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Почти 80% госслужащих 
предпочитают публичную 
электронную почту

Доля госорганов, использую-
щих публичные почтовые серви-
сы, составляет 78%, подсчита-
ли «Новые облачные технологии» 
и АНО «Информационная культу-
ра». Для служебной переписки 
такие сервисы используют более 
60% федеральных органов влас-
ти и силовых структур, что ставит 
под угрозу кибербезопасность 
госорганизаций и несет риски 
утечки конфиденциальной ин-
формации. В России до сих пор 
нет законодательных требований 
к использованию электронной 
почты, как нет и закона о служеб-
ной тайне, что могло бы изменить 
ситуацию, говорят эксперты.

Электронная почта — один из са-
мых уязвимых элементов в системе 
безопасности госструктур, 78% госу-
дарственных организаций пользу-
ются для ряда служебных целей об-
щедоступными сервисами e-mail, 
говорится в исследовании, прове-
денном компанией «Новые облач-
ные технологии» и АНО «Информа-
ционная культура». «Массовые утеч-
ки персональных данных и другой 
информации стали сегодня практи-
чески повседневным явлением»,— 
пишут авторы, напоминая о недав-
ней утечке данных 4 млн госслужа-
щих в США. В исследовании анали-
зировались данные из открытых 
источников (в первую очередь — ре-
сурсов Bus.gov.ru и Budget.gov.ru), 
официальных сайтов федеральных 
органов исполнительной власти, 
а также данные из реестра организа-
ций с портала госзакупок. На 31 мар-
та 2016 года в реестре было пред-
ставлено 269 619 организаций.

Согласно отчету, лишь 7% ве-
домств используют специальные 
ведомственные почтовые сервисы 
для контактов, в том числе по госза-
купкам. «Это идет вразрез с полити-
кой информационной безопасности 
и делает служебную переписку гос-
структур уязвимой перед несанкци-
онированным доступом»,— говорит-
ся в исследовании.
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Миром помилованы
Надежду Савченко обменяли на Евгения Ерофеева и Александра Александрова  
при участии Владимира Путина и Петра Порошенко

Украинскую летчицу Надежду Савчен-
ко, приговоренную в России к 22  годам 
лишения свободы за убийство журна-
листов ВГТРК, обменяли на россиян 
 Евгения Ерофеева и Александра Алек-
сандрова, которых украинская сторо-
на называла военнослужащими ГРУ. 
В Киеве Ерофеева и Александрова осу-
дили на 14 и 13 лет лишения свободы, 
признав виновными в «агрессивном ве-
дении войны». Обмен стал возможен 
после того, как приговор, вынесенный 
россиянам, вступил в силу, а президен-
ты России и Украины Владимир  Путин 
и Петр Порошенко подписали указы 
о помиловании осужденных.

Ожидаемый обмен
О том, что в конце мая может состояться об-
мен украинской военнослужащей Надежды 
Савченко на Евгения Ерофеева и Александ-
ра Александрова, неоднократно говори-
лось с того момента, когда россиянам в Кие-
ве был вынесен приговор. Когда 23 мая этот 
приговор наконец вступил в силу, прези-
дент Украины допустил, что Надежда Сав-
ченко вернется домой уже до конца меся-
ца. Однако когда вчера около 11 утра «Ин-
терфакс» со ссылкой на информированный 
источник сообщил о том, что самолет Петра 
Порошенко в ближайшие часы приземлит-
ся в аэропорту Ростова-на-Дону, где его ожи-
дает Надежда Савченко, это стало неожидан-
ностью. Начавшийся обмен в первые часы 
не комментировал пресс-секретарь россий-
ского президента Дмитрий Песков. О нем 
ничего не было известно сестре Надежды 
Савченко Вере, ее адвокатам Марку Фей-
гину и Николаю Полозову, а дежурный ро-
стовского аэропорта говорил 

”
Ъ“, что ника-

ких рейсов из Киева там не ждут. Только тре-
тий защитник украинской летчицы Илья 
Новиков был замечен с чашкой кофе в том 
же аэропорту. Господин Новиков рассказал 

”
Ъ“, что накануне вечером получил сигнал 

о том, что обмен может состояться, и ночью 
вылетел в Ростов. Вчера утром он был вместе 
с украинскими консулами в СИЗО, причем 
дипломаты, по его словам, даже захватили 
с собой на всякий случай запасной паспорт 
Надежды Савченко, опасаясь, что ей не вер-

нут прежний документ или в момент пере-
сечения границы случится какой-то сбой.

Еще в понедельник, 23 мая, господин Но-
виков предполагал, что россияне Евгений 
Ерофеев и Александр Александров могут 

быть помилованы Петром Порошенко, но 
считал, что процедура возврата домой Над-
ежды Савченко изменений не претерпит: 
предполагалось, что решением суда ее вер-
нут на Украину для дальнейшего отбытия 
наказания там. Собеседник 

”
Ъ“, знакомый 

с ходом переговоров, утверждает, что окон-
чательный формат обмена был согласован 
лишь в ночь с 23 на 24 мая, когда состоялись 

телефонные переговоры «нормандской чет-
верки» с участием президентов России, Ук-
раины, Франции и канцлера Германии. Спу-
стя несколько часов это подтвердил сначала 
Дмитрий Песков, заявивший, что тема обме-
на в ходе ночного разговора затрагивалась, 
а затем и администрация президента Фран-
ции Франсуа Олланда. «Президент республи-
ки приветствует обмен заключенными, ко-
торый произошел сегодня в соответствии 
с обязательствами, принятыми в ходе теле-
фонного разговора в 

”
нормандском форма-

те“ 23 мая»,— говорилось в сообщении Ели-
сейского дворца.

Адвокат Илья Новиков утверждает, что 
окончательное решение об обмене было 
принято еще месяц назад, когда сразу после 
вынесения приговора господам Ерофееву 
и Александрову Петр Порошенко заявил, что 
ему удалось с Владимиром Путиным «согла-
совать определенный алгоритм освобожде-
ния Надежды Савченко». «Президенты дого-
ворились, что не будет подаваться никаких 
апелляций, чтобы не затягивать процесс, что 
как только приговор россиянам вступит в си-
лу, проблема будет сразу же решена. Но не 
проговорили всех деталей, поэтому и был за-
пущен на всякий случай механизм ее возвра-
та на родину для отбывания наказания там,— 
рассказал господин Новиков 

”
Ъ“.— Формат 

помилования с самого начала был самым оче-
видным, но когда выяснилось, что сама Над-
ежда писать такое прошение отказывается, 
пришлось прибегнуть к помощи родствен-
ников погибших журналистов».

В результате президенты двух стран по-
чти синхронно подписали указы о помило-
вании. Вице-спикер Верховной рады и упол-
номоченная президента Украины по урегу-
лированию конфликта на востоке страны 
Ирина Геращенко рассказала в Facebook, как 
они с пресс-секретарем президента Поро-
шенко Святославом Цеголко летали за Над-
еждой Савченко в Ростов: «Сегодня был по-
чти детективный день. 6:30 — самолет. Пре-
зидентский борт вылетает за Надеждой. Ро-
стов. Мы не имеем права сходить с трапа. 
Операцией по поручению президента руко-
водит руководитель СБ Украины».
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Сразу после прилета в Киев Надежда 
Савченко выразила готовность  
вернуться на поле боя  ФОТО AP

Разногласия  
на два процента
Конкуренты блокируют рост тарифов «Газпрома»

Независимые производители газа 
 НОВАТЭК и «Роснефть» заблокировали 
предложение ФАС на 2% повысить тари-
фы на транспортировку газа. Компании 
добились того, что решение об индек-
сации вынесено на уровень вице-пре-
мьера Аркадия Дворковича. Правление 
ФАС собиралось уже сегодня утвердить 
рост тарифа с 1 июля, но независимые, 
Минэнерго и Минэкономики были резко 
против. НОВАТЭК и «Роснефть» наста-
ивают на снижении тарифа, но, по мне-
нию собеседников ”Ъ“, наиболее вероя-
тен компромисс на уровне 1%.

Правление ФАС сегодня не будет, как ожи-
далось, рассматривать повышение с 1 июля 
тарифов на транспорт газа для независимых 
производителей, сообщили 

”
Ъ“ источники, 

знакомые с ситуацией. Вместо этого вопрос 
вынесен на согласительное совещание у вице-
премьера Аркадия Дворковича. ФАС предла-
гала повысить тариф на 2%, как и в прошлом 
году, что соответствует социально-экономи-
ческому прогнозу и темпам индексации оп-
товых цен на газ. Но независимые производи-

тели НОВАТЭК и «Роснефть» выступили про-
тив, утверждая, что тариф должен не расти, 
а снижаться. Против индексации на 2% воз-
ражали также Минэкономики и Минэнерго: 
по их мнению, ФАС и «Газпром» недостаточно 
обосновали необходимость этого. По словам 
собеседника 

”
Ъ“ в Минэкономики, «2% — это 

верхний предел роста, обозначенный в про-
гнозе, но ведь нужно объяснить, почему во-
обще должен быть рост». Глава профильного 
управления ФАС Дмитрий Махонин заявил 

”
Ъ“, что служба также «видит проблему в том, 

как 
”
Газпром“ раскрывает информацию, не-

обходимую для формирования тарифов». От-
носительно заседания правления он заметил, 
что в практике работы правления «были слу-
чаи, когда решение откладывалось».

Острота вопроса связана с тем, что по ме-
ре увеличения доли независимых на вну-
треннем рынке они вынуждены транспор-
тировать газ на все большие расстояния 
и динамика тарифа существенно влияет на 
рентабельность.
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Все, что вывезено 
непосильным трудом
Владимир Мединский получил представление  
из Генпрокуратуры

Как стало известно ”Ъ“, Генпрокуратура 
выявила серьезные нарушения в работе 
Министерства культуры и его управления 
по Центральному федеральному округу. 
В надзорном ведомстве считают, что ми-
нистерство создает условия для незакон-
ного вывоза культурных ценностей за гра-
ницу, закрывая глаза на злоупотребления 
со стороны экспертов, занижающих в сот-
ни раз стоимость произведений искус-
ства, что способствует и недополучению 
налогов с их продажи. В Минкульте утвер-
ждают, что нарушители уже уволены.

Поводом для предъявления претензий со 
стороны Генпрокуратуры к Министерству 
культуры стали результаты проверки, прове-
денной надзорным ведомством в начале это-
го года. Прокурорская проверка выявила се-
рьезные нарушения законодательства, о чем 
и сообщил в своем представлении минист-
ру культуры Владимиру Мединскому пер-
вый замгенпрокурора Александр Буксман.

Как следует из документа (имеется в распо-
ряжении 

”
Ъ“), основные претензии Генпро-

куратуры связаны с порядком выдачи мини-
стерством разрешений на вывоз культурных 
ценностей за границу. Действующая практи-
ка, отмечается в представлении, позволяет 
незаконно вывозить из страны ценные пред-
меты искусства, стоимость которых при этом 
существенно занижается. В качестве примера 
господин Буксман привел вывоз в 2014 году 
работ, принадлежащих Международной кон-
федерации союзов художников. МКСХ — это 
организация, созданная в 1992 году вместо 
Союза художников СССР и обладающая пра-
вами на 4,5 тыс. работ, приобретенных сою-
зом за все время своего существования.

По данным господина Буксмана, управле-
ние Минкульта по Центральному федераль-
ному округу в 2014 году оформило на главу 
МКСХ Масута Фаткулина и главного храни-
теля коллекции Рушанию Ахунову разреши-
тельные документы на вывоз за рубеж вось-
ми произведений живописи и восьми гра-
фических работ.
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”Ъ“ стало известно содержание проекта 
обзора судебной практики по ОСАГО, кото-
рого ждут от Верховного суда страховщи-
ки и противодействующие им автоюристы. 
Ожидаемый летом документ способен 
 существенно повлиять на противостоя-
ние сторон — он, в частности, предлага-
ет учитывать коэффициент изменения ва-
лютного курса при выплатах. Страховщики 
пытаются противостоять изменениям, 
способным увеличить суммы возмещения.

Представители Верховного суда, ЦБ, Рос-
сийского союза автостраховщиков (РСА) и Ро-
спотребнадзора встретились вчера на заседа-
нии рабочей группы по проблемам ОСАГО. Об-
суждали они популярную тему противостоя-
ния юристов и страховщиков на этом рынке. 
Напомним, вопрос о растущей убыточности 
обязательного автострахования поднимал-
ся крупными владельцами страхового бизне-
са на недавней встрече с главой ЦБ Эльвирой 

Набиуллиной. По статистике Банка России, по 
итогам 2015 года сборы компаний по ОСАГО 
составили 219 млрд руб., а прямые выплаты 
автовладельцам — 124 млрд руб. Автоюристы 
довели эту сумму в судах до 142 млрд руб., их 
вознаграждение составило до половины при-
сужденных судами выплат.

Заседание рабочей группы длилось более 
трех часов, рассказал 

”
Ъ“ один из ее участни-

ков. Стороны обсуждали стостраничный доку-
мент, в котором были изложены 90 вопросов 
судебной практики по ОСАГО. В основе каж-
дого конкретный спор представителя автовла-
дельца и страховщика. Например, как следует 
из страницы 14 этого проекта обзора судебной 
практики, «причинение материального ущер-
ба в результате открытия двери транспортно-
го средства другому транспортному средству 
является страховым случаем по договору ОСА-
ГО». Страховщики с такой трактовкой не согла-
сились, ссылаясь на закон об ОСАГО, по кото-

рому он распространяется лишь на движущи-
еся в пределах дорог транспортные средства.

Еще проект предлагает учитывать «коэффи-
циент изменения валютного курса» при кальку-
ляции выплаты по ремонту автомобиля. Стра-
ховое сообщество с этим также не согласно. 
Как следует из поправок РСА к проекту, вместо 
предложенных коэффициентов целесообразно 
применять цены из электронных баз стоимост-
ной информации (справочники РСА) в соответ-
ствующем регионе, утвержденные на дату ДТП.

Глава РСА Игорь Юргенс настаивал на обя-
зательном предъявлении пострадавшего авто-
мобиля страховщику, в случае же несоблюде-
ния этого условия компания, по логике РСА, 
освобождается от взыскания штрафов и неу-
стойки. По мнению главы Ассоциации защи-
ты страхователей, гендиректора юридической 
фирмы «Главстрахконтроль» Николая Тюрни-
кова, нужно децентрализовать урегулирова-
ние убытков в ОСАГО. «В мировой практике 

при страховом случае автовладелец находит 
независимого эксперта, и по итогам его оцен-
ки страховщик получает документы на выпла-
ты,— поясняет он.— Если он с калькуляцией 
ущерба не согласен, он может оспорить ее в су-
де». По словам господина Тюрникова, обяза-
тельное предъявление автомобиля страхов-
щику с дальнейшей свободой назначения им 
размера ущерба — порочная практика, ведь 
компании заинтересованы занизить ущерб. 
«Кроме того, методика оценки ущерба и спра-
вочники по ценам на запчасти не должны ут-
верждаться РСА,— уверен юрист.— Практика 
показывает занижение реальной стоимости 
ремонта и запчастей по ряду регионов на 25%».

На чью сторону встанет судейский корпус — 
пока не ясно (формат вчерашнего заседания не 
предусматривал выражения их позиции). Ито-
говый вариант обзора судебной практики ОСА-
ГО Верховный суд намерен выпустить в июне.

Татьяна Гришина

Судьи заслушали ОСАГО
Страховщики встретились с автоюристами

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 4,52

миллиона человек составило зафиксированное Росстатом по итогам апреля 2016 года число безра-
ботных в РФ (по методологии Международной организации труда, МОТ). В годовом выражении этот пока-
затель в апреле вырос на 2,3% — к уже высокой базе апреля 2015 года (к апрелю 2014-го рост был на 8,8%). 
По отношению к марту этого года безработица снизилась на 0,1%, а с исключением сезонного фактора 
осталась на прежнем уровне. Самый низкий уровень безработицы зафиксирован в ЦФО — 3,7%, самый вы-
сокий — в Северо-Кавказском округе — 11,7%. Количество безработных по классификации МОТ в апреле в 
4,3 раза превысило численность официально зарегистрированных безработных (1,056 млн человек). 4,2

4,3

4,4

4,5

Численность безработных 
по методологии МОТ в России

4,52

январь февраль март апрель

(млн человек)

ДЕЛОВАЯ СРЕДА

Чиновники, кризис  
и импортозамещение 
против конкуренции

Конкуренция на российских рынках 
слабеет. Такой вывод содержится 
в докладе аналитического центра 
при правительстве о состоянии 
конкурентной среды в 2016 году. 
 Исследование основано на резуль-
татах опроса 1,5 тыс. компаний, 
80% из них — микропредприятия 
(главным образом обрабатывающих 
отраслей, торговли, услуг и строи-
тельства) из 84 регионов РФ.

Опросы, проведенные в первом 
квартале 2016 года, показали, что 
51% респондентов считает конку-
ренцию на своих основных рынках 
высокой или очень высокой (53% 
в 2015 году и 73% в 2014 году), при 
этом 11,5% опрошенных указывают, 
что конкуренты отсутствуют. Слабой 
или вовсе отсутствующей конку-
ренцию в бизнесе в РФ в целом 
считают 24% опрошенных (21% и 5% 
в 2015 и 2014 годах соответствен-
но). При этом лишь 40% компаний 
считают конкуренцию полезной 

(главным образом крупные предпри-
ятия), тогда как 20% уверены, что 
она не оказывает положительного 
влияния на бизнес. Наиболее сильна 
конкуренция среди пищевиков, 
производителей стройматериалов 
и неметаллических изделий и в сек-
торе ИТ-технологий. Слаба же она 
в деревообработке и ТЭКе.

Рост числа конкурирующих пред-
приятий в последние три года в 2016 
году отметили 50% респондентов 
(58% в 2015 году) — в основном 
за счет появления новых российских 
компаний. На сокращение претен-
дентов на долю рынка указали 24% 
(15% в 2015 году). Это «свидетель-
ствует о постепенном ослаблении 
остроты конкуренции на российских 
рынках»,— отмечается в докладе. 
Основные причины сокращения 
числа конкурентов — уход с рынка 
российских предприятий (42% 
опрошенных), антиконкурентные 
действия органов власти (41%) и 
уход иностранных компаний (21%). 
Увереннее других стали чувствовать 
себя производители продовольствия 
(33% в 2016 году против 19% в 2015 
году) и электроники (59% против 
38%). «Они все чаще замечают, что 
при увеличении цены продукции 
на 15% при прочих равных условиях 
объемы их продаж снизятся менее 
чем на 15%»,— отмечают аналитики 
центра. Наибольшая же чувствитель-
ность спроса к ценам наблюдается 
у производителей стройматериалов, 
что, вероятнее всего, объясняется 
снижением спроса.

Влияние государства на состоя-
ние конкурентной среды и деятель-
ность бизнеса негативным считают 
33% компаний (37% в 2015 году). 
При этом о положительном влиянии 
государства на их бизнес заявили 
4% респондентов (9% в 2015 году).

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА ОЦЕНОК СОСТОЯНИЯ 
КОНКУРЕНЦИИ БИЗНЕСОМ 
(% ВСЕХ РЕСПОНДЕНТОВ) 
ИСТОЧНИК: АНАЛИТИЧЕСКИЙ ЦЕНТР ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ.

Высокая 
или очень высокая

Нет или слабая

Сократилось число
конкурентов

Увеличилось число
конкурентов

Рост отпускных цен 
на 10–15% сократит 
спрос более чем 
на 10–15% (до 100%)

2014

2015

2016

56,9
56,8
58,2

65,4
58,2

50,1

9,8
15,0

24,0

5,4
21,4

24,0

73,1
52,6
51,0

Несмотря на неподтвержденную окупаемость проек-
тов по наземной транспортировке грузов из Китая  
в Европу в рамках так называемого экономического  
пояса Шелкового пути, конкуренция за выбор конкрет-
ных маршрутов уже обострилась. Этот вывод следу-
ет из выступлений участников стартовавшего вчера 
Астанинского экономического форума. Эксперты от-
мечают, что экономически осмысленными вложения 
в подобные проекты будут лишь при транспортировке 
достаточного объема дорогих грузов.

Астанинский экономический форум-2016 открылся 
вчера обсуждением перспектив экономического пояса 
Шелкового пути, который, как заявил премьер-министр 
Казахстана Карим Масимов, должен способствовать дивер-
сификации экономик стран региона (напомним, об этой 
масштабной инициативе Пекин объявил в Астане три го-
да назад). 

Способы интеграции страны региона предлагают раз-
ные. В Казахстане приоритетами считают строительство га-
зопровода Бейнеу—Бозой—Шымкент (предполагаются по-
ставки газа в Китай в объеме 10 млрд куб. м), а также транзит-
ной автодороги Западная Европа — Западный Китай (казах-
станский участок уже практически достроен, предполагает-
ся, что время поставок может сократиться до 10 дней против 
нынешних 45 дней морским путем). В Таджикистане пред-
лагают альтернативные маршруты: поставки газа в Китай из 
Туркмении и строительство дороги из Ирана в КНР. В Синга-
пуре и вовсе настаивают на развитии морских перевозок и 
интеграции стран пути в финансовой сфере. «В АСЕАН обну-
лены пошлины по 99% позиций, конкуренция в области тор-
говли будет только усиливаться»,— признал министр инду-
стрии и торговли этой страны Ко По Кун.

Страны Балтии (в обсуждении участвовали члены прави-
тельств Эстонии и Латвии) на форуме настойчиво предлага-
ли услуги перевалки грузов, отмечая преимущества широ-
кой колеи и небольших сроков поставок по железной доро-
ге (14 дней). «Если учесть движение контейнера, скажем, с 
ноутбуками, под поставку которых привлекался кредит по 
ставке от 5%, то перевозка по железной дороге выгоднее»,— 
объяснял министр транспорта Латвии Улдис Аугулис. Глава 
Евразийского банка развития Дмитрий Панкин сообщил 

”
Ъ“, что банк сейчас проводит оценку объемов поставок, при 

которых проекты могли бы окупаться, однако пока цена су-
хопутной перевозки по сравнению с морем, по его словам, 
«отличается на порядок».

Впрочем, даже в случае прояснения таких объемов гру-
зов далее потребуется упрощение процедур торговли и та-
моженного регулирования. Пока фактическое обсуждение 
этих тем ведет с Китаем лишь ЕАЭС. По словам источника 

”
Ъ“, знакомого с ходом переговоров (формально пока это 

только консультации), этот блок вопросов планируется за-
писать по модели соглашения о Транстихоокеанском парт-
нерстве, учитывающего (в отличие от большинства зон сво-
бодной торговли, ЗСТ) последние соглашения ВТО по облег-
чению ведения мировой торговли.

В то же время облегчение торговли в рамках ЗСТ с тем 
же Сингапуром в ЕАЭС сочли недостаточно интересным: 
«По основным позициям экспорта (нефтепродукты.— 

”
Ъ“) 

пошлины и так крайне низкие, поэтому членам союза ин-
тереснее подписать более широкое соглашение, учитыва-
ющее торговлю услугами и инвестиции»,— пояснила вчера 
министр торговли ЕЭК Вероника Никишина. По Таиланду, 
власти которого также объявили о готовности создать ЗСТ 
с ЕАЭС, конкретных предложений пока не поступало, уточ-
нила вчера министр.

Татьяна Едовина, Астана

Роспись 
по Шелковому 
пути
На Астанинском форуме рисуют 
маршруты между Европой и АзиейНа заседании президиума Экономи-

ческого совета при президенте Вла-
димир Путин впервые за последнее 
время присоединился к политикам, 
одобряющим лозунг о необходимости 
«структурных реформ» в экономике 
РФ. На наполнение лозунга предложе-
ниями Экономическому совету дано 
даже больше, чем запрашивал высту-
павший на совете экс-вице-премьер 
Алексей Кудрин,— до полутора лет. У 
символических дискуссий в Кремле 
есть практический аспект: пенсион-
ная реформа и либерализация рынка 
труда, исходя из речи президента,— 
приоритеты после 2018 года, немед-
ленно они не востребованы.

Заседание президиума Экономическо-
го совета, в последний раз собиравшего-
ся в декабре 2013 года, вчера было прове-
дено в закрытом режиме, без громких за-
явлений и объявленных результатов — 
по крайней мере, по итогам пресс-служба 
Кремля не заявила о предстоящей подго-
товке поручений президента, как это быва-
ет при наличии принятых решений. Уже 
во вступительной речи Владимир Путин 
дал понять, что открытое идеологическое 
противостояние между сторонниками раз-
личных взглядов на среднесрочный пяти-
процентный рост ВВП ему ни к чему.

«В состав президиума входят люди с 
разными взглядами. Они придерживают-
ся иногда прямо противоположных точек 
зрения. Но в этом и заключается преиму-
щество формата нашей работы, который 
позволяет и поспорить, и поговорить, об-
судить альтернативные подходы, смотреть 
на проблемы с разных сторон. Думаю, вы 
согласитесь, что никакой монополии на 
истину в экономической дискуссии быть 
не должно»,— заявил президент во вступи-
тельном слове, призвав экспертов к «пра-
гматичным» подходам и выработке «объек-
тивных и реалистичных решений».

Для экспертов в области экономической 
политики призыв к «прагматизму» и «объек-
тивности» в принципе должен был звучать 
как сигнал к тому, что идеологической ди-
скуссии не будет вообще. Основные докла-
ды к совету готовили Столыпинский клуб, 
Минэкономики и Центр стратегических 
разработок, чьи подходы к заявленной теме 
поисков «источников экономического ро-
ста» расходятся. Тем не менее дискуссия все 
же запущена — но не та, что ожидалась. Вла-
димир Путин заявил: необходимо «однов-
ременно обеспечить увеличение темпов 
роста отечественной экономики и провес-
ти структурные реформы для повышения 
ее эффективности», уточнив базовые огра-
ничения для реформаторских идей: сохра-
нение среднесрочного бюджетного дефи-
цита в 3% с последующим его снижением, 
среднесрочного таргета ЦБ по инфляции — 
и приоритет финансовой стабильности.

В последний раз о «структурных рефор-
мах» как о необходимости напрямую пре-
зидент говорил в ноябре 2014 года накану-
не саммита G20 в австралийском Брисбене 

— в интервью ТАСС. В 2014–2015 годах в по-
сланиях Федеральному собранию он упо-
минал лишь «перестройку структуры эко-
номики», под которой обычно подразуме-
ваются в РФ протекционистские меры в от-
ношении несырьевого экспорта. Прави-
тельство же Дмитрия Медведева, напротив, 
достаточно часто обсуждает именно «струк-
турные реформы» — наряду с «институци-
ональными». Однако в случае с Эксперт-
ным советом термин имеет достаточно точ-
ное значение: речь идет в первую очередь о 
реформах на рынке труда, пенсионной ре-
форме и регулировании доходов в госсекто-
ре: при низкой безработице в РФ депрессив-
ный рынок труда наряду с инвестклиматом 
и правоохранительной системой — ключе-
вые компоненты странового риска РФ.

Идеи Алексея Кудрина в основном каса-
ются правоохранительной (и судебной — 
см. стр. 3) системы и инвестклимата, впро-
чем, по итогам заседания он заявил, что 
предложения ЦСР и Минэкономики, в том 
числе по развитию «человеческого капи-
тала», совпадают. Отметим, участники за-
седания также отметили выступление со-
циального вице-премьера Ольги Голодец, 
но отвергают предметные обсуждения 
увеличения пенсионного возраста в РФ. 
Таким образом, если «прагматическая ди-
скуссия о структурных реформах» Эконо-
мического совета и шла, то между блоком 

ЦБ—Минфин—Минэкономики, настаи-
вающих на одном варианте соцреформ, и 
их оппонентами в соцблоке Белого дома. 
У Столыпинского клуба по этим вопросам 
жестких позиций нет.

Основания теории «структурных ре-
форм» появились в ходе дискуссии о ходе 
урбанизации и реформах аграрных эконо-
мик в Европе в 50-х годах. В 1961 году Фран-
суа Перру из Коллеж де Франс сформули-
ровал ее в теории «полюсов роста» и основ 
индикативного планирования. Это в лю-
бом случае не новая теория и не экономи-
ческий мейнстрим — хотя она довольно по-
пулярна, например, в МВФ и прямо не про-
тивопоставляется идеям «институциональ-
ных реформ» (они были популярны в РФ не-
сколько лет назад). Впрочем, Владимир Пу-
тин дал на подготовку решений по рефор-
мам, в чем бы они ни заключались, даже 
больше времени, чем предполагал глава ра-
бочей группы по структурным реформам 
Экономического совета Алексей Кудрин,— 
не год, а до полутора лет (см. 

”
Ъ“ от 24 мая). 

Отметим, помощник президента Алек-
сей Белоусов на предыдущем заседании 
президиума Экономического совета три 
года назад также настаивал на структур-
ных реформах. Самая же важная из ре-
форм этого типа — «майские указы» Вла-
димира Путина (май 2012 года) — в РФ по 
неизвестным причинам в «структурные 
реформы» не включается, хотя на рынке 
труда это одно из ключевых структурных 
изменений последних лет.

Дмитрий Бутрин

Структурные реформы  
нашли дорогу в словарь
Они объявлены президентским словом и делом

Алексей Кудрин получил от прези-
дента еще немного времени на раз-
работку структурных реформ 
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Центризбирком (ЦИК) обязал вчера Мособлизбир-
ком принять меры воздействия на избирательную 
комиссию Барвихи. Делегация ЦИКа накануне об-
наружила, что вся избирательная документация 
о выборах совета депутатов была уничтожена сра-
зу после их отмены. Они планировались на 24 апре-
ля, но были отменены по требованию ЦИКа. Унич-
тожение документов глава ЦИКа Элла Памфилова 
назвала «вопиющим» нарушением.

В ходе выезда 24 мая в Барвиху члена ЦИКа Сиябшаха 
Шапиева было обнаружено, что документация по выбо-
рам, «включая документы по досрочному голосованию, 
была уничтожена», говорится в принятом вчера постанов-
лении ЦИКа. Акт об уничтожении был подписан 21 апре-
ля руководством муниципальной избирательной комис-
сии Барвихи, то есть до того, как ЦИК и правоохранители 
исследовали обстоя кументов похоже больше на замета-
ние следов»,— отметил член ЦИКа Александр Кинев. «Это 
вопиющее нарушение»,— заявила Элла Памфилова. По 
закону избирательные документы должны храниться не 
менее года с того момента, как выборы были отменены, 
указал ЦИК. Уничтожение таких документов по ст. 5.56 Ко-
декса об административных правонарушениях (КоАП) на-
казывается штрафом до 5 тыс. руб. С учетом прежних на-
рушений, пишет ЦИК, можно прийти к выводу «об орга-
низационной неспособности» барвихинского избиркома.

Однако распустить избирательную комиссию Барви-
хи и вышестоящую территориальную избирательную ко-
миссию (ТИК) Одинцовского района ЦИК в своем поста-
новлении предписывать не стал. Документ фиксирует, что 
Генпрокуратура и МВД еще не завершили проверку массо-
вой регистрации граждан в Барвихе, в том числе участво-
вавших в досрочном голосовании перед 24 апреля. ЦИК 
обязывает Мособлизбирком и одинцовскую ТИК не допу-
скать аналогичных нарушений. А в случае нарушений за-
кона избиркому Подмосковья предписано реагировать в 
соответствии с КоАП, а также обратиться в Мособлсуд с за-
явлением о расформировании барвихинской комиссии. 
«На самом деле постановление не мягкое, оно довольно 
жесткое, юристы это понимают»,— заявила вчера на засе-
дании ЦИКа ее председатель Элла Памфилова.

Выборы в Барвихе были отменены 20 апреля ТИК 
Одинцовского района. Принять такое решение комиссию 
обязал ЦИК, сославшись на то, что выборы были назначе-
ны до вступления в силу решения Мособлсуда о призна-
нии неправомочным состава депутатов сельского поселе-
ния Барвихинское. В ЦИКе обращали внимание и на заяв-
ления сторонников политика Алексея Навального, кото-
рые собирались принять участие в выборах. Они говори-
ли, что досрочное голосование может составить пример-
но 30% от общей явки, а значительная часть проголосовав-
ших зарегистрирована в одном доме.

Вопрос о выборах в Барвихе рассматривается ЦИКом 
не в последний раз, заявила вчера Элла Памфилова. При 

этом органы внутренних дел уже провели проверку «в ча-
сти подвоза избирателей на участки и массовой регистра-
ции граждан» в гостинице, которой владеет «бывший кан-
дидат в депутаты Жданова (Елена Жданова.— 

”
Ъ“)». На-

чальнику УФМС по Московской области внесено пред-
ставление об устранении нарушений при регистрации, 
сказала глава ЦИКа.

Дата новых выборов депутатов Барвихи пока не на-
звана. Член ЦИКа от КПРФ Евгений Колюшин вчера за-
явил, что предыдущий состав совета депутатов Барви-
хи был распущен из-за того, что «кого-то не устроила 
расстановка сил», и ЦИК толкают к тому, чтобы выбо-
ры прошли как можно позже — 18 сентября. В этот день 
пройдут также выборы в Госдуму и Мособлдуму. Комму-
нист убежден, что досрочные выборы должны пройти 
до 18 августа.

Член ЦИКа Евгений Шевченко предложил провести 
встречу с ТИК Одинцовского района, чтобы нарушений 
не было на думских выборах. А член ЦИКа Борис Эбзеев 
сообщил, что для него это первый «конкретный вопрос о 
защите избирательных прав граждан» в «этих стенах».

Максим Иванов

Барвихинский избирком уличили 
в уничтожении документов
Элла Памфилова продолжает разбираться  
в подмосковных выборах Судебная ветвь российской влас-

ти станет независимой, если 
исключить президентскую адми-
нистрацию из процедур назна-
чения судей, самих судей изба-
вить от зависимости от предсе-
дателей судов, а судейский кор-
пус пополнять не только за счет 
аппарата судов и правоохрани-
тельной системы. К такому вы-
воду пришли эксперты Комите-
та гражданских инициатив (КГИ), 
опросив ведущих юристов и пра-
воведов страны. Председатель 
КГИ Алексей Кудрин обещает, что 
итоги опроса «лягут в основу про-
граммы реформирования судеб-
ной системы страны», которую 
разрабатывает комитет.

Комитет гражданских инициа-
тив Алексея Кудрина выяснял у 225 
экспертов (юристов и правоведов), 
какие проблемы судебной системы 
они считают наиболее острыми, а 
варианты решения — наиболее эф-
фективными, чтобы судебная власть 
в России стала реально независи-
мой. Опрос проводился, в частности, 
среди участников Международно-
го юридического форума, который 
прошел в Санкт-Петербурге в начале 
прошлой недели. КГИ в партнерстве 
с Институтом проблем правоприме-
нения при Европейском универси-
тете в Санкт-Петербурге выделил 12 
проблем — от «карьеры судьи» до «за-
висимости от исполнительной влас-
ти», предложив экспертам назвать из 
них самые острые, требующие безот-
лагательного решения.

Подавляющее большинство экс-
пертов (99,4%) самой проблематич-
ной называют «существующую мо-
дель судейской карьеры». По мне-
нию экспертов, она складывается 
под воздействием таких факторов, 

как «зависимость судебной власти 
от исполнительной» (91,1%), «зависи-
мость судей от председателей судов» 
(94,9%). Эти факторы породили спе-
цифический «механизм рекрутинга 
судей и кадровый состав судейского 
корпуса» (93,6%).

Чтобы ликвидировать «зависи-
мость от исполнительной власти», 
по мнению экспертов, нужно пере-
смотреть процедуру назначения су-
дей. Сейчас кандидатура судьи (а так-
же председателя суда и его замести-
теля) должна получить одобрение 
квалификационной коллегии судей 
субъекта федерации, кадровой ко-
миссии при Верховном суде и кадро-
вой комиссии при президенте. 91,7% 
опрошенных КГИ экспертов счита-
ют, что «кадровые решения должны 
приниматься исключительно орга-
нами судейского сообщества», для 
чего следует «установить запрет на 
переоценку кадровой комиссией 
при президенте решений квалифи-
кационных коллегий». Чтобы изба-
вить рядовых судей от «внепроцес-
суального воздействия» председате-
лей судов, предлагается ввести их 
выборность судьями «соответствую-
щего суда на общем собрании», при 
этом следует «обеспечить обязатель-
ную ротацию председателей судов 
каждые три года с ограничением по-
вторного баллотирования», считают 
94,9% опрошенных юристов.

Особую тревогу юридического со-
общества вызывает кадровый состав 
судей. Если еще в 2000 году среди су-
дей были выходцы из различных го-
сударственных и даже негосударст-
венных органов, то в 2014 году, как 
выяснили эксперты КГИ, судейский 
корпус был сформирован только из 
бывших судейских аппаратчиков 
и прокурорских работников. Что-

бы в корне изменить ситуацию, сле-
дует увеличить минимум до десяти 
лет юридический стаж для всех, кто 
претендует на должность судьи. При 
этом претендент обязательно дол-
жен иметь «опыт работы за предела-
ми судебной и правоохранительных 
систем (например, юристом органи-
зации или адвокатом)». Так считают 
93,6% экспертов.

«КГИ давно занимается анализом 
проблем судебной системы и участ-
вует в поиске оптимальных направ-
лений ее реформирования,— зая-
вил вчера Алексей Кудрин.— Эффек-
тивная судебная система необходи-
ма для нормальной работы бизнеса и 
жизни граждан. Без нее невозможны 
улучшение инвестиционного кли-
мата, приток инвестиций в экономи-
ку страны». Он считает, что итог «экс-
пертного голосования сможет лечь в 
основу программы реформирования 
судебной системы нашей страны».

Напомним, что Алексей Кудрин, 
оставаясь председателем КГИ, в 
апреле возглавил совет Центра стра-
тегических разработок (ЦСР) и рабо-
чую группу Экономического совета 
при президенте (о заседании совета 
см. стр. 2), которой поручена прора-
ботка «приоритетов структурных ре-
форм и устойчивого экономическо-
го роста». Возглавив совет ЦСР, го-
сподин Кудрин пообещал разрабо-
тать стратегию экономического раз-
вития, которая потребует не только 
экономических преобразований, 
но и институциональных реформ, в 
том числе судебной реформы.

Виктор Хамраев

Судьям рекомендуют независимость
КГИ Алексея Кудрина выявил  
самые острые проблемы судебной власти
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Депутаты Госдумы от «Единой России» оспаривают 
итоги праймериз в федеральном оргкомитете пар-
тии власти. С жалобами обратились Эльмира Глу-
боковская, Елена Вторыгина и Мария Максакова, 
претендовавшие на выдвижение в Госдуму в одно-
мандатных округах, но проигравшие другим канди-
датам. Всего через праймериз не прошли 49 депу-
татов Госдумы.

Отмены итогов предварительного голосования в 64-м 
Арсеньевском округе Приморского края требует депутат 
Госдумы Эльмира Глубоковская. Она проиграла прайме-
риз депутату заксобрания Виктории Николаевой, сестре 
экс-мэра Владивостока Владимира Николаева, осужден-
ного в 2007 году за превышение должностных полномо-
чий. Руководитель штаба и дочь Эльмиры Глубоковской 
Роза Чемерис заявила, что наблюдатели зафиксировали 
факты масштабного использования административного 
ресурса, подкупа избирателей, вбросов бюллетеней, по-
пыток воспрепятствовать наблюдению. «Наши жалобы 
направлены в федеральный оргкомитет праймериз»,— 
сообщила госпожа Чемерис. При этом на сайте примор-
ского отделения единороссов отмечается, что в Находке 
зафиксирован подкуп выборщиков со стороны Эльми-
ры Глубоковской. «Зачем делать такие примитивные ве-
щи человеку, который давно в политике»,— заявила на 
это госпожа Чемерис.

Виктория Николаева призвала конкурентов «вес-
ти себя достойно». «22 тыс. голосов в мою поддержку 
против 10 тыс. в поддержку Глубоковской говорят са-
ми за себя»,— заявила она 

”
Ъ“. В конце апреля губер-

натор Приморья Владимир Миклушевский назначил 
госпожу Николаеву своим помощником — куратором 
общественных приемных. «Тем самым он дал понять, 
кого хотел бы видеть среди кандидатов от партии в Гос-
думу»,— сообщил 

”
Ъ“ источник в отделении «Единой 

России».

Депутат Госдумы Мария Максакова, которая проигра-
ла праймериз депутату заксобрания Санкт-Петербурга 
Сергею Вострецову, также потребовала отменить их ре-
зультаты. Она направила обращение секретарю генсове-
та «Единой России» Сергея Неверова, где сообщила о на-
рушениях, в частности о вбросах бюллетеней. Обжалует 
итоги праймериз в Котласском округе Архангельской об-
ласти и депутат Госдумы Елена Вторыгина, которая про-
играла праймериз депутату заксобрания Андрею Палки-
ну, входящему в список Forbes. «Партия не рассматривает 
нарушений: видео не считается, фото не считается, даже 
за руку поймали при подкупе — тоже не считается»,— за-
явила 

”
Ъ“ госпожа Вторыгина, сославшись на президен-

та, который «говорит, что не нужно олигархов в Думу, а у 
нас они проходят». Глава фракции единороссов в заксо-
брании Виталий Фортыгин сказал 

”
Ъ“, что «доказатель-

ной базы» под жалобами нет.
Праймериз проиграли 49 депутатов Госдумы. Среди 

них глава парламентского комитета по международным 
делам Алексей Пушков (Пермская область), Борис Рез-
ник (Хабаровский край), Роберт Шлегель (Астраханская 
область), Олег Савченко (Волгоградская область).

Региональные оргкомитеты не отменили результаты 
предварительного голосования ни в одном из округов. 
Они были утверждены в том числе в Севастополе, где кос-
монавт Антон Шкаплеров, поддержанный полпредом 
президента в Крымском округе Олегом Белавенцевым и 
губернатором Сергеем Меняйло, проиграл праймериз за-
мглавы городского отделения партии власти Дмитрию Бе-
лику. Глава севастопольских единороссов Борис Колесни-
ков заверил 

”
Ъ“, что кандидаты подали жалобы на нару-

шения на праймериз, но «результаты никто не оспорил».
Алексей Чернышев, Владивосток;  
Мария Карпенко, Санкт-Петербург;  
Вадим Никифоров, Симферополь;  
Максим Иванов, Андрей Перцев

Депутаты Госдумы не соглашаются  
с итогами праймериз
Единороссы обвиняют друг друга во вбросах

контекст  

Реформа МСУ не прошла 
в Нижнем Новгороде

Реформа местного самоуправления (МСУ) 
в Нижегородской области не коснется Нижнего 
Новгорода. Об этом договорились губернатор 
Валерий Шанцев и глава Нижнего Новгорода 
Иван Карнилин. Комитет заксобрания по вопро-
сам госвласти и МСУ вчера повторно обсудил 

законопроект о муниципальной реформе в ре-
гионе. Как писал ”Ъ“ 25 мая, документ предпо-
лагает уход от «двуглавой» системы управления 
муниципалитетами к «одноглавой», когда функ-
ции главы города и главы администрации сов-
мещает один человек. При этом глава города 
будет выбираться конкурсной комиссией из 
представителей областных властей и депутатов 
гордумы. Против реформы выступили депутаты 
гордумы Нижнего Новгорода, назвавшие зако-
нопроект «чушью». Вчера гордума должна была 
принять обращение к заксобранию с просьбой 
исключить областной центр из реформы, но на 
заседание этот вопрос не был вынесен. Замгла-
вы города Елизавета Солонченко сообщила, что 
в результате переговоров 24 мая Ивана Карни-
лина с Валерием Шанцевым Нижний Новгород 

было решено исключить из списка муниципали-
тетов, в которых будет меняться система МСУ. 
Комитет по госвласти и МСУ заксобрания вчера 
рассмотрел подготовленную правительством 
таблицу поправок, исключающих Нижний из за-
конопроекта. Коммунисты предлагали отложить 
обсуждение. По мнению вице-спикера от КПРФ 
Владислава Егорова, нужно предложить муни-
ципалитетам на выбор все варианты МСУ, в том 
числе прямые выборы мэра. «До выборов глав 
большинства городов и районов осталось четы-
ре года, и ничто не мешает нам спокойно прове-
сти опрос МСУ, а не навязывать одну мо-
дель»,— подчеркнул он. Однако комитет реко-
мендовал парламенту на сегодняшнем заседа-
нии принять законопроект. Анна Павлова, 
Нижний Новгород

Ее поздравляет председатель комитета ГД по граждан-
скому, уголовному, арбитражному и процессуальному 
законодательству, сопредседатель Ассоциации юристов 
России Павел Крашенинников:
— Уважаемая Лариса Игоревна, от себя лично и от име-
ни Ассоциации юристов сердечно поздравляю вас с 

днем рождения! Ваша работа предполагает такие разные 
качества, как организаторские, интеллектуальные и 
творческие способности. Желаем вам всегда успешно 
совмещать их в своей деятельности, преодолевая возни-
кающие противоречивые моменты в нормотворчестве. 
Огромного вам терпения и удачи во всем.

Сегодня день рождения помощника президента —  
начальника государственно-правового управления президента РФ  
Ларисы Брычевой

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm

В уничтожении избирательных документов  
Элла Памфилова увидела «вопиющее нарушение», 
из-за которого комиссию Барвихи могут распустить   
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

УТОЧНЕНИЕ

В газете 
”
Ъ“ №90 от 25.05.2016 в за-

метке «Выборы меньших наруше-
ний» опубликована неточная ин-
формация. Победителем праймериз 

«Единой России» по 188 Ульяновско-
му одномандатному округу является 
депутат Госдумы Владислав Третьяк. 
Замсекретаря регионального отде-

ления «Единой России» Алсу Балаки-
шиева, результат которой на прайме-
риз партия может аннулировать, за-
няла второе место.
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Верховный суд Дагестана вынес 
оправдательный приговор по 
вызвавшему большой резонанс 
в республике уголовному делу  
о заказном убийстве известного 
спортсмена, основателя спорт-
клуба «Горец» Мусаила Алауди-
нова. Он был застрелен около 
трех лет назад. Следствие счи-
тало, что с господином Алауди-
новым расправились по заказу 
спонсора клуба — владельца се-
ти АЗС. Он числится в розыске, 

троих же предполагаемых ис-
полнителей преступления при-
сяжные признали невиновными.

Серебряный призер чемпионата 
мира по боевому самбо, чемпион Рос-
сии по панкратиону, обладатель Куб-
ка мира по миксфайту, основатель 
клуба по смешанным единоборствам 
«Горец» Мусаил Алаудинов был убит в 
июле 2013 года. По версии следствия, 
в середине мая того же года в Махач-
кале у него случился конфликт с хозя-
ином сети АЗС VNK, одним из спонсо-

ров «Горца» Магомедмурадом Алибе-
ковым,— по мнению тренера, из-за 
приобретенного на заправке некаче-
ственного бензина двигатель его ав-
томобиля вышел из строя. При выяс-
нении отношений господин Алауди-
нов ударил предпринимателя по ли-
цу. Тот, по версии следствия, задумал 
отомстить обидчику и заказал его 
убийство своему знакомому Магоме-
ду Гаджиеву. Хозяин АЗС, говорится в 
деле, передал Гаджиеву 2 млн руб. и 
купленную для исполнения преступ-
ления «Ладу Приору».

В свою очередь, Гаджиев, счита-
ло следствие, привлек к выполне-
нию заказа своих знакомых — быв-
шего военнослужащего разведбата 
мотострелковой бригады Рамазана 
Ханмагомедова, которому он вручил 
150 тыс. руб. в качестве аванса, и Арс-
лана Тагирова. По данным следствия, 
для совершения убийства решили ис-
пользовать автомат АК-74, который 
Магомед Гаджиев приобрел пример-
но в 2000 году и хранил закопанным 
в огороде у своего отца.

Как говорилось в деле, в ночь на 
9 июля 2013 года Гаджиев и Тагиров 
проследили за спортсменом, кото-
рый из махачкалинского кафе, где он 
часто проводил вечера, поехал в Ка-
спийск. Около четверти первого но-
чи, когда господин Алаудинов на сво-
ей Toyota Camry подъехал к поворо-
ту с трассы на улицу 7-я линия в ми-
крорайоне Кемпинг, Рамазан Ханма-
гомедов, говорилось в обвинитель-
ном заключении, вышел с автоматом 
к проезжей части и выпустил в Ала-
удинова около трех десятков пуль. 
От многочисленных ранений спор-
тсмен скончался на месте.

Как говорилось в деле, бросив авто-
мат, Ханмагомедов добежал до услов-
ленного места, где его на машине под-
жидал Гаджиев, и вскоре трое участ-
ников преступления встретились в 
парной «Русские бани» в Каспийске. 
А на следующий день Гаджиев якобы 
передал Ханмагомедову еще 250 тыс. 
руб., а Тагирову — 150 тыс. руб.

47-летний Магомед Гаджиев, пред-
полагаемый организатор убийства 
господина Алаудинова, в конце 90-х 
работал в управлении по охране объ-
ектов и субъектов РФ при МВД по Да-
гестану в звании младшего лейте-
нанта милиции и был закреплен в 
качестве личного охранника за мэ-
ром Махачкалы Саидом Амировым. 
В 2005-м он был задержан и судим за 
покушение на депутата Госдумы Гад-
жи Махачева. Дело Магомеда Гаджие-
ва и его сообщника Рустама Абсали-
мова носило гриф «Совершенно се-
кретно» и рассматривалось в спец-
части Мосгорсуда. По версии следст-

вия, покушение на депутата его зем-
ляки планировали совершить в кон-
це 2005 — начале 2006 года, однако 
сотрудники ФСБ, узнавшие о подго-
товке преступления из своих опера-
тивных источников, задержали по-
дозреваемых. Под давлением улик 
те пошли на явку с повинной, расска-
зав, что планировали ликвидировать 
депутата, в то время одного из лиде-
ров оппозиционного властям респу-
блики «Северного альянса» (это не-
формальное объединение аварских 
политиков добивалось отставки тог-
дашнего главы Госсовета республики 
даргинца Магомедали Магомедова), 
совершив теракт в аэропорту Шере-
метьево-2. В конце декабря 2006 года 
Гаджиева приговорили к девяти го-
дам, а Абсалимова — к шести годам 
колонии строгого режима. Спустя 
пять лет, в январе 2012 года, Гаджиев 
был условно-досрочно освобожден.

В первый день процесса все трое 
подсудимых заявили, что не призна-
ют свою вину и отказываются от пер-
воначальных признательных пока-
заний. В ходе заседаний выяснилось 
также, что содержавшиеся в этих по-
казаниях сведения не соответствова-
ли материалам уголовного дела. «По 
мнению защиты, эти люди были про-
сто 

”
назначены“ следствием заказчи-

ками и исполнителями,— сказал 
”
Ъ“ 

адвокат Ханмагомедова Ринат Гами-
дов,— настоящие заказчики разгули-
вают на свободе». Убийство руководи-
теля спортклуба было, по мнению ад-
воката, средством отнять бизнес у хо-
зяина заправок. Для этого была выду-
мана версия о его конфликте с покой-
ным. «Конфликт-то небольшой был,— 
говорит адвокат,— но после этого они 
ударили по рукам и вместе неодно-
кратно сидели в кафешках и обща-
лись, а Магомедмурад Алибеков про-
должал спонсировать клуб». В то же 
время из показаний свидетелей в су-
де стало известно, что незадолго до ги-
бели у господина Алаудинова случил-
ся серьезный конфликт из-за того, что 
его ученик свою победу на турнире в 
Ингушетии посвятил Саиду Амирову.

Вердиктом присяжных заседате-
лей 6 мая все трое подсудимых были 
признаны непричастными к престу-
плению, оправданы по всем пунктам 
обвинения и выпущены на свобо-
ду из зала суда. Вчера судья Расул Ма-
гомедов на основании вердикта вы-
нес оправдательный приговор. Отме-
тим, что владелец АЗС, которого сле-
дователи успели допросить в качестве 
свидетеля в ноябре 2013 года, позднее 
скрылся и сейчас числится в розыске 
уже в статусе обвиняемого.

Юлия Рыбина,  
Махачкала

Вчера стало известно о том, 
что Следственный комитет Рос-
сии (СКР) возбудил уголовное  
дело по факту убийства боеви-
ками в Сирии пилота Су-24М Ге-
роя России Олега Пешкова. Ра-
нее комитет отказывал в этом 
главной военной прокуратуре, 
ссылаясь в том числе на то, что 
убийство летчика необходимо 
рассматривать в контексте дей-
ствий турецких военных, сбивших 
российский бомбардировщик. 
А это преступление относится 
уже к компетенции Международ-
ного уголовного суда в Гааге.

По данным 
”
Ъ“, уголовное дело по 

факту гибели Олега Пешкова следова-
тель главного следственного управ-
ления (ГСУ) СКР квалифицировал по 
п. «б» и п. «ж» ч. 2 ст. 105 УК РФ (убийст-
во лица в связи с осуществлением им 
служебной деятельности, совершен-
ное группой лиц по предварительно-
му сговору). Отметим, что по тем же 
пунктам ГСУ СКР расследовалось де-
ло об убийстве обозревателя «Общей 
газеты» Анны Политковской, завер-
шившееся вынесением приговора с 
двумя пожизненными заключени-
ями. Такие же сроки теперь грозят и 
убийцам пилота Пешкова, посмерт-
но удостоенного звания Героя России.

Самолет, в котором находился го-
сподин Пешков, был сбит истреби-
телем F-16 турецких ВВС 24 ноября 
прошлого года в районе турецко-си-
рийской границы. Пилоту удалось ка-
тапультироваться, но во время спуска 
на парашюте он попал под огонь из 
автоматов. Раненого летчика уже на 
земле добили боевики, предположи-
тельно относящиеся к турецкой ради-
кальной группировке «Серые волки». 
Во всяком случае, ответственность за 
происшедшее взял на себя один из ее 
командиров Альпарслан Челик.

Сразу после инцидента военной по-
лицией было проведено дознание по 
факту гибели пилота, а прокурорами, 
служащими на российской военной 
базе в Сирии,— соответствующая про-
верка и даже судебно-медицинские 

исследования, которые позволили 
установить, как именно погиб госпо-
дин Пешков. Все эти материалы затем 
поступили в главную военную проку-
ратуру (ГВП), которая сочла, что есть 
основания для возбуждения уголовно-
го дела по факту убийства летчика. Пе-
редавая документы в Главное военное 
следственное управление (ГВСУ) СКР, 
надзорщики указали, что ст. 12 УК РФ 
позволяет проводить расследование 
в отношении иностранных граждан, 
совершивших преступление за грани-
цей против гражданина РФ.

Однако ГВСУ СКР вынесло так на-
зываемый отказной материал. По 
данным источников в ГВП, в нем со-
общалось, что расследовать убийство 
пилота необходимо вместе с другим 
преступлением — атакой на его са-
молет. Последняя же относится уже к 
компетенции не российского следст-
вия, а Международного уголовного су-
да в Гааге, для которого СКР уже гото-
вит материалы. Кроме того, в комите-
те отметили, что само преступление 
предположительно было совершено 
вооруженными гражданскими лица-
ми, а за их уголовное преследование 
отвечает гражданское же следствие.

ГВП, не согласившись с постанов-
лением следователя, обжаловала его 
действия вначале у руководства ГВ-
СУ СКР, а потом обратилось и в цент-
ральный аппарат всего следственно-
го комитета. Именно там в итоге и бы-
ло принято решение о начале офици-
ального расследования.

В СКР вчера воздержались от ком-
ментариев, однако, по данным источ-
ников 

”
Ъ“, пока дело расследуется в 

отношении неустановленных лиц. 
Установить их следствие планирует, 
в том числе направив через Генпро-
куратуру ряд запросов об оказании 
правовой помощи в Сирию и Тур-
цию. При этом собеседник 

”
Ъ“ ска-

зал, что дело вряд ли будет иметь су-
дебной перспективы — убийц пило-
та, если их удастся найти, скорее на-
кажут спецслужбы.

Николай Сергеев,  
Сергей Машкин

Федеральный суд Южного округа 
Нью-Йорка вынес приговор заме-
стителю представителя Внешэко-
номбанка в Нью-Йорке Евгению 
Бурякову. Он обвинялся в том,  
что, будучи незарегистрирован-
ным «агентом правительства РФ», 
собирал закрытую экономиче-
скую информацию. Россиянин 
признал вину и заключил сделку  
с прокуратурой, что позволило 
ему получить минимально воз-
можное наказание — два с полови-
ной года тюремного заключения  
и штраф в размере $10 тыс.

Вчера федеральный судья Ричард 
Берман огласил приговор Евгению 
Бурякову. То, что наказание окажется 
относительно мягким, было известно 
заранее. Даже штраф россиянину был 
назначен минимальный — $10 тыс. 
вместо возможных по вменяемо-
му господину Бурякову обвинению 
$100 тыс. «С учетом того, что ваш зара-
боток составлял около $240 тыс. в год, 
думаю, назначенный штраф будет для 
вас приемлемым»,— обратился судья 
Берман к подсудимому, прервав чте-
ние приговора. Обвиняемый, одетый 
в тюремную робу черного цвета и ак-
куратно подстриженный, согласно 
кивнул. Вообще, подсудимый выгля-
дел во время всего заседания спокой-
но, а после завершения чтения приго-
вора даже улыбнулся.

Заместитель представителя Внеш-
экономбанка в Нью-Йорке Евгений 
Буряков был задержан 26 января 2015 
года сотрудниками ФБР. Ему предъя-
вили обвинение в сборе секретных 
сведений в интересах Службы внеш-
ней разведки (СВР), в материалах аме-
риканских правоохранителей фигу-
рировали аудиозаписи телефонных 
переговоров господина Бурякова с 
двумя другими россиянами (они к то-
му времени вернулись на родину). По-
началу все обвинения господин Буря-
ков отвергал, но в начале марта этого 
года, во время предварительных слу-
шаний в суде, он изменил свою пози-
цию. Россиянин признался, что без 
предварительного уведомления ге-
нерального прокурора США собирал 
информацию экономического харак-
тера. В обмен в рамках сделки проку-
ратура оставила в фабуле обвинения 
лишь один пункт об агентской дея-
тельности господина Бурякова, убрав 
в том числе упоминание СВР и распе-
чатки телефонных переговоров. Тем 
самым возможное наказание россия-
нину было снижено с 15 лет до 5 лет 
заключения, при этом прокуроры 

пообещали, что попросят суд назна-
чить подсудимому два с половиной 
года тюрьмы, и сдержали слово. Пре-
ний в зале суда не было, от последне-
го слова россиянин отказался. Пред-
седательствующий мог не согласить-
ся с прокуратурой и все-таки осудить 
господина Бурякова на пять лет, но де-
лать этого не стал. После оглашения 
своего решения судья пояснил, что 
30 месяцев — «вполне адекватное на-
казание», принимая во внимание ха-
рактер преступления, личность под-
судимого, отсутствие криминального 
прошлого и то, что он не будет в даль-
нейшем представлять опасности для 
США, ибо обязуется сразу после от-
бытия срока в течение 48 часов поки-
нуть Америку навсегда. «Наказание 
также предусматривает три года на-
хождения под надзором, но в нашем 
случае это маловероятно»,— позво-
лил себе пошутить господин Берман.

Судья отдельно отметил, что лич-
ность финансиста положительно оха-
рактеризовали его жена, дети и ро-
дители, а также непосредственный 
начальник в ВЭБе. Так, Андрей Сара-
тов, заместитель руководителя депар-
тамента ВЭБа, сообщил в прислан-
ном в суд письме, что Евгений Буря-
ков прекрасно пишет справки эконо-
мического характера, добродушен и 
всегда готов прийти на помощь кол-
легам и друзьям. «Например, когда 
он узнал, что мне нужны лекарства, 
которых нет в Москве, но можно ку-
пить в Нью-Йорке, он тут же взялся 
помочь и передал очень быстро, хотя 
сам был уставшим и загруженным ра-
ботой...— зачитал письмо судья.— Я 
надеюсь, что ему скоро будет позволе-
но вернуться домой к семье».

После заседания адвокат россия-
нина Скотт Эршман сообщил 

”
Ъ“, что 

не сомневается в том, что его клиент 
окажется на родине уже через десять 
с небольшим месяцев, поскольку ему 
зачтут 16 месяцев, проведенных под 
арестом до суда, а также сократят срок 
за примерное поведение в тюрьме. 
«Господин Буряков пребывает в до-
бром здравии и с благодарностью вос-
принял приговор. Он скоро вернется 
к своей семье»,— сказал Эршман. Ад-
вокат также отметил, что большой по-
бедой защиты было устранение из-
начального обвинения в шпионаже. 
«Господин Буряков не сотрудничал 
со следствием и другими правитель-
ственными органами США, он толь-
ко признал свою вину»,— добавил го-
сподин Эршман.

Лариса Саенко, Нью-Йорк

Как стало известно ”Ъ“, 
во Фрунзенском райсу-
де Иваново завершились 
прения сторон по делу 
экс-начальника област- 
ного УМВД Александра  
Никитина, оказавшего- 
ся под следствием после 
того, как он поручился  
за бывшего руководителя 
ГУЭБиПК Дениса Сугро-
бова. Гособвинение более 
чем вполовину сократи-
ло сумму ущерба, кото-
рый, по версии СКР, в хо-
де строительства здания 
управления нанес гене-
рал-майор. Тем не менее 
прокуратура настаивает, 
чтобы суд разжаловал го-
сподина Никитина в рядо-
вые и на четыре года от-
правил его в колонию. 
Защита требует полного 
оправдания подсудимого.

Выступая в прениях сто-
рон, представители гособ-
винения потребовали при-
знать экс-руководителя УМ-
ВД Никитина и бывшего на-
чальника отдела организа-
ции капитального строи-
тельства того же управления 
Алексея Шеенкова виновны-
ми в совершении преступле-
ния, предусмотренного ч. 3 
ст. 286 (превышение долж-
ностных полномочий) УК.

По версии главного след-
ственного управления СКР, 
которое расследовало это 
дело, в 2013–2014 годах при 
строительстве нового зда-
ния областного УМВД (старое 
сгорело в 2008 году) обвиня-
емые организовали выпол-
нение не предусмотренных 
госконтрактом работ, в том 
числе дорогостоящую отдел-
ку помещений и кабинетов. 
В последние, как посчитало 
следствие, к тому же была 
установлена слишком доро-

гая (на 27 млн руб.) мебель. В 
результате денег не хватило 
на выполнение других работ, 
в том числе по созданию си-
стемы защиты информации 
в здании. В свою очередь, из-
за отсутствия финансирова-
ния все работы были прио-
становлены более чем на год, 
а в свой новый офис иванов-
ская полиция переедет, если 

на дострой выделят дополни-
тельные средства.

Однако по результатам 
судебного следствия гособ-
винение скорректировало 
свою позицию. Так, если пер-
воначально ущерб, который 
своими действиями нанес ге-
нерал Никитин, оценивался 
СКР в 218 млн руб., то уже на 
стадии прений он сократил-
ся до 91 млн. При этом из об-
винения был исключен эпи-
зод с мебелью, за которую 
якобы переплатил бывший 
начальник УМВД.

По ст. 286 УК Александру 
Никитину грозило до десяти 
лет заключения, однако про-

куратура не стала требовать 
для него максимального на-
казания, ограничившись че-
тырьмя годами колонии (ге-
нерал был арестован в ноя-
бре 2014 года). Вместе с тем го-
собвинение предложило су-
ду лишить господина Ники-
тина звания генерал-майора 
полиции, ордена Почета и ме-
дали ордена «За заслуги перед 
Отечеством» второй степени. 
Алексею Шеенкову, учитывая 
его сотрудничество со следст-
вием, обвинение запросило 
три года условно.

В свою очередь, адвокат 
Айрат Хикматуллин сооб-
щил, что превышение долж-
ностных полномочий его 
подзащитным Никитиным 
«не нашло своего подтвер-
ждения», а все без исключе-
ния доказательства, кото-
рые были исследованы в су-
де, только подтвердили его 
невиновность.

Как было установлено в хо-
де судебного следствия, сум-
ма 218 млн руб., названная в 
обвинительном заключении 
«ущербом», таковым фактиче-
ски не является. По словам го-
сподина Хикматуллина, в хо-
де допроса экспертов (а на их 
исследованиях и построено 
обвинение) выяснилось, что, 
определяя указанную сумму, 
они взяли всю стоимость вы-
полненных отделочных ра-
бот в здании УМВД, не исклю-
чая из нее тех, что были пред-
усмотрены проектно-смет-
ной документацией. Связано 
это с тем, что эксперты просто 
не имели возможности уста-
новить, во сколько обошлись 
работы, выполненные сверх 
утвержденной проектно-
сметной документации. Та-
ким образом, стоимость этих 
работ не была установлена ни 
в ходе следствия, ни в суде.

Более того, оказалось, что 
мебель, за которую якобы пе-
реплатил генерал, вообще 
не принималась и не опла-
чивалась УМВД. А дорогосто-
ящие фрески на стенах буду-
щей столовой полицейских, 
на которые обратили особое 
внимание эксперты, были 
всего лишь граффити, опла-
ченными за счет средств, со-
бранных самими полицей-
скими. Что касается защиты 
информации, то, как поясни-
ли сами эксперты, эту пробле-
му они вообще не исследова-
ли, так как у них не было со-
ответствующих полномочий.

Все это, по версии защи-
ты, свидетельствует, что ис-
следованное в ходе судеб-
ного следствия заключение 
экспертов было проведено 
некачественно, а их выво-
ды — недостоверны. В свою 
очередь, эксперты, привле-
ченные защитой, установи-
ли, что нарушений целевого 
использования средств, вы-
деленных на строительство 
здания УМВД, допущено не 
было, «характер» проведен-
ных в нем работ не менялся, 
а финансирование «произве-
дено в пределах лимита».

Само здание УМВД сей-
час фактически готово к сда-
че, что свидетельствует, по 
версии защиты, об отсутст-
вии каких-либо нарушений, 
не позволяющих осущест-
вить его приемку — то есть 
в здании проведена и защи-
та информации, и все рабо-
ты, предусмотренные про-
ектно-сметной документа-
цией. На все это, особо отме-
тил защитник, не потребова-
лось дополнительных бюд-
жетных средств, как пола-
гало обвинение. Защита по-
просила оправдать генерала.

Николай Сергеев

Из дела генерала вышла мебель
Для экс-начальника УМВД по Ивановской области  
запросили четыре года заключения

СКР счел убийство  
в Сирии за убийство
Смерть сбитого турками российского летчика 
стала уголовным делом

Агент получил  
по минимуму
Евгений Буряков осужден в США  
на два с половиной года тюрьмы

Спортсмена убил неизвестный стрелок
Громкий процесс в Дагестане завершился оправдательным приговором

Для генерала Никитина  
запросили срок,  
так и не установив,  
по версии защиты, 
якобы нанесенный  
им ущерб 

ФОТО СЕРГЕЯ БОБЫЛЕВА
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Как стало известно ”Ъ“, Мини-
стерство образования и науки 
РФ летом 2016 года приступит 
к внедрению новых программ 
повышения квалификации для 
учителей русского языка и ли-
тературы. Изменения коснут-
ся содержания образователь-
ных программ и методики их 
преподавания. Предполагает-
ся, что число практических за-
нятий в рамках этих дисциплин 
увеличится, а в будущем в ЕГЭ 
появится устная часть. А пока 
 самих педагогов ждет серьез-
ная проверка: учителя из Чечни, 
Кабардино-Балкарии, Дагеста-
на, Карачаево-Черкесии, Ингу-
шетии, Тувы должны пройти тест 
на знание правил русского языка 
и умение донести их до ученика.

Новые программы повышения 
квалификации для школьных препо-
давателей русского языка и литерату-
ры проходят экспертизу и начнут ре-
ализовываться уже летом 2016 года, 
сообщили 

”
Ъ“ в пресс-службе Мино-

брнауки. Свежие стандарты разра-
ботаны Государственным институ-
том русского языка им. А. С. Пушки-
на и Академией повышения квали-
фикации и профессиональной пе-
реподготовки работников образо-
вания. Они основаны на утвержден-
ной правительством весной 2016 го-
да «Концепции преподавания рус-
ского языка и литературы». Измене-
ния коснутся содержания образова-
тельных дисциплин и методики их 
преподавания. Так, в Минобрнауки 
предполагают, что нововведения «по-
зволят поднять число практических 
занятий на уроках».

Процедура повышения квалифи-
кации учителей также изменится: 
«больше станет практической рабо-
ты, открытых уроков, усилится инте-
рактивная составляющая». «Процесс 
обучения должен стать более инди-
видуальным, учитывающим особен-
ности каждого ученика, с каким бы 
уровнем знания языка он ни при-
ходил в школу»,— цитирует пресс-
служба ведомства первого замми-
нистра образования и науки Ната-
лью Третьяк. По ее словам, школьни-
ки должны уметь «свободно общать-
ся на хорошем письменном и раз-

говорном языке». В частности, речь 
идет о разработке механизма вве-
дения устной части в итоговую ат-
тестацию, в том числе по русскому 
языку. В Минобрнауки подчеркну-
ли, что это необходимо для «повы-
шения уровня грамотности и инте-
реса к чтению у российской молоде-
жи». Однако ЕГЭ по русскому языку 
с устной частью ждет школьников не 
раньше чем «через несколько лет», 
уточнили в ведомстве.

Сейчас, согласно федеральным 
государственным образовательным 
стандартам, на изучение русского 
языка и литературы отводится еже-
годно 2685 часов (от четырех до девя-
ти часов в неделю) на всех уровнях об-
разования, таким образом, примерно 
каждый четвертый урок в школе — 
урок русского языка и литературы.

В апреле 2016 года Рособрнадзор 
начал проверку уровня знаний учи-
телей русского языка и литературы. 
Тестирование пройдут более 32 тыс. 
педагогов из Чечни, Кабардино-Бал-
карии, Дагестана, Карачаево-Черке-
сии, Ингушетии, Тувы. Исследование 
пройдет в два этапа (лексико-грамма-
тический и методический) и позво-
лит «оценить готовность педагогов 
к преподаванию русского языка в по-
лиэтнических, многоязычных клас-
сах», его  результаты будут представ-
лены в июле 2016 года.

Увеличение практических заня-
тий прежде всего поможет самим 
педагогам лучше понять предмет 
и методику преподавания, считает 
учитель русского языка и литерату-
ры в центре образования №57 Сер-
гей Волков, «нужна передача живой 
школьной традиции сильным учите-
лем менее опытному: как задавать во-
просы, как общаться с учениками, ка-
кие задания давать». Однако он опа-
сается, что в рамках процедуры повы-
шения квалификации педагога тех-
нологически такие встречи организо-
вать сложно. Кроме того, по его мне-
нию, задания устной части должны 
затрагивать то, что «волнует ребенка, 
чтобы была возможность вступить 
с ним в диалог, но процедура ЕГЭ тре-
бует обезличенности», что тоже вы-
зывает опасения профессионально-
го сообщества.

Анна Макеева

Учителям русского языка 
готовят новые правила
Минобрнауки представит программы 
повышения квалификации педагогов

Правозащитники и члены Обще-
ственной палаты РФ требуют 
скорректировать российское 
 законодательство в сфере за-
щиты животных, в частности со-
здать общественные инспекции 
по контролю за деятельностью  
приютов для бездомных живот-
ных. Подобные структуры, по 
мнению экспертов, могли бы 
действовать по аналогии с обще-
ственными наблюдательными ко-
миссиями, контролирующими 
соблюдение прав человека в ме-
стах принудительного содержа-
ния. Инициатива возникла после 
того, как полиция обнаружила де-
сятки трупов животных в прию-
те для бездомных животных БАНО 
ЭКО в Москве. В ходе последовав-
шей проверки столичных приютов 
прокуратура возбудила уже более 
40 дел об административных пра-
вонарушениях.

В конце апреля 2016 года москов-
ские зоозащитники сообщили в по-
лицию «о массовом убийстве живот-
ных» в приюте Благотворительной 
автономной некоммерческой орга-
низации (БАНО) ЭКО на востоке Мо-
сквы. Полицейские обнаружили там 
29 мертвых кошек и 12 собак. Ранее 
волонтеры, добившиеся посещения 
приюта через суд, заявляли, что жи-
вотных содержали в «ужасных усло-
виях», при этом из бюджета Москвы 
БАНО ЭКО ежегодно выделялось 
200 млн руб. В ветклинике при при-
юте, уверены зоозащитники, кошек 
и собак намеренно усыпили. По фак-
ту происшедшего в БАНО «ЭКО-Веш-
няки» возбуждено уголовное дело 
о жестоком обращении с животными. 
Выживших истощенных собак и ко-
шек волонтеры из приюта забрали.

«Прокуратура Москвы и прокура-
туры округов проверяют 18 прию-
тов, в том числе шесть, принадлежа-
щих БАНО ЭКО,— заявил на круглом 
столе в Общественной палате (ОП) РФ 

официальный представитель Генпро-
куратуры РФ Александр Куренной.— 
Возбуждены уже 43 дела об админист-
ративных правонарушениях». Он до-
бавил, что административные дела 
возбуждены и в отношении руково-
дителя приюта БАНО «ЭКО-Вешняки» 
Веры Петросьян. Кроме того, прокура-
тура поручила УВД по ВАО проверить 
«соблюдение заказчиком ГКУ 

”
Дирек-

ция ЖКХ ВАО“ целевого использова-
ния бюджетных средств, которые вы-
делялись приютам». «У нас есть осно-
вания полагать, что сметы были со-
ставлены не совсем корректно»,— за-
явили там.

Участники круглого стола в ОП РФ 
в этой связи заявили о необходимо-
сти создания системы общественно-
го контроля в приютах для бездом-
ных животных. Зоозащитники пожа-
ловались, что механизмы допуска во-
лонтеров в приюты не записаны. Это, 
по их мнению, и стало одной из при-
чин массовой гибели животных.

Общественный активист, зооза-
щитник Аида Байдавлетова полага-
ет, что Госдуме необходимо законо-
дательно закрепить создание обще-
ственных инспекций, куда могли бы 
входить волонтеры и ветеринары, 
и записать условия их деятельности.

Член экспертного совета комис-
сии по экологической политике Мос-
гордумы Елена Иванова отметила, 
что на непрозрачность работы при-
ютов указывали и специалисты Счет-
ной палаты РФ. Госпожа Иванова на-

помнила, что в Госдуме еще в 2011 го-
ду прошел первое чтение законопро-
ект «Об ответственном обращении 
с животными» (она входит в рабочую 
группу по подготовке документа), ку-
да можно было бы включить статью 
об общественном контроле в прию-
тах для бездомных животных. Соглас-
но закону «Об общественном контр-
оле за обеспечением прав человека 
в местах принудительного содержа-
ния», напомним, в российских реги-
онах работают общественные наблю-
дательные комиссии. Деятельность 
подобных структур эксперты предла-
гают распространить и на сферу защи-
ты животных

Госпожа Иванова сообщила, что 
упомянутый законопроект готовит-
ся ко второму чтению. Она добави-
ла, что документ планировалось при-
нять в весеннюю сессию, однако вы-
разила сомнение, что это случится, 
«так как очень много разногласий». 
При этом единства нет и в ОП РФ. «Ряд 
экспертов Общественной палаты, из-
вестные в среде зоозащитников как 
группа поддержки Веры Петросьян, 
внесли альтернативный текст доку-
мента,— рассказала госпожа Ивано-
ва.— В их варианте говорится: 

”
Обес-

печить в порядке, установленном соб-
ственником приюта животных, посе-
щение приюта гражданами в рабочее 
время по усмотрению собственника 
приюта“. То есть узаконивается пра-
во собственника решать, кому когда 
приходить».

Еще один член экспертного сове-
та комиссии по экологической поли-
тике Мосгордумы Тимур Рахматул-
лин напомнил, что в столичном пар-
ламенте также рассматриваются не-
сколько законопроектов о живот-
ных, в частности «О содержании до-
машних животных». По его мнению, 
в этих законопроектах также необхо-
димо записать условия для общест-
венного контроля в приютах.

Валерия Мишина

Защитники животных хотят закон как у людей
Инспектировать зооприюты предложено общественным комиссиям

Приюты для бездомных живот-
ных, напоминают правозащит-
ники, остаются не контролиру-
емой законом территорией 
ФОТО АЛЕКСАНДРА ПЕТРОСЯНА

При этом разрешения они получи-
ли как частные лица, хотя собствен-
ником произведений искусства яв-
лялась МКСХ. Конфедерация же пред-
ставила в Минкульт документы, под-
тверждающие принадлежность ей ра-
бот как юрлицу.

Своими действиями, считают 
в Генпрокуратуре, сотрудники Мин-
культа нарушили несколько пунктов 
положения о порядке ввоза и вывоза 
культурных ценностей, утвержденно-
го в 2012 году коллегией Евразийской 
экономической комиссии.

Более того, оформленные таким 
образом разрешения на вывоз кар-
тин и графики вначале повлекли 
их «незаконное перемещение через 
таможенную границу», а затем по-
зволили продать эти работы на рус-
ских торгах аукциона Sotheby’s в Ве-
ликобритании. Стоит отметить, что 
девять произведений из коллекции 
МКСХ, выставленные в 2014 году на 
Sotheby’s, были проданы за общую 
сумму £2,4 млн. Самым дорогим стал 
пейзаж «Над снегами», написанный 
в 1964 году народным художником 
РСФСР Георгием Нисским. Совладе-
лец Промсвязьбанка Алексей Анань-
ев купил его за £1,76 млн.

По данным господина Буксмана, 
экспертная оценка произведений, вы-
везенных руководством МКСХ, бы-
ла занижена более чем в 100 раз. Так, 
картина «Над снегами» была оценена 
экспертами в 800 тыс. руб. При этом ее 
первоначальная цена на аукционе со-
ставила уже £500–700 тыс. А картина 

«В пути» того же Георгия Нисского, про-
данная на Sotheby’s за £470 тыс., оце-
нивалась экспертами в 500 тыс. руб.

Как следует из представления Ген-
прокуратуры, Минкульт в неполной 
мере обеспечивает и защиту культур-
ных ценностей от незаконного вы-
воза. Экспертами, считает господин 
Буксман, определяется возможность 
вывоза предметов живописи лишь 
исходя из времени их создания — 
«менее 100 лет, без оценки художест-
венной, исторической и иной куль-
турной ценности». А в отдельных за-
ключениях, отмечается в представле-
нии, к ним не прикладывается даже 
фотография культурных ценностей, 
отсутствуют сведения о наименова-
нии произведения, времени созда-
ния, технике и т. д., что может приве-
сти, считают в Генпрокуратуре, к нео-
боснованному перемещению за гра-
ницу особо ценных объектов культур-
ного наследия.

В качестве примера такого рода 
в представлении приводятся заклю-
чения, выданные заведующей отде-
лом живописи первой половины XX 
века Третьяковской галереи Татья-
ной Ермаковой в 2014–2015 годах на 
картины «Наша смена», «Закат. Этюд», 
«Осенний пейзаж» и «Село Доброе».

Экспертные заключения госпо-
жи Ермаковой ранее упоминались 
в связи с делом главы избиркома 
Ломоносовского районы Москвы 
Сергея Степанова, который полу-
чил условный срок за попытку кон-
трабанды картин, которые он хо-
тел продать на Sotheby’s. В рамках 
расследования этого дела проходи-

ли обыски в Третьяковской галерее 
и кабинете Татьяны Ермаковой.

Также замгенпрокурора Буксман 
обращает внимание Минкульта на то, 
что выявлены случаи, когда от имени 
собственников произведений искус-
ства заявления на их вывоз подают 
эксперты. При этом они же проводят 
и экспертизы этих работ, что «создает 
условия для подготовки экспертных 
заключений лишь в интересах заяви-
теля». Как резюмирует господин Букс-
ман, отсутствие контроля Минкульта 
в этой области «создает условия для 
незаконного вывоза культурных цен-
ностей, злоупотребления со стороны 
экспертов», а заодно способствует не-
дополучению государством налого-
вых платежей.

Глава МКСХ Масут Фаткулин от 
комментариев воздержался. В свою 
очередь, в Минкульте 

”
Ъ“ сообщи-

ли, что после получения представле-
ния замгенпрокурора «были прове-
дены мероприятия по установлению 
причин несоблюдения сотрудника-
ми требований по оформлению доку-
ментов на вывоз культурных ценно-
стей». На сегодняшний день эти при-
чины «устранены», а все лица, так или 
иначе задействованные в обработке 
и выдаче документов в указанное Ген-
прокуратурой время, «уже не работа-
ют в министерстве». При этом в Мин-
культе согласились с тем, что управ-
ление ведомства по ЦФО не приняло 
«мер по установлению законного соб-
ственника заявленных к вывозу кар-
тин и оформило заключения на фи-
зических лиц, которыми была пред-
ставлена недостоверная и неполная 

информация». В настоящее время 
в Минкульте проводят дополнитель-
ные экспертизы, по «итогам которых 
будут приняты окончательные меры 
в отношении экспертов и лиц, офор-
млявших документацию».

Владислав Трифонов

Все, что вывезено непосильным трудом
с1



6

мировая политика
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 26 мая 2016 №91   l   Коммерсантъ

По ее словам, согласно договоренно-
стям, Савченко должна была зайти в са-
молет в ту минуту, когда российский са-
молет приземлится в Киеве и примет на 
борт двух россиян. По ее словам, был час 
ожидания, а потом к самолету подъеха-
ли две машины — из одной в сопрово-
ждении десяти человек вышла Надежда 
Савченко.

На сайте Кремля новость об этом поя-
вилась в 14:15, за полчаса до приземления 
самолета с Надеждой Савченко на борту в 
киевском аэропорту Борисполь. Влади-
мир Путин встретился в Кремле с вдовой 
журналиста ВГТРК Игоря Корнелюка Ека-
териной Корнелюк и сестрой его погиб-
шего коллеги Антона Волошина Мариан-
ной — в их убийстве и обвинялась Над-
ежда Савченко.

На встрече присутствовал также укра-
инский политик Виктор Медведчук. Пре-
зидент России рассказал, что 23 марта, на 
следующий день после вынесения при-
говора Надежде Савченко, родственни-
ки погибших журналистов встретились 
с господином Медведчуком, по результа-
там этой встречи они обратились к госпо-
дину Путину «с просьбой о помиловании 
Савченко». «Я сейчас не буду возвращать-
ся к той трагедии, в результате которой вы 
потеряли своих близких,— сказал Влади-
мир Путин.— Хочу вас только поблагода-
рить за эту позицию и выразить надежду, 
что подобные решения, продиктованные 
прежде всего соображениями гуманизма, 
приведут к уменьшению противостояния 
в известной зоне конфликта и помогут из-
бежать подобных ужасных и не нужных 
никому потерь».

Разные встречи
Самолеты с освобожденными россияна-
ми и Надеждой Савченко приземлились 
в Москве и Киеве примерно одновремен-
но. В Внуково-2 Евгения Ерофеева и Алек-
сандра Александрова встречали их жены, 
на летное поле пустили также съемочные 
группы «Первого канала», Russia Today и 
НТВ, никаких заявлений освобожденные 
россияне делать не стали.

Надежду Савченко в киевский аэро-
порт Борисполь приехали встречать ее 
сестра и мама, президент Украины Петр 
Порошенко, лидер «Батькивщины» Юлия 
Тимошенко, по спискам ее партии госпо-
жа Савченко была избрана в Верховную 
раду, а также около сотни журналистов. 
К собравшимся Надежда Савченко выш-
ла босой, и первое ее выступление дома 
было крайне эмоциональным: «Я два го-
да сидела в одиночной камере, я не при-
выкла к людям, поэтому я буду очень рез-
кой». «Хочу сказать спасибо тем, кто же-
лал мне добра, потому что благодаря вам 
я выжила. Хочу сказать спасибо тем, кто 
желал мне зла, потому что назло вам я вы-
жила,— сказала Надежда Савченко.— Хо-
чу сказать спасибо тем, кто был равноду-
шен, за то, что не мешали. Хочу попро-
сить прощения у родителей, дети кото-
рых не вернулись из АТО, а я до сих пор 
жива. Хочу попросить прощения у всех 
матерей, дети которых сидят в неволе, а 
я на свободе. Я не могу вернуть мертвых, 
но я готова еще раз положить свою жизнь 

на поле боя, и я сделаю все для того, что-
бы каждый человек, который сидит в не-
воле, был на свободе».

Из аэропорта Надежда Савченко и Петр 
Порошенко направились в администра-
цию президента, где освобожденной лет-
чице вручили звезду героя Украины. Во 
время совместной пресс-конференции 
президент Украины поблагодарил лиде-
ров США, Франции, Германии, «далеких» 
Австралии и Японии, которые ввели санк-
ции против России, и подчеркнул, что Ук-
раина ждет возвращения Олега Сенцова, 
Геннадия Афанасьева, Юрия Солошенко 
и «всех украинцев, которые являются за-
ложниками в России и на оккупирован-
ных территориях». При этом Петр Поро-
шенко заявил, что прогресс в перегово-
рах о возвращении Геннадия Афанасьева 
и Юрия Солошенко уже достигнут и они 
могут вернуться на Украину следующи-
ми. Собеседник 

”
Ъ“, знакомый с ходом пе-

реговоров, подтверждает, что решение по 
ним почти принято: «Но в этом случае бу-
дет применен несколько другой, гумани-
тарный формат в связи с плохим состоя-
нием здоровья осужденных».

По словам президента Украины, боль-
ше всех Надежду Савченко ждали ее мама 
и сестра. «Я искренне поздравляю их с воз-
вращением Надежды из плена»,— сказал 
он. «Как мы вернули Надю, так мы вернем 
Донбасс и Крым»,— заявил господин По-
рошенко, после чего передал слово Над-
ежде Савченко.

«Я не буду вам передавать свою нена-
висть, свою злость. Я не хочу, чтобы люди 
хотели войны, я хочу, чтобы люди хотели 
мира»,— заявила госпожа Савченко. «Но, 
к сожалению, мир возможен только через 
войну — бывает такой рубеж, после кото-
рого другого пути нет»,— добавила она. 
По ее словам, после возвращения на Ук-
раину она намерена работать над освобо-
ждением других украинских пленных. «Я 
буду работать для того, чтобы, во-первых, 
каждый пленный, который жив, вернул-
ся живым, чтобы как можно меньше поги-
бло, и будем работать для того, чтобы Ук-
раина была сильной»,— рассказала она.

Генеральный секретарь Совета Евро-
пы Турбьерн Ягланд приветствовал из-
вестие об освобождении Надежды Сав-
ченко. «Это хорошее известие с гумани-
тарной точки зрения,— заявил господин 
Ягланд.— Надеюсь, что это приведет к 
дальнейшим положительным сдвигам». 
Глава европейской дипломатии Федери-
ка Могерини, комментируя освобожде-
ние украинской летчицы, выразила над-
ежду, что это событие позитивно скажет-
ся на выполнении минских договоренно-
стей. «Наконец Савченко свободна и вер-
нулась в свою страну,— говорится в заяв-
лении госпожи Могерини.— ЕС призыва-
ет все стороны развивать эти позитивные 
шаги для осуществления пакета мер по 
реализации минских договоренностей, 
включая обязательство освободить всех 
заложников и задержанных лиц, связан-
ных с конфликтом в восточной части Ук-
раины». Об этом же заявил вчера и глава 
бюро ОБСЕ по демократическим инсти-
тутам и правам человека (БДИПЧ) Миха-
эль Георг Линк, который призвал не забы-
вать о других заключенных и защите их 
прав: «Мы не должны забывать, что дру-

гие остаются в заключении, и обеспече-
ние того, чтобы их права были защище-
ны, должно играть центральную роль в 
достижении каких-либо соглашений». 
Глава МИД Великобритании Филипп Хам-
монд назвал «хорошей новостью» возвра-
щение Надежды Савченко на Украину. 
«Британское правительство не раз требо-
вало от России освободить ее,— заявил го-
сподин Хаммонд.— Это событие положи-
ло конец 22 месяцам незаконного, поли-
тически мотивированного удерживания 
госпожи Савченко в России, во время ко-
торого она проявила незаурядное муже-
ство и стойкость. Россия должна уважать 
свои обязательства по минским соглаше-
ниям, которые ясно говорят, что все неза-
конно удерживаемые лица должны быть 
освобождены». «Надеюсь и желаю, чтобы 
обмен, который состоялся сегодня, внес 
вклад в формирование доверия между Ук-
раиной и Россией и тем самым придал по-
ложительный импульс минскому процес-
су»,— отметил и глава немецкого МИДа 
Франк-Вальтер Штайнмайер.

«Помилование — право президента. 
И в данном случае с учетом возвращения 
российских граждан, которые незакон-
но удерживались на Украине, президент 
использовал свое право в интересах гра-
ждан России»,— прокомментировал пере-
дачу Киеву Надежды Савченко председа-
тель комитета Совета федерации по кон-
ституционному законодательству и госу-
дарственному строительству Андрей Кли-
шас. Спикер Совета федерации Валенти-
на Матвиенко выразила удивление тем, 
что со стороны Украины «это была какая-
то специальная акция, чтобы сделать из 
Надежды Савченко национальную геро-
иню». «Лучшим судьей является история. 
Я думаю, что уж точно история вынесет 
ей не оправдательный, а обвинительный 
приговор»,— сказала госпожа Матвиен-
ко. Уполномоченный по правам человека 
Татьяна Москалькова, в свою очередь, от-
метила, что рада возвращению в Россию 
Александра Александрова и Евгения Еро-
феева: «Уполномоченный по правам чело-
века не может не радоваться, когда неза-
конно осужденные граждане России воз-
вращаются на родину». Надежда Савчен-
ко же, по мнению госпожи Москалько-
вой, осуждена была законно. «Мы уже со-
вершили главный акт — это осуждение. 
Мы видели лицо человека, преступивше-
го закон, видели облик и самой Савченко, 
и то, как эта ситуация использовалась для 
различных попыток провокаций,— ска-
зала она.— Россия здесь была на высоте, 
не шла на провокации, довела процесс 
до конца, основываясь на принципах гу-
манизма, нравственности, уголовно-про-
цессуальных основ». Глава президентско-
го Совета по правам человека (СПЧ) Миха-
ил Федотов также считает освобождение 
украинки Надежды Савченко и россиян 
Александра Александрова и Евгения Еро-
феева важным шагом на пути выполне-
ния минских соглашений. Господин Фе-
дотов заявил «РИА Новости», что надеется, 
что процесс урегулирования теперь пой-
дет быстрее, поскольку главы России и Ук-
раины показали, какое гуманное отноше-
ние нужно проявлять к тем, кто участво-
вал в этом конфликте.

Илья Барабанов

Миром помилованы

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К А К  Р А З В И В А Л О С Ь  Д Е Л О  А Л Е К С А Н Д Р А  А Л Е К С А Н Д Р О В А  И  Е В Г Е Н И Я  Е Р О Ф Е Е В А

Россияне Александр Александров и Евгений Ерофеев были задержаны в районе 
города Счастье Луганской области 16 мая 2015 года. СБУ представила 
задержанных как офицеров 3-й отдельной гвардейской бригады специального 
назначения ГРУ Генштаба РФ. 18 мая СБУ опубликовала видеоролики с до-
просами задержанных. На них и Евгений Ерофеев, и Александр Александров 
подтверждали свою принадлежность к спецназу ГРУ. Сержант Александров 
добавил, что российско-украинскую границу он пересек 26 марта в составе 
батальона из 220 человек. Позже задержанные отказались от всех показаний, 
заявив, что они были даны под давлением.
20 мая россиянам было предъявлено обвинение в террористической 
деятельности. Позже к ним добавились новые обвинения — в ведении 
агрессивной войны, незаконном пересечении границы Украины, незаконном 
перемещении оружия и боеприпасов, незаконном ношении оружия, незакон-

ном порядке въезда на «оккупированные территории», а также развязывании 
военного конфликта. По совокупности статей им грозило пожизненное 
заключение.
29 сентября 2015 года рассмотрение дела россиян началось в Голосе-
евском райсуде Киева. В ходе процесса произошло несколько скандалов. 
Так, в начале марта 2016 года стало известно об исчезновении адвоката 
Александрова Юрия Грабовского, его тело 25 марта было обнаружено в Чер-
касской области. 8 апреля неизвестные подожгли кабинет судьи Николая 
Дидыка, который вел дело россиян.
15 апреля обвинение попросило для россиян по 15 лет лишения свободы. 
18 апреля суд приговорил Евгения Ерофеева и Александра Александрова 
к 14 годам и 13 годам соответственно.

Евгений Козичев

Д О С Ь Е Г Р О М К И Е  О Б М Е Н Ы  В  И С Т О Р И И  С С С Р  И  Р О С С И И

10 февраля 1962 года советский разведчик-нелегал Вильям Фишер 
(Рудольф Абель) был обменян на американского летчика Фрэн-
сиса Гэри Пауэрса. Фишер, работавший в Северной Америке с 1948 года, 
в 1957 году был арестован и приговорен к 32 годам. Работавший на ЦРУ пилот 
Пауэрс был сбит во время разведывательного полета над территорией СССР 
1 мая 1960 года и приговорен к десяти годам. Обмен произошел на границе 
ГДР и ФРГ — в Потсдаме на мосту Глинике.
18 декабря 1976 года по решению Политбюро ЦК КПСС в обмен на генсе-
ка Компартии Чили Луиса Корвалана из СССР в Швейцарию был 
выслан советский диссидент Владимир Буковский. Последний в 1972 
году получил семь лет лишения свободы и пять лет ссылки за антисоветскую 
агитацию и пропаганду. Корвалан был арестован после военного переворота 
генерала Аугусто Пиночета 11 сентября 1973 года. Обмен произошел в Цюрихе.
27 апреля 1979 года два работавших в ООН сотрудника Первого главно-
го управления КГБ Рудольф Черняев и Вальдик Энгер были обменяны 
на пять диссидентов, отбывавших сроки в советской колонии,— Александра 
Гинзбурга, Эдуарда Кузнецова, Марка Дымщица, Валентина Мороза и Георгия 
Винса. Разведчиков Черняева и Энгера задержали в 1978 году при попытке выемки 
секретных документов из тайника и приговорили в США к 50 годам каждого.

11 февраля 1986 года советский правозащитник Натан Щаранский, 
приговоренный в 1978 году к 13 годам за шпионаж, был обменян на задер-
жанных в США чехословацких нелегалов Карла Кехера и его жену Хану. 
Обмен состоялся на мосту Глинике.
19 августа 2008 года Россия обменяла 15 грузинских военных, захва-
ченных во время операции «по принуждению к миру» Грузии, на пятерых 
российских. В число последних попали пилоты Вячеслав Малков и Игорь 
Зинов со сбитых в зоне боев российских самолетов Ту-22М3 и Су-24.
В июне 2010 года в разных городах США были арестованы десять 
агентов СВР, долгое время живших в стране (наиболее известна Анна Чап-
ман). Они признали свою вину и по договоренности властей РФ и США были 
обменяны на четырех россиян, осужденных за измену родине.
26 сентября 2015 года на КПП «Куничина Гора» в Псковской области произо-
шел обмен агента эстонских спецслужб Эстона Кохвера на экс-
сотрудника департамента полиции безопасности МВД Эстонии 
Алексея Дрессена. Ранее, в августе 2015 года, Псковским облсудом 
Кохвер был осужден за шпионаж и контрабанду оружия на 15 лет. Дрессен 
был в 2012 году осужден в Эстонии за госизмену и передачу секретных 
данных ФСБ.

борьба  
за власть

Авигдор Либерман  
назначен главой  
Минобороны Израиля

Глава русскоязычной партии «Наш дом — Израиль» (НДИ), 
экс-глава израильского МИДа Авигдор Либерман приступил 
к обязанностям министра обороны. Вступив в должность, 
господин Либерман высказался за «твердую привержен-
ность миру» и заключение соглашения об окончательном 
статусе Палестины. Знакомые с жестким подходом Авигдо-
ра Либермана к палестинскому вопросу руководители авто-
номии назвали решение о назначении 57-летнего выходца 
из Молдавии «смесью экстремизма с сумасшествием». На-
помним, оно стало следствием политического кризиса, раз-
разившегося в Израиле на прошлой неделе и завершивше-
гося вступлением НДИ в правящую коалицию.

Господин Либерман прослужил в израильской армии 
всего два года, и решение премьера страны Биньямина 

Нетаньяху о его назначении главой оборонного ведомства 
вызвало крайнее раздражение в окружении отстраненного 
от тех же обязанностей Моше Яалона. Напомним, о пере-
становках в израильском правительстве стало известно 
на прошлой неделе, после того как премьер объявил 
о приходе в правящую коалицию возглавляемой господи-
ном Либерманом партии «Наш дом — Израиль».

Расширение коалиции за счет НДИ позволяет Биньями-
ну Нетаньяху существенно укрепить правительство, кото-
рое после выборов в 2015 году опиралось на минимальное 
парламентское большинство — 61 из 120 депутатов. Не-
значительный перевес всего в один голос делал положе-
ние правящей коалиции крайне неустойчивым, а риск 
ее разрушения при уходе хотя бы одного парламентария — 
крайне высоким. Коалиция с НДИ позволила правящей 
партии «Ликуд» избавиться от зависимости от коалицион-
ных партнеров.

Передача портфеля министра обороны в распоряже-
ние НДИ послужила для господина Либермана одним 
из решающих аргументов в пользу коалиционного согла-
шения. «Я категорически отвергаю утверждения, что Мини-
стерством обороны должен руководить только кадровый 
военный,— заявил он.— Израильский опыт свидетельству-
ет, что самыми успешными главами оборонного ведомства 
были не отставные генералы, а люди гражданские». Ольга 
Кузнецова

Будапешт  
выведет санкции  
на высший уровень
Глава МИД Венгрии выступил против 
автоматического продления ограничительных мер 
в отношении России

Вопрос о продлении санкций 
ЕС в отношении России дол
жен войти в повестку самми
та Евросоюза, который прой
дет в Брюсселе 28–29 июня. 
Это произойдет, если хотя 
бы одна из стран ЕС заявит 
о неготовности согласовать 
продление санкций на более 
низком уровне — например, 
представителей или глав 
внешнеполитических ве
домств. Именно такое наме
рение выразил вчера глава 
МИД Венгрии Петер Сийярто, 
принимая своего российско
го коллегу Сергея Лаврова. 
За тем, как тепло общались 
министры в условиях сохра
няющихся санкционных ог
раничений, наблюдала в Бу
дапеште корреспондент ”Ъ“ 
ГАЛИНА ДУДИНА.

Встречу с Сергеем Лавровым 
венгерский министр постарал-
ся начать на русском языке. «До-
брый день! Приветствую тебя в 
Будапеште, дорогой друг!» — 
начал он с легким акцентом, 
потом, впрочем, заговорив так 
тихо, что даже стоявшие ря-
дом журналисты не смогли рас-
слышать, что хотел сказать Пе-
тер Сийярто. Впрочем, возмож-
ность поделиться с российским 
коллегой сокровенными мы-
слями у господина Сийярто бы-
ла и без свидетелей: министры 
беседовали с глазу на глаз и в 
его рабочем кабинете, и позже 
на солнечной террасе на кры-
ше министерства с видом на Ду-
най и пышное неоготическое 
здание парламента Венгрии.

Куда более внятно Петер Сий-
ярто говорил на последовавшей 
за встречей пресс-конференции. 
Если Сергей Лавров на вопрос о 
том, обсуждали ли министры те-
му санкций, ответил уклончиво 
(отметив, что в России «нацели-
ваются на работу в нынешних 
условиях»), то венгерский ди-

пломат с готовностью подтвер-
дил: «Мой ответ: да, конечно. Мы 
говорили о санкциях».

«Венгрия заинтересована в 
том, чтобы минские соглаше-
ния были выполнены как мож-
но быстрее, и с этим мы обра-
щаемся ко всем — я подчерки-
ваю, ко всем! — участникам это-
го конфликта»,— заявил он. При 
этом министр заверил, что Вен-
грия не допустит, чтобы реше-
ние о продлении санкций бы-
ло принято, как он выразился, 
«под ковром». «Мы не приемлем 
применения автоматической 
процедуры продления санк-
ций, мы хотим дискуссии и ре-
шения на как можно более вы-
соком политическом уровне,— 
пообещал Петер Сийярто.— Это 
важный вопрос, и им должны 
заниматься главные руководи-
тели Европейского союза».

Возможность подтвердить 
свои слова делом представится 
господину Сийярто менее чем 
через месяц. В Люксембурге 20 
июня состоится встреча глав 
МИДов стран ЕС, и если вопрос 
о продлении санкций не будет (с 
согласия венгерской стороны в 
том числе) решен ранее на еще 
более низком уровне, то из заяв-
ления господина Сийярто сле-
дует, что он потребует от коллег 
хотя бы формально отложить 
окончательное решение до сам-
мита ЕС. Тогда этот пункт войдет 
в повестку встречи лидеров Ев-
росоюза в Брюсселе 28–29 ию-
ня. Поддержать господина Сий-
ярто могут представители Ита-
лии и Греции, ранее также вы-
ступившие против автоматиче-
ского продления санкций.

Впрочем, независимо от то-
го, на каком уровне будет об-
суждаться вопрос о санкциях, 
принципиальное решение ЕС 
остается тем же: об отмене огра-
ничительных мер речи не идет. 
Эту позицию пояснила ранее в 

интервью немецкой газете Die 
Welt глава внешнеполитиче-
ской службы ЕС Федерика Мо-
герини. Напомнив, что Евро-
союз больше не рассматривает 
Россию в качестве стратегиче-
ского партнера, госпожа Моге-
рини подтвердила: она ожида-
ет продления санкций в июне.

«Главы государств и прави-
тельств ЕС связали отмену санк-
ций с полным выполнением 
минских соглашений. Этого 
пока не случилось,— заявила 
она.— Тем не менее во второй 
половине года правительства ЕС 
должны дать принципиальную 
политическую оценку того, в ка-
кой мере выполнены минские 
соглашения и как должен вы-
глядеть дальнейший путь разре-
шения конфликта на Украине». 
Заочный ответ на это заявление 
вчера дал, упомянув интервью в 
Die Welt, Сергей Лавров. Он на-
помнил, что соглашение о стра-
тегическом партнерстве между 
РФ и ЕС формально все еще в си-
ле, и раскритиковал позицию 
«официального Киева», который 
затягивает, «а то и вовсе торпеди-
рует» выполнение соглашений.

В нынешних же условиях, 
как дали понять вчера оба мини-
стра, сотрудничество России с 
европейскими странами «долж-
но быть прагматичным». «Мы 
потеряли $4,5 млрд, это очень 
плохая новость»,— напомнил 
господин Сийярто, посетовав 
на резкое падение товарооборо-
та после введения санкций и от-
ветных ограничительных мер.

с1

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К А К  Р А З В И В А Л О С Ь  Д Е Л О  Н А Д Е Ж Д Ы  С А В Ч Е Н К О

Гражданка Украины Надежда Савченко была задержана 23 июня 2014 года 
при проверке документов на въезде в поселок Кантемировка Воронежской 
области. По данным Следственного комитета (СК) РФ, она пересекла границу 
без документов под видом беженки.
2 июля Новоусманский районный суд Воронежской области вынес постановле-
ние об аресте госпожи Савченко в качестве подозреваемой по делу об убийстве 
17 июня на территории Луганской народной республики (ЛНР) журналистов 
ВГТРК Игоря Корнелюка и Антона Волошина. По версии СК РФ, Надежда 
Савченко, будучи офицером украинской армии, находилась в расположении 
батальона «Айдар» и корректировала минометный обстрел позиций ополченцев 
ЛНР. 13 декабря 2014 года Надежда Савченко объявила голодовку, которую 
держала до 5 марта 2015 года и позже несколько раз возобновляла.
24 апреля 2015 года СК РФ предъявил Надежде Савченко обвинение 
в окончательной редакции по четырем статьям УК РФ: ч. 5 ст. 33, пп. «а», «е», 
«ж», «л», ч. 2 ст. 105, ч. 3 ст. 30, ч. 1 ст. 322 (пособничество в убийстве двух 

и более лиц, пособничество в покушении на убийство двух и более лиц общео-
пасным способом, по мотивам политической ненависти, совершенное группой 
лиц, незаконное пересечение границы РФ).
22 сентября 2015 года слушания по ее делу начались в Донецком 
городском суде Ростовской области. Защита Надежды Савченко изначально 
настаивала на прекращении уголовного дела из-за отсутствия состава пре-
ступления. По версии адвокатов, подсудимая была взята в плен ополченцами 
ЛНР за час до начала обстрела и поэтому не могла принимать в нем участие. 
Защита также утверждает, что Надежда Савченко была вывезена из Луганска 
неизвестными и пересекла границу РФ по принуждению.
2 марта 2016 года обвинение запросило для Надежды Савченко наказа-
ние в виде 23 лет лишения свободы и штрафа 100 тыс. руб. 22 марта суд 
приговорил ее к 22 годам лишения свободы в колонии общего режима, а также 
штрафу в размере 30 тыс. руб. за незаконное пересечение границы.

Евгений Козичев

В ходе беседы со своим  
венгерским коллегой 
Петером Сийярто глава 
МИД России Сергей  
Лавров дал понять,  
что будет готов поприве т
ствовать отмену санкций   
ФОТО АЛЕКСАНДРА ЩЕРБАКА/

ТАСС
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16757,35 (+258,59)
РТС 907,97 (+16,49)
FTSE 100 6262,85 (+43,59)

DAX 30 10205,21 (+147,9)
DJIA* 17869,21 (+163,16)
NASDAQ Composite* 4897,67 (+36,62)

*На 21:14.    По данным агентства Reuters. 
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● 48,81тыс. пунктов ● 17,868

 Индексы ведущих фондовых бирж на 25.05.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 26.05.16
Австралийский доллар 47,3653
Английский фунт 96,4965
Белорусский рубль** 33,4322
Датская крона* 98,7278

Доллар США 65,8949
Евро 73,4596
Индийская рупия*** 97,7996
Казахский тенге*** 19,6087

Канадский доллар 50,2133
Китайский юань* 10,0405
Норвежская крона* 79,0657
СДР 92,6133

Сингапурский доллар 47,7499
Новая турецкая лира 22,3691
Украинская гривна* 26,2686
Шведская крона* 79,3045

Швейцарский франк 66,3862
Японская иена*** 59,8093
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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пересматривает корреспондент 
отдела финансов 

Вероника Горячева

Еще не отбунтовали до конца ва-
лютные ипотечники и забалансо-
вые вкладчики, а на кону — «новый 
остро социально политический во-
прос». Несмотря на настрой Верхов-
ного суда (ВС) дойти до сути в вопро-
сах переплаты процентов при до-
срочном погашении кредитов с ан-
нуитетными платежами, суды на ме-
стах по большей части несгибаемы. 
По их мнению, заемщики, посчи-
тавшие себя вправе вернуть излиш-
не уплаченное и даже убедившие ВС 
в неполной бессмысленности своих 
аргументов, считать не умеют. Пере-
платы не было и быть не может. Не-
давно это снова подтвердило реше-
ние апелляции, вынесенное в по-
рядке пересмотра такого спора заем-
щика со Сбербанком на Алтае.

Заемщик взял кредит на пять лет, 
погасил за три года, но в силу струк-
туры аннуитетного платежа (когда 
в рамках одной и той же ежемесяч-
ной суммы, подлежащей уплате бан-
ку, большую часть в начале пользо-
вания кредитом составляют процен-
ты) уплатил проценты почти за весь 
срок кредита, хотя и погасил его до-

срочно. Посчитав это несправедли-
вым, заемщик обратился в суд. Но 
суды не увидели смысла в пересче-
те процентов при досрочном пога-
шении. Казалось, ситуация перело-
милась в марте, когда дело дошло до 
ВС и тот подтвердил: излишне упла-
ченное подлежит возврату, и пору-
чил пересмотреть дело, перепрове-
рив правильность расчетов банка и 
заемщика. Но радовались рано.

Алтайский суд все перепрове-
рил и вновь вынес решение в поль-
зу банка. Суд напомнил: именно эти 
проценты были записаны в кредит-
ном договоре. И сделал вывод, что 
«срок, на который предоставляет-
ся кредит, влияет на размер погаша-
емого основного долга в составе та-
кого платежа» и «размер процентов 
за пользование кредитными сред-
ствами не поставлен в зависимость 
от срока действия кредитного обяза-
тельства». Вопрос, как соотносится 
размер уплаченных процентов с ре-
альным сроком пользования креди-
том, остался открытым.

Такой подход все больше выгля-
дит как тенденция. С декабря 2015 
года еще два похожих дела доходи-
ли до ВС. Оба раза он заявил: при до-
срочном погашении заемщик впра-
ве требовать возврата переплаты за 
период, в течение которого поль-
зование денежными средствами 
уже прекратилось, взыскание этих 
процентов является незаконным, а 
ссылка суда на невозможность пере-
расчета внесенных платежей нару-
шает права истца как потребителя. 
При пересмотре этих дел одно реше-
ние было вынесено в пользу банка 
(аргументы все те же), одно — в поль-
зу ответчика, но частично. Таким 
образом, общий счет — 2:1 в пользу 
банков. Не потому ли, что вопрос от-
нюдь не риторический, а очень даже 
материально чувствительный как 
для банков (в подавляющем боль-
шинстве взимающих именно анну-
итетные платежи), так и для заемщи-
ков (для которых переплата значи-
тельна). А собственными руками ра-
стить новую категорию проблемных 
для банков клиентов ни власти, ни 
банки не хотят.

вчера

УКРАИНСКАЯ  
«АРТЕМСОЛЬ»

переправила через россий-
скую границу первую партию 
соли. В понедельник вечером ее 
выпустили со склада временного 
хранения по итогам исследований 
Роспотребнадзора, сообщили ”Ъ“ в 
Центральном таможенном управле-
нии. Объем поставки составляет по-
чти 68 тонн, уточнили в организации. 
Вагон с солью пришел на границу на 
прошлой неделе. Запрет на импорт 
этой продукции действовал с янва-
ря 2015 года, однако, как ранее пи-
сал ”Ъ“, в мае Роспотребнадзор 
разрешил украинскому предприя-
тию «Артемсоль» ежегодно ввозить 
в Россию 170 тыс. тонн соли.  
Анастасия Дуленкова

«ГАЗПРОМ НЕФТЬ»

начала загрузку первого тан-
кера нефтью Новопортов-
ского месторождения через 
терминал «Ворота Арктики» 
(мощность — до 8,5 тонны нефти 
в год). Терминал дает возможность 
круглогодичного экспорта с Ямала 
по Севморпути. Извлекаемые за-
пасы Новопортовского по C1+С2 
— более 250 млн тонн нефти и кон-
денсата, инвестиции в месторо-
ждение и терминал за три года — 
186 млрд руб. В прошлом году до-
быча нефти на месторождении со-
ставила 340 тыс. тонн, к 2018 году 
ее доведут до 6,3 млн тонн. По сло-
вам главы «Газпром нефти» Алек-
сандра Дюкова, нефть с месторо-
ждения (сорт Novy Port) содержит 
0,1% серы, превосходя по качеству 
Brent. «Газпром нефть» решилась 
начать морские поставки с Ново-
порта, так как до магистрально-
го нефтепровода более 700 км — 
до Обской губы был проведен неф-
тепровод длиной 100 км, создан 
терминал, построено два танкера 
класса Arc7 (всего запланировано 
шесть судов). Дмитрий Козлов

INVENTURE PARTNERS,

венчурный фонд Сергея Азатяна 
и Антона Иншутина (в портфеле — 
онлайн-сервис такси Gett, турагент-
ство Onlinetours, образовательный 
онлайн-центр «Нетология», проект 
в области телемедицины American 
Well и др.), сообщил о своем пер-
вом выходе с момента основа-
ния. Компанию Fogg Mobile, в кото-
рую Inventure Partners инвестировал 
в 2012 году более €7 млн, выкупил 
международный провайдер комму-
никационных решений для бизне-
са Globetouch. Сумма сделки не рас-
крывается, как и прибыль, получен-
ная Inventure Partners. Fogg Mobile — 
распределенная мобильная сеть пе-
редачи данных на основе техноло-
гии soft SIM, позволяющая пользо-
ваться интернетом по фиксирован-
ной цене в десяти странах Европы 
и США. Роман Рожков

«МЕГАФОН»

запускает собственный мно-
гофункциональный мессен-
джер eMotion. Межоператор-
ский сервис позволяет звонить и 
отправлять сообщения через Wi-
Fi и мобильный интернет по едино-
му тарифу по всему миру, говорит-
ся в сообщении компании. Прило-
жение предназначено для смарт-
фонов на платформе iOS и Android, 
однако связаться через него мож-
но будет и с теми пользователя-
ми, у которых оно не установлено, 
в том числе с владельцами кнопоч-
ных телефонов. Текстовые сообще-
ния будут бесплатными, звонки в 
сети «МегаФона» будут тарифици-
роваться по 0,8 руб./мин., на дру-
гие номера — 1,5 руб. EMotion раз-
работан дочерней компанией «Ме-
гаФона» «Мегалабс». Инвестиции 
в проект, а также ожидаемое число 
клиентов не раскрываются. В «Ме-
гаФоне» отметили, что не плани-
руют конкурировать с отдельны-
ми OTT-сервисами. Ранее похо-
жий сервис запустил МТС — MTS 
Connect. Разработкой специально-
го операторского сервиса «Алле» 
занимается «Ростелеком». ТАСС

правила  
игры

Собственными рука-
ми растить новую  
категорию проблем-
ных для банков  
клиентов ни власти, 
ни банки не хотят

Все в доходный дом
АИЖК выкупает апартаменты для последующей аренды

Агентство по ипотечному жи-
лищному кредитованию (АИЖК) 
ведет переговоры с совладель-
цем Capital Group Павлом Те 
о выкупе 10 тыс. кв. м будущих 
апартаментов в знаменитом до-
ме-книжке на Новом Арбате, ко-
торый бизнесмен недавно прио-
брел у мэрии Москвы. Примерно 
такой же объем жилья АИЖК мо-
жет купить у «Интеко» Микаила 
Шишханова. Новые помещения 
будут сдаваться в аренду — еще 
шесть лет назад агентство полу-
чило от ВЭБа кредит на 40 млрд 
руб., в том числе для создания в 
России рынка доходных домов. 

АИЖК ведет переговоры с совла-
дельцем Capital Group Павлом Те о вы-
купе около 10 тыс. кв. м будущих жи-
лых помещений в одном из домов-
книжек на Новом Арбате, сообщил 
источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией. 

Он уточнил, что АИЖК намерено при-
обрести эти площади для дальнейшей 
сдачи в аренду. Гендиректор АИЖК 
Александр Плутник и пресс-служба 
Capital Group подтвердили информа-
цию о переговорах. Господин Те выку-
пил у мэрии Москвы один из домов-
книжек на Новом Арбате в марте этого 
года за 2,4 млрд руб. (общая площадь 
объекта — 28,9 тыс. кв. м). Бизнесмен 
обещал вложить в реконструкцию 
объекта, построенного в 1968 году, 
еще 6,5 млрд руб., из которых 4,1 мл-
рд руб. планируется инвестировать в 
создание в доме-книжке гостиницы к 
чемпионату мира по футболу в 2018 
году, оставшуюся сумму — направить 
на апартаменты. Если АИЖК и Павел 
Те договорятся о закрытии сделки, 
то агентство выкупит большую часть 
апартаментов, которые могут занять 
треть площадей дома-книжки, гово-
рит собеседник 

”
Ъ“. 

Второй объект, где АИЖК рассма-
тривает возможность покупки квар-

тир для дальнейшей сдачи в арен-
ду,— жилой комплекс «Лайнер», 
строящийся на Ходынке группой 
«Интеко» совладельца группы БИН 
Микаила Шишханова. «В этом ком-
плексе мы также рассматриваем (воз-
можность выкупа.— 

”
Ъ“) примерно 

10 тыс. кв. м»,— уточнил Александр 
Плутник. В пресс-службе «Интеко» эту 
информацию подтвердили. Общая 
площадь «Лайнера», который сейчас 
строится,— около 290 тыс. кв. м. 

На Ходынке средняя стоимость 
апартаментов на первичном рын-

ке может быть около 190 тыс. руб. 
за 1 кв. м, на Новом Арбате — мини-
мум 500 тыс. руб. за 1 кв. м, оценива-
ет председатель совета директоров 
компании «Бест-Новострой» Ирина 
Доброхотова. То есть покупка жилья 
у «Интеко» и структуры Павла Те мо-
жет обойтись АИЖК ориентировочно 
в 7 млрд руб. Но АИЖК, как оптовому 
покупателю, полагается скидка, раз-
мер которой может быть существен-
ным, добавляет госпожа Доброхотова.

В начале мая АИЖК договорилось 
с ВТБ о выкупе 800 апартаментов об-

щей площадью 46 тыс. кв. м с отдел-
кой и 800 машино-мест в комплексе 
Match Point, строящемся структурой 
госбанка у Кутузовского проспекта. 
Сделка может быть закрыта уже этим 
летом, сообщили в АИЖК. В совмест-
ном пресс-релизе сторон указыва-
лось, что это первая сделка на рын-
ке арендного жилья, о развитии ко-
торого АИЖК заявляло неоднократ-
но. Еще в 2010 году ВЭБ выдал АИЖК 
кредит на 40 млрд руб. под 6,5% го-
довых до 2020 года, в том числе для 
развития рынка арендного жилья. В 
этом АИЖК взялась помочь компа-
ния «Интеко». В начале текущей не-
дели проектное бюро «БРТ Рус» — 
СП «Интеко» и германского архитек-
турного бюро BRT Architekten — вы-
играло открытый конкурс на разра-
ботку для АИЖК архитектурной кон-
цепции многоквартирных жилых 
домов для предоставления в аренду.

В АИЖК сообщили, что выкупае-
мые для сдачи в аренду жилые пло-
щади будут направлены в специаль-
но созданные закрытые паевые ин-
вестиционные фонды (ЗПИФ), часть 
средств будут собственные агентст-
ва, часть — привлеченные. Паи мо-
гут покупать и частные инвесторы, 
уточнил Александр Плутник. При 
этом, добавил он, инвесторы могут 
рассчитывать на доходность в 8–10% 
годовых. Для частного инвестора 
важно иметь понятную ему возмож-
ность выхода из этой инвестиции 
в любой момент, а это достаточно 
сложно обеспечить с точки зрения 
управления ЗПИФ, считает управля-
ющий партнер «Тринфико» Виталий 
Баланович. Другая проблема, заклю-
чает эксперт, ограниченное количе-
ство на рынке действительно качест-
венных объектов для инвестирова-
ния через паевые фонды. 

Халиль Аминов,  
Екатерина Геращенко

Пенсии отстали от жизни
Минтруд повышает срок дожития

Власти снова взялись за проблему дефици-
та средств для выплат накопительных пен-
сий. Как выяснил 

”
Ъ“, на сей раз предлага-

ется увеличить срок дожития на полгода. 
Это снизит остроту дефицита, но одновре-
менно уменьшит и без того небольшие вы-
платы по накопительной пенсии.

Проект федерального закона «Об ожидаемом пе-
риоде выплат накопительной пенсии на 2017 год» 
— так называемом сроке дожития (время, которое 
человек будет получать пенсию) — накануне полу-
чили участники рынка. Как следует из документа 
(есть в распоряжении 

”
Ъ“), ожидаемый период вы-

плат — ключевой показатель для расчета ежемесяч-
ных выплат людям, вышедшим на пенсию,— Ми-
нистерство труда и социального развития (разработ-
чик документа) предлагает повысить с нынешних 
234 месяцев до 240. То есть увеличить на полгода.

Как сказано в пояснительной записке к законо-
проекту, получать такие выплаты россияне после 
достижения пенсионного возраста будут не 240 
месяцев, а дольше. Просто сами выплаты будут 
в результате изменения срока дожития меньше. 
Как сообщили в Минтруде, с учетом корректиро-
вок средний размер накопительной пенсии для 
вновь назначенных в 2017 году может уменьшить-
ся на 20 руб. по сравнению с 2016 годом. Отметим, 
что средний размер накопительной пенсии по 
итогам 2015 года составил всего 759 руб. Впрочем, 
у властей ожидаемо другой акцент. «Поскольку ре-
альный ожидаемый период выплаты накопитель-
ной пенсии значительно — на 21 месяц — превы-
шает установленное максимальное значение, в 
целях постепенного доведения нормативного пе-
риода до реальных значений предлагается уста-
новить ожидаемый период выплаты накопитель-

ной пенсии в размере 240 месяцев»,— сообщили 
вчера в пресс- службе Минтруда. В ПФР также ак-
центируют, что выплата пенсии в России — бес-
срочная, то есть человек получает ее до конца жиз-
ни. В Минфине вчера также получили запрос 

”
Ъ“, 

но оперативно прокомментировать ситуацию не 
смогли. В секретариате первого зампреда прави-
тельства России Игоря Шувалова от комментари-
ев по ситуации вчера также отказались.

Согласно статистике, которая приведена в по-
яснительной записке, получателями накопитель-
ной пенсии при назначении ее в 2017 году могут 
быть 870 тыс. мужчин и 1,3 млн женщин, при этом 
ожидаемая продолжительность их жизни после 
выхода на пенсию составит 15,9 и 25,62 года со-
ответственно. 
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Итальянские вертолеты не долетают до «Роснефти»
Начало сборки AW189 в России откладывается

Российско-итальянское СП «Хеливерт»,  
в рамках которого планируется собирать 
вертолеты AW189 под заказ «Роснефти», 
столкнулось с проблемами: стороны не мо-
гут договориться об условиях локализа-
ции производства. «Вертолеты России» 
предлагают взаимообмен технологиями, 
объясняя, что покупка лицензий приведет  
к удорожанию вертолетов, но такая схема,  
по данным 

”
Ъ“, не устраивает итальянских 

партнеров из Leonardo-Finmeccanica.
Партнеры по СП «Хеливерт» (по 50% у «Верто-

летов России» «Ростеха» и итальянской Leonardo-
Finmeccanica Helicopters) пока так и не согласова-
ли параметры локализации производства много-
целевого вертолета AW189 на мощностях в под-
московном Томилино. Здесь сейчас размещено 
производство модели AW139. По словам источни-
ков 

”
Ъ“, знакомых с ситуацией, в рамках СП «рос-

сийская сторона заинтересована в получении на-
иболее востребованных разработок в области вер-
толетостроения», в частности, речь идет о техно-
логиях трансмиссии и систем управления. Но 
итальянцы пока не готовы передавать техноло-
гии «на условиях, предлагаемых Москвой», уточ-
няет один из собеседников 

”
Ъ“. А покупка лицен-

зии может повлечь за собой рост себестоимости 
производства в РФ.

В «Вертолетах России» 
”
Ъ“ подтвердили, что 

стороны ведут переговоры и у каждой «есть опре-

деленные интересы», рассматриваются различ-
ные подходы к локализации. Холдинг заинтере-
сован в получении технологий производства не-
которых систем, которые итальянская сторона 
считает своим ноу-хау, «Вертолеты России» пред-
лагают взаимообмен технологиями. Производ-
ство будет запущено по достижении договорен-
ностей и подписании контракта о локализации 
производства, уточнили в холдинге. В Leonardo-
Finmeccanica Helicopters на запрос 

”
Ъ“ не ответи-

ли. В «Роснефти» отказались от комментариев.

• Многоцелевой вертолет AW189 производит-
ся Leonardo-Finmeccanica Helicopters (бывшая 
Agustawestland) с 2011 года. Максимальная взлет-
ная масса — 8,5 тонны, стандартный салон на 
20 человек. Оснащен двумя двигателями амери-
канской General Electric. Разработан в том числе 
для работы на шельфовых проектах (добыча неф-
ти на российском шельфе подпадает под санкции 
Запада), поисково-спасательных операций, так-
же выполняет транспортные и пассажирские пе-
ревозки. Максимальная крейсерская скорость — 
287 км/ч, дальность полета — до 1111 км.
В России якорным заказчиком AW189 являет-

ся «Роснефть», которая планирует закупить к 2025 
году до 150 вертолетов, произведенных в РФ, и 
еще десять машин итальянского производства. 
Это условие было закреплено в конце 2014 года 
в трехстороннем соглашении между «Ростехом», 
Finmeccanica и «Роснефтью», тогда же были опре-

делены доли в СП — 40% у итальянцев, по 30% — у 
российских участников (если стороны договорят-
ся и разместят заказ на AW189 на «Хеливерте»). По-
сле согласования условий производства мощно-
сти в Томилино будут готовы в сжатые сроки под-
готовиться к началу работ, говорит источник 

”
Ъ“. 

В конце декабря 2015 года СП «Хеливерт» уже по-
лучило сертификат соответствия на техобслужи-
вание вертолетов AW189 после 800 часов налета 
или двух лет эксплуатации. Собеседник 

”
Ъ“ гово-

рит, что «сейчас важно принять взаимовыгодное 
решение» и предложить итальянской стороне «бо-
лее гибкие условия сотрудничества, например, 
преференции не только в вертолетостроении, но 
и в других секторах промышленности».

Эксперт портала Aviation Explorer Владимир 
Карнозов считает производство AW189 проек-
том «высокой политической значимости», кото-
рый необходимо развивать с целью сохранения 
отношений со странами Запада на промышлен-
ном уровне. Вертолеты AW189 могут оказаться по-
лезными при осуществлении арктических проек-
тов и VIP-перевозок, добавляет он. Но для практи-
ческой реализации рамочных контрактов сторо-
нам придется действовать гибко и идти на ком-
промисс, говорит господин Карнозов, возможно, 
гибкость должна проявиться в отношении основ-
ного заказчика — «Роснефти», которая находится 
под санкциями ЕС.

Елизавета Кузнецова, Ольга Мордюшенко 
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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● 1,224$ млрд ● 775,9

Высокий спрос на российские 
 еврооблигации и премия по до
ходности к существующим вы
пускам привели к росту котиро
вок этих ценных бумаг на вто
ричных торгах. В начале дня они 
приближались к 102% от номина
ла. Однако сдерживающими фак
торами дальнейшего роста явля
ются небольшой объем размеще
ния, ожидания скорого размеще
ния дополнительного транша, 
а также ограничения на торгов
лю через международные кли
ринговые системы.

Отмолчавшись во время размеще-
ния первого выпуска суверенных ев-
робондов в условиях санкций, чинов-
ники и представители организатора 
вчера с удовольствием комментиро-
вали сделку. Глава Минфина Антон 
Силуанов заявил, что в дальнейшем 
при размещении суверенных облига-
ций Россия не намерена пользоваться 
услугами иностранных банков и рас-
четных центров. При этом он отме-
тил, что на Euroclear было оказано 
«беспрецедентное давление». Глава 
ВТБ Андрей Костин в интервью агент-
ству Bloomberg заявил, что ожидае-
мый высокий спрос на эти бумаги на 
вторичном рынке при заинтересо-
ванности Минфина «может позволить 
нам провести дополнительное разме-
щение в текущем году». При этом он 

отметил, что министерство установи-
ло «лимит в размере 30% вложений из 
России, потому что главная идея была 
привлечь новые инвестиции».

Руководитель управления рынков 
долгового капитала «ВТБ Капитала» 
Андрей Соловьев заявил российским 
агентствам, что размещение бумаг 
через Национальный расчетный де-
позитарий «потенциально сузило» 
участие западных инвесторов. Впро-
чем, 75% удовлетворенных заявок из 
общего объема в $1,75 млрд при-
шлось на зарубежных инвесторов. По 
словам господина Соловьева, первое 
место по регионам занимает Вели-
кобритания, второе — континенталь-
ная Европа, потом Азия и только по-
том США. По его словам, спрос со сто-
роны российских инвесторов к выпу-
ску предъявили не только коммерче-
ские банки, но и негосударственные 
пенсионные фонды и инвестицион-
ные фонды. Независимый эксперт 
Константин Святный отмечает, что 
аллокация евробондов для россий-
ских инвесторов была высокой и со-
ставляла 25–30% от поданных заявок. 
По небольшим заявкам, из разгово-
ров 

”
Ъ“ с участниками рынка, доля 

достигала 40% и даже 67%. При этом 
раньше она, как правило, не превы-
шала 10%, в то время как заявки ино-
странных инвесторов удовлетворя-
лись более полно.

Установленная по итогам размеще-
ния доходность — 4,75% годовых, что 
на 65 базисных пунктов выше вторич-
ного рынка,— оказалась весьма при-
влекательной для российских инвес-
торов. Как выразился главный анали-
тик по долговому рынку БК «Регион» 
Александр Ермак, у российских бон-
дов «шоколадная» доходность. Кроме 
того, напоминает гендиректор «Арика-
питала» Алексей Третьяков, на рынке 
не так много российских евробондов, 
да и для российских банков вложения 
в гособлигации не требуют создания 
дополнительных резервов. При этом, 
по оценке участников рынка, россий-
ские бумаги сохраняют потенциал для 
роста до 103–104% от номинала.

В начале дня в среду остаточный 
спрос спровоцировал рост котировок 
нового выпуска российских евробон-
дов до 102% от номинала. Однако на 
фоне фиксации спекулятивной при-
были рядом участников к концу дня 
котировки снизились до 100,9% от но-
минала. По мнению Александра Ерма-
ка, дальнейший рост котировок сдер-
живается и небольшим объемом раз-
мещения, и намерением доразме-
стить бумаги в этом году. И с учетом то-
го, как внезапно происходило разме-
щение этого выпуска, инвесторы не 
спешат реализовать заложенный в эти 
бумаги потенциал.

Дмитрий Ладыгин

Российские инвесторы получили 
евробонды по максимуму
Но пока не спешат реализовать их потенциал

контекст  
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Покупка без инсайда

ЦБ счел, что в факте покупки 13 апреля круп-
ного пакета акций «Газпрома» одним из его 
топ-менеджеров Андреем Кругловым не со-
держится признаков инсайдерской торговли. 
13 апреля 2016 года господин Круглов прио-
брел акции компании на сумму около 14 млн 
руб. В этот же день правление концерна реко-
мендовало годовому собранию размер годо-
вых дивидендов, который оказался выше, чем 
предполагалось ранее,— 7,4 руб. на одну ак-
цию вместо ожидаемых 7,2 руб. Котировки ак-

ций «Газпрома» выросли на событии на 3%. 
На основании результатов мониторинга ры-
ночной активности инсайдеров эмитентов 
ценных бумаг ЦБ пришел к выводу, что покуп-
ка была совершена после того, как сущфакт 
был опубликован. «Лица, являвшиеся инсай-
дерами ПАО ”Газпром“, осуществляли опера-
ции с ценными бумагами компании после об-
щедоступного раскрытия компанией инфор-
мации»,— сообщили в пресс-службе регуля-
тора. «Интерфакс»

Вчера курс евро к американской 
валюте обновил трехмесячный 
минимум, опустившись до от
метки $1,1126. Доллар укрепляет 
позиции по отношению к боль
шинству мировых валют на фо
не готовности Федеральной ре
зервной системы США рассмо
треть вопрос повышения ключе
вой ставки уже на ближайшем 
заседании. Но на российском 
рынке против доллара сыграли 
высокие цены на нефть и спрос 
на рубли со стороны российских 
компаний.

Американская валюта уверенно 
укрепляет позиции на мировом рын-
ке. В среду курс евро к доллару США 
обновил трехмесячный минимум, 
снизившись до отметки $1,1126, что 
на 0,2% ниже закрытия вторника. Да-
же с учетом того, что вечером курс ев-
ро частично отыграл потери, за два 
дня европейская валюта подешевела 
более чем на 1%, а с начала месяца — 
более чем на 3%. Индекс DXY (курс дол-
лара относительно шести ведущих 
мировых валют) поднялся за три неде-
ли почти на 4%, до отметки 95,4 пун-
кта, вернувшись к значениям двухме-
сячной давности.

Росту курса доллара способствуют 
опасения ужесточения денежно-кре-
дитной политики в США. На возмож-
ности такого развития событий указал 
опубликованный в середине месяца 
протокол с последнего заседания Фе-
деральной резервной системы (ФРС). 
Документ косвенно подтвердил готов-
ность большинства членов комитета 
по открытым рынкам проголосовать 
за повышение базовой процентной 
ставки на июньском заседании, если 
экономика продолжит улучшаться по-
сле относительно слабого первого 
квартала. Уверенность участников от-
носительно возможного повышения 
ставки укрепил в понедельник глава 
ФРБ Филадельфии Патрик Харкер, от-
метивший, что до конца 2016 года 

ставка может быть повышена дважды 
или трижды. В таких условиях вероят-
ность, с которой участники рынка оце-
нивают повышение ставки в июне, 
выросла с 7% до 30%. Впрочем, по сло-
вам старшего портфельного управля-
ющего GHP Group Федора Бизикова, 
если ФРС повысит ставку в июне, то 
это будет последнее повышение в это-
му году, поскольку в преддверии пре-
зидентских выборов в США ужесто-
чать денежно-кредитную политику 
регулятор не будет.

Ожидания ужесточения денежно-
кредитной политики ФРС негативно 
сказались и на позициях развиваю-
щихся валют. По данным агентства 
Bloomberg, с начала месяца ранд ЮАР, 
колумбийский песо, мексиканский пе-
со, венгерский форинт снизились по 
отношению к доллару США на 3,1–
4,4%. Большинство валют других разви-
вающихся стран подешевели на 1–2%. 
«За последние недели спрос на риско-
вые активы несколько снизился на фо-
не публикации последней стенограм-
мы заседания ФРС, из которой можно 
сделать вывод, что регулятор оценива-
ет вероятность повышения ставки на 
одном из ближайших заседаний выше, 
чем фондовый рынок. Это привело к 
укреплению доллара практически ко 
всем валютам»,— отмечает аналитик 
«Альфа-Капитала» Андрей Шенк.

Впрочем, некоторые валюты разви-
вающихся стран продемонстрировали 

завидную устойчивость к внешним 
раздражителям. По данным Bloomberg, 
в числе лидеров роста оказался россий-
ский рубль, который подорожал к дол-
лару США на 1,5%. По итогам торгов сре-
ды курс доллара на Московской бирже 
снизился на 76 коп., до 65,84 руб./$. 
Курс евро потерял за день почти 70 
коп., снизившись до отметки 73,48 
руб./€, при этом в течение дня он опу-
скался до минимального с декабря 
прошлого года значения — 72,73 руб./$. 
Поддержку российской валюте оказа-
ли цены на нефть. По данным агентст-
ва Reuters, в среду стоимость ближай-
шего контракта на поставку европей-
ской нефти Brent достигла $49,5 за бар-
рель, поднявшись на 2% по сравнению 
с закрытием вторника.

Укреплению рубля способствова-
ло и возросшее предложение валюты 
со стороны экспортеров. В среду ком-
пании завершили уплату НДПИ, НДС 
и акцизов, на что потребовалось 
360 млрд руб., отмечает ведущий ана-
литик Промсвязьбанка Алексей Его-
ров. «Предложение валюты со сторо-
ны экспортеров в совокупности с воз-
вращением котировок нефти выше 
отметки $49 за баррель оказало благо-
приятное влияние на национальную 
валюту»,— отмечает Алексей Егоров. 
По его оценкам, в ближайшие дни 
курс доллара может опуститься до от-
метки 64,5 руб./$.

Виталий Гайдаев

Рубль выиграл у доллара
Используя нефть и налоги

Как отмечают участники рынка, 
корректировки вызваны изменени-
ем демографической ситуации: про-
должительность жизни россиян рас-
тет. «Как следствие, вполне реаль-
ной становится ситуация, при кото-
рой пенсионные фонды столкнутся 
с актуарным дефицитом. Чтобы из-
бежать построения пирамиды, в ко-
торой обязательства фондов выше 
пенсионных накоплений, необхо-
димы корректировки ожидаемого 
периода выплат»,— говорит генди-
ректор Национального НПФ Светла-
на Касина. «Среднестатистические 
показатели продолжительности 
жизни россиян — 76,7 года для жен-
щин и 65,8 года для мужчин — до-

стигли максимальных значений за 
всю историю, на этом фоне коррек-
тировка ожидае мого периода вы-
плат вполне оправдана»,— согласен 
ведущий эксперт Центра макроэко-
номического анализа и прогнозиро-
вания Игорь Поляков. 

В принципе настрой властей на 
решение проблемы актуарного дефи-
цита — когда выплаты превышают 
объем накоплений — в интересах 
НПФ. Однако двигаться в этом на-
правлении стоило бы быстрее. «Для 
ряда фондов это может сделать ситуа-
цию критической. Все зависит от чи-
сла получателей таких пенсий и их 
гендерного состава. Женщины выхо-
дят на пенсию раньше, живут дольше 
мужчин, однако при расчете пенсии 
для них применяется единая система 

расчета. В ряде фондов уже есть акту-
арный дефицит по таким выплатам 
— пока небольшой, в пределах не-
скольких миллионов рублей, но без 
пересмотра ожидаемого периода вы-
плат он будет нарастать, для неболь-
ших фондов это может стать серьез-
ной проблемой. Власти о проблеме 
знают и определенные шаги пред-
принимают, но кардинально ситуа-
ция не меняется»,— выразил руково-
дитель одного из НПФ довольно рас-
пространенное мнение. Более дейст-
венным, по его оценке, могло бы 
стать применение различных коэф-
фициентов по пенсионным выпла-
там для мужчин и женщин, «но такие 
потенциально резонансные предло-
жения даже не обсуждаются».

Павел Аксенов

Пенсии отстали от жизни

Сбербанк вчера отчитался о ре
кордных показателях по чистой 
прибыли в размере 117,7 млрд 
руб. за первый квартал и нако
нецто наступившей стабилиза
ции ситуации с проблемными 
кредитами. Однако учитывая, 
что ситуация с реструктурирован
ными ссудами попрежнему вы
зывает вопросы, а улучшения 
экономики не наблюдается, по
беда крупнейшего банка над кри
зисом, по мнению аналитиков, 
неочевидна. Не говоря уже 
обо всем остальном рынке.

Чистая прибыль Сбербанка по 
МСФО достигла рекордных показате-
лей, составив 117 млрд руб. за первый 
квартал (против 30 млрд руб. за первый 
квартал 2015 года). Весь прошлый год 
банк квартально зарабатывал значи-
тельно меньше (максимально в четвер-
том квартале — 72,6 млрд руб.). В основ-
ном такой результат банку обеспечил 
рост процентной маржи: по отноше-
нию к первому кварталу 2015 года этот 
показатель вырос с 3,7% до 5,3%. Вто-
рым фактором улучшения результатов 
стало сокращение расходов на резер-
вы: 84,3 млрд руб. против 114,9 млрд 
руб. в первом квартале 2015 года. За 
весь прошлый год банк отчислил в ре-
зервы 473 млрд руб. Таким образом, 
банк резко улучшил показатель cost of 
risk (стоимость риска): с 2,5 б. п. до 
1,7 б. п., что является рекордным для 
сектора. Как отмечается в презентации 
для инвесторов, уровень неработаю-
щих кредитов (NPL) стабилизировался 
на уровне 1,025 трлн (5,2% от кредитно-
го портфеля), а покрытие резервами 
осталось без изменений — 120%.

Впрочем, не столь позитивная кар-
тина наблюдается с реструктурирован-
ными ссудами. Их доля в кредитном 

портфеле за квартал увеличилась с 
17,2% до 17,8% (3,52 трлн руб.), при этом 
покрытие этих кредитов резервами 
впервые опустилось ниже 70% — до 
65,6%. Отметим, что в течение прошло-
го года банк сохранял покрытие резер-
вами этих ссуд на уровне 76,6–80%. Ар-
гументов для такого снижения в отчет-
ности нет. В структуре реструктуриро-
ванного портфеля растет доля креди-
тов с просрочкой платежей (с 8,7% до 
9,4%) и кредитов с возможной просроч-
кой платежей (с 25,2% до 31,7%). Таким 
образом, доля непроблемных реструк-
турированных кредитов за квартал со-
кратилась с 66,1% до 58,9%, а за год — с 
80,7% до 58,9%. «Мы корректируем ре-
зервы на размер обеспечения,— пояс-
нил старший вице-президент Сбер-
банка Александр Ведяхин.— По ряду 
заемщиков, которые в первом кварта-
ле вышли в 

”
красную зону“, допустив 

небольшую просрочку, у банка есть хо-
рошие залоги, стоимость которых пе-
рекрывает размер задолженности».

Можно ли, учитывая такие показа-
тели деятельности Сбербанка, гово-
рить о выходе из кризиса хотя бы для 
флагмана рынка, аналитики сомнева-
ются. Несмотря на значительное сни-
жение стоимости риска, нужно отме-
тить, что во многом улучшение показа-
теля обеспечено урегулированием си-
туации с кредитом «Мечелу», укрепле-
нием курса рубля (к доллару на 7,2%, к 

евро — на 4%), указывает аналитик 
БКС Ольга Найденова. Глобального 
улучшения в проблемной части пор-
тфеля пока нет, резюмирует эксперт. 
«Сложная экономическая ситуация 
пока сохраняется, впрочем, в отноше-
нии Сбербанка мы не ждем сильного 
ухудшения качества кредитного пор-
тфеля»,— указывает старший дирек-
тор по финансовым институтам Fitch 
ratings Александр Данилов. Вопрос в 
том, как он будет расти и какое качест-
во будет у новых ссуд. За первый квар-
тал портфель Сбербанка номинально 
остался практически без изменений, 
увеличившись на 0,9% — до 19,74 трлн 
руб. При этом с учетом структуры пор-
тфеля (40% портфеля в валюте) и дина-
мики курса доллара и евро к рублю в 
первом квартале, портфель вырос на 
1,5%, при этом рублевая часть сократи-
лась, а валютная выросла на 9,7%. По 
итогам года Сбербанк ожидает рост 
розничных кредитов на уровне 10–
15%, а корпоративных — не выше 10%, 
сообщили вчера представители банка 
в рамках конференц-колла.

Формировать мнение в целом по 
сектору на основании отчетности 
Сбербанка аналитики не берутся. В це-
лом результаты Сбербанка существен-
но лучше средних по сектору и без его 
прибыли у сектора был бы убыток, от-
мечает господин Данилов. 

Юлия Локшина

Сбербанк вышел из покрытия
Проблемы заемщиков перешли от роста к стагнации

Владелец более 70% привилеги
рованных акций «Транснефти» 
фонд UCP Ильи Щербовича мо
жет подать иск к монополии, 
 требуя повышения дивидендов. 
Фонд пойдет в суд, если выплаты 
по обыкновенным акциям будут 
выше дивидендов на префы. 
По уставу «Транснефти» компа
ния может начислять на приви
легированные акции лишь 10% 
от чистой прибыли по РСБУ, 
остальное отдавая государству, 
владеющему 100% обыкновен
ных акций. В суде уже рассмат
ривается аналогичный иск UCP 
по дивидендам за 2013 год.

Миноритарный акционер «Транс-
нефти» фонд UCP Ильи Щербовича го-
тов в суде потребовать доплаты, если 
дивиденды монополии за 2015 год по 
привилегированным акциям будут 
ниже, чем по обыкновенным, сооб-
щило вчера «РИА Новости» со ссылкой 
на управляющего директора по ком-
муникациям группы UCP Ирину Ла-
нину. Госпожа Ланина подтвердила 
это 

”
Ъ“, отметив, что у UCP нет офици-

альной информации о содержании 
правительственной директивы по ди-
видендам «Транснефти», но «акционе-
ры надеются, что законные и справед-
ливые пропорции выплат между 
обыкновенными и привилегирован-
ными акциями нарушены не будут». 
По ее словам, вопросы о дивидендах 
не раз ставились акционерами перед 

руководством «Транснефти», но ее по-
литика по отношению к акционерам 
по-прежнему недружественна. UCP 
принадлежит 71% привилегирован-
ных акций «Транснефти» (на префы 
приходится 21,9% уставного капитала 
компании).

Директива по выплатам дивиден-
дов монополии уже подписана, но 
официально не раскрыта. Как сооб-
щили 

”
Ъ“ в Минэкономики, в соот-

ветствии с рекомендациями прави-
тельства, на выплаты акционерам 
предполагается направить 100% чи-
стой прибыли по РСБУ — 12,8 млрд 
руб. По уставу «Транснефти» владель-
цам префов должны выплатить всего 
10% от чистой прибыли, то есть 
1,28 млрд руб. (823,3 руб. на акцию), 
остальное получит государство — вла-
делец 100% обыкновенных акций. В 
UCP отмечают, что в приватизацион-
ном законодательстве РФ в перечень 
прав владельцев привилегирован-
ных акций типа А входит пункт о до-
плате (до уровня дивидендов на обык-
новенную акцию). Аналогичный 
пункт до 1999 года был и в уставе 
«Транснефти».

Советник главы «Транснефти» 
Игорь Демин заявил 

”
Ъ“, что в компа-

нии рады, что «дискуссии UCP в ин-
тернете переходят в правовое русло и 
оппоненты наконец решили действо-
вать через суд». Он напоминает, что 
фонд покупал акции в 2007 году, исхо-
дя из действующего устава, «а теперь 

хочет повернуть документ в свою 
пользу». В суде уже рассматривается 
аналогичный иск UCP по дивиден-
дам за 2013 год. Тогда «Транснефть» 
платила на привилегированную ак-
цию 724,2 руб., а на обыкновенную — 
1221,4 руб. Сумма иска UCP — 
97,18 млн руб., включая упущенную 
выгоду и проценты за пользование 
деньгами. UCP подала иск 17 марта, 
первое заседание прошло 11 мая, но-
вое назначено на конец июня.

Партнер адвокатского бюро А2 Ми-
хаил Александров отмечает, что поря-
док выплаты дивидендов определяет-
ся в первую очередь уставом компа-
нии, а в законе указано, что размер ди-
видендов по префам не может быть 
ниже дивидендов по обыкновенным 
акциям в том случае, если это не опре-
делено уставом. «Так что позиция UCP 
должна базироваться на чем-то дру-
гом»,— говорит он. Например, если 
права по префам были изменены, но 
привилегированные акционеры не 
голосовали за это. Инвестиционный 
директор BGP Litigation Михаил Слав-
ков отмечает, что обычно привилеги-
рованные акции лишены голоса, но 
по ним получают дивиденды раньше, 
чем по обыкновенным, в чем и заклю-
чается привилегия. Он считает, что 
«недружественные решения по диви-
дендам» могут подрывать рыночный 
статус не только самой «Транснефти», 
но и других госкомпаний.

Ольга Мордюшенко

UCP требует доплаты на привилегии
Фонд судится за дивиденды «Транснефти»

с7

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

К О Н Т Е К С Т « С А Н К Т- П Е Т Е Р Б У Р Г »  О Т Ч Е Т  С Д А Л

Банк «Санкт-Петербург» вчера также отчитался о результатах за первый квартал 
2016 года по МСФО. Его чистая прибыль выросла вдвое — до 1,2 млрд руб. Банк де-
монстрирует тренд по восстановлению чистой процентной маржи — за квартал она 
выросла на 27 б. п., до 3,8%. При этом кредитный портфель банка сократился за 
квартал на 0,9%. Доля проблемных кредитов на 31 марта 2016 года достигла 13,4%, 
увеличившись с 12,4%. Из них доля кредитов с просрочкой более 90 дней выросла 
с 5,9% до 6,4% от кредитного портфеля. Отдел финансов
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контекст  

ГОРНОДОБЫВАЮЩАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Британцы взялись  
за уральскую платину

Юниорская Eurasia Mining Plc привлекла челябинское ООО «СК 

”Регион-строй“» (СКРС) для начала разработки россыпного ме-
сторождения платины Западный Кытлым (Урал). Его запасы 
в 2014 году оценивались в 2,3 тонны (81 тыс. унций), ресурсы 

— в 1,8 тонны (63,5 тыс. унций). Eurasia Mining рассчитывает 
произвести 5 тонн металла (176 тыс. унций) за десять лет, оце-
нив себестоимость в $350 за унцию — на уровне низкозатратных 
производителей ЮАР. С января по май платина, потерявшая 
24% стоимости в 2015 году, подорожала с $845 до $1–1,1 тыс. 
за унцию. Но планы Eurasia Mining на Урале довольно скромны: 
так, «Норникель» добыл в 2015 году 590 тыс. унций платины, 
а глобальный спрос составил 8,2 млн унций, по данным Eurasia 
Mining (5,5 млн унций, по оценке Societe Generale). Начало до-
бычи на первом участке Западного Кытлыма намечено на июль 
2016 года, инвестиции не названы, но отмечается, что их объем 
будет «сравнительно небольшим». СКРС (по данным ЕГРЮЛ, 
принадлежит Николаю Студеникину) должна обеспечить финан-
сирование и запуск производства и получить 70% от продаж. 
 Акционеры Eurasia Mining — менеджмент (26,84%) и Queeld 
Ventures Limited (23,79%, по данным юниора, в 2012 году контр-
олировалась некой Л. Ананьевой). Анатолий Джумайло

Дерегулировав тарифы на услуги 
аэропортов Москвы, Федеральная 
антимонопольная служба России 
намерена продолжить эту либера-
лизацию и в регионах, в частности 
в Поволжье. Аэропортовая отрасль 
инициативу поддерживает, считая, 
что рост тарифов компенсирует ин-
вестиции в развитие. Но авиаком-
пании, как и при дерегулировании 
тарифов в Москве, возмущены: 
по их мнению, ставки на аэропор-
товые услуги в регионах уже выше 
московских, и в этой ситуации но-
вые расходы будут заложены в це-
ны на билеты.

Аэропортовые тарифы могут быть 
дерегулированы в нескольких регио-
нах России, заявил ТАСС руководитель 
Федеральной антимонопольной служ-
бы (ФАС) РФ Игорь Артемьев. По его сло-
вам, эту инициативу поддерживает пер-
вый вице-премьер Игорь Шувалов, ко-
торый считает, что ее необходимо «рас-
ширять», поскольку существуют сферы 
конкуренции, например в аэропортах 
Поволжья. Дерегулирование тарифов 
не произойдет в Хабаровске и на Даль-
нем Востоке, уточнил глава ФАС, так как 
«никакой конкуренции в Хабаровске и 
Петропавловске-Камчатском нет и не 
может быть».

ФАС уже с марта отменила регули-
рование цен на услуги за взлет-посадку, 
авиабезопасность, сборы за пользова-
ние аэровокзалом и обслуживание пас-
сажиров в аэропортах Москвы. Ранее не 
регулировались ставки на метеообеспе-
чение, обработку грузов и почты, при-
емку-выпуск самолета, заправку водой и 
т. п. В итоге ряд дерегулированных сбо-
ров резко увеличились — до 43% в Домо-
дедово, до 12% в Шереметьево, что вызва-
ло недовольство авиакомпаний (см. 

”
Ъ“ 

от 21 марта), которые оценивали рост 
своих расходов в 3 млрд руб.

Но ФАС авиакомпании не убедили. 
Игорь Артемьев в марте назвал дерегу-
лирование «принципиально важным 
вопросом», который способствует ин-

вестициям и развитию аэропортов Мос-
ковского региона. Он также заверил, что 
ведомство не допустит необоснованно-
го повышения тарифов. Помощник пре-
зидента РФ Игорь Левитин полагал, что 
дерегулирование следовало вводить по-
сле того, как госимущество (аэродромы) 
передадут в концессию аэропортам.

В холдинге «Аэропорты регионов» 
«Реновы» заявили 

”
Ъ“, что приветству-

ют инициативу ФАС. По словам пред-
ставителя холдинга Евгения Красико-
ва, сейчас тарифы корректируются, но 
процесс занимает длительное время и 
сложно администрируется. Наиболее 
остро, по его словам, вопрос дерегули-
рования стоит в тех аэропортах, где реа-
лизуется инвестпрограмма (например, 
в нижегородском Стригино, в который 
было вложено около 5 млрд руб.). «Аэ-
ропорты регионов» несколько месяцев 
назад подали заявку в ФАС на увеличе-
ние тарифов, но решение еще не при-
нято. «Сегодня в Стригино самые низ-
кие тарифы в РФ на аэропортовое об-
служивание,— говорит господин Кра-
сиков.— С учетом низкой базы плани-
руемое повышение не станет критиче-
ским». В «Базэл Аэро» и «Новапорте» на 
запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Авиакомпаниям идея ФАС ожидае-
мо не нравится. Источник 

”
Ъ“ в отрасли 

счел «непонятным» даже формальное 
обоснование повышения. «Если в Мо-
скве ФАС видит конкуренцию между 
тремя аэропортами, хотя ее в действи-
тельности нет (ранее перевозчики объ-
ясняли, что смена аэропорта базирова-
ния требует больших затрат.— 

”
Ъ“), то в 

региональных городах некому и конку-
рировать — в каждом городе один аэро-
порт»,— заявляет он. Директор Инсти-
тута проблем ценообразования и регу-
лирования естественных монополий 
НИУ ВШЭ Илья Долматов считает, что 
дерегулирование тарифов предполага-
ет реальное развитие конкуренции, а в 
случае с региональными аэропортами 
неочевидно, где можно было бы вне-
дрить инициативу в полном объеме.

В авиакомпаниях замечают, что та-
рифы в регионах уже выше, чем в аэро-
портах Москвы. В S7 

”
Ъ“ сообщили, что 

в 2016 году отмечается существенный 
(по отдельным ставкам — до двукрат-
ного) рост нерегулируемых тарифов на 
услуги региональных аэропортов. Эти 
тарифы, по оценкам S7, составляют око-
ло 60% аэропортовых расходов перевоз-
чика, и за десять лет эти расходы почти 
удвоились. По мнению «Уральских ави-
алиний», дерегулирование тарифов в 
большинстве аэропортов России при-
ведет к увеличению себестоимости 
рейсов, в подобных условиях компа-
нии придется пропорционально под-
нять цены на билеты.

В «Аэрофлоте» отказались от коммен-
тариев. Но в марте гендиректор компа-
нии Виталий Савельев писал вице-пре-
мьеру Аркадию Дворковичу о том, что 
значительный рост цен на услуги аэро-
портов не позволит сокращать затра-
ты на 2–3%, как указано в поручениях 
президента РФ. По подсчетам «Аэроф-
лота», в Самаре сбор за пользование аэ-
ровокзалом вырос на 165%, в Ставропо-
ле сбор за взлет-посадку подорожал на 
40,6%, в Тюмени — на 14,4%.

Елизавета Кузнецова

ФАС опять отыскала конкуренцию
Тарифы региональных аэропортов могут быть дерегулированы

Например, расходы НОВАТЭКа на транспорти-
ровку в первом квартале в среднем составили около 
37% от цены реализации газа. Более того, «Газпром», 
который платит за транспортировку, по сути, само-
му себе, может за счет роста тарифа сдерживать экс-
пансию независимых. В «Газпроме» вчера отказа-
лись от комментариев, заметив, что выполнят реше-
ние правительства.

В «Роснефти» заявили 
”
Ъ“, что тариф на транспорт 

должен снижаться, поскольку планы «Газпрома» по 
инвестициям в газопроводы в европейской части 
РФ значительно ниже, чем в 2015 году. По данным 
«Газпрома», в 2015 году он планировал капвложения 
в ГТС в размере 442,5 млрд руб., в этом году — на 25% 
меньше (331 млрд руб.). Если же не учитывать затра-
ты на экспортную трубу «Сила Сибири» (куда незави-
симые не имеют доступа), то снижение составит 42%. 
В НОВАТЭКе согласны, что тариф должен снижаться, 
и отмечают, что ФАС не раскрывала данные, на осно-
ве которых предлагает повышение на 2%. Это пред-
ложение НОВАТЭК считает необоснованным.

Как в прошлом, так и в этом году руководство НО-
ВАТЭКа и «Роснефти» направляло в правительство 
письма и справки, требуя пересмотра подходов к 
определению тарифов на транспорт газа. Компании 
выступают против системы, при которой «Газпром» 
сдает газотранспортную систему (ГТС) в аренду до-
черним трансгазам и постоянно увеличивает амор-
тизацию основных средств ГТС (в 2,9 раза с 2005 го-
да, по оценке НОВАТЭКа) за счет их переоценки. Эта 
амортизация составляет основную часть арендной 

платы трансгазов и около половины всей себестои-
мости услуг по транспорту газа, которая учитывается 
при расчете тарифа. По мнению независимых, такая 
схема приводит к тому, что они заново оплачивают 
созданные газопроводы. Как указывается в письме 
главы «Роснефти» Игоря Сечина руководителю ФАС 
Игорю Артемьеву (копия есть у 

”
Ъ“), при экономиче-

ски обоснованном расчете тарифа для независимых 
он должен был быть снижен на 10% еще в 2015 году. 
Потребители поддерживают позицию независимых. 
«Любое увеличение тарифа на транспорт автомати-
чески увеличивает наши платежи за газ»,— заявил 

”
Ъ“ вице-президент НЛМК по энергетике Сергей Че-

ботарев. По мнению директора ассоциации «Сооб-
щество потребителей энергии» Василия Киселева, 
тарифы на транспортировку при сокращении инве-
стпрограммы «Газпрома» должны снижаться.

В прошлом году независимые уже значительно 
преуспели, добившись индексации тарифа на тран-
спортировку на 2% против предлагавшихся 7,5%. В 
этом году собеседники 

”
Ъ“ в отрасли ожидают не ме-

нее ожесточенных споров, но, по мнению большин-
ства источников 

”
Ъ“, добиться нулевой индексации 

«Роснефти» и НОВАТЭКу едва ли удастся. «Наиболее 
вероятный вариант — компромисс на уровне 1%»,— 
отмечает собеседник 

”
Ъ“ в правительстве. Но време-

ни мало: новые тарифы должны вступить в силу с 1 
июля, а регистрация приказа в Минюсте занимает 
до 30 дней. Затягивание сроков может стать одним 
из вариантов компромисса, поскольку, если тариф 
проиндексируют, например, с 1 сентября, суммар-
ный платеж в пересчете на год снизится.

Юрий Барсуков, Анатолий Джумайло

Разногласия на два процента

ЦИТАТА

В условиях такого роста цен на услу-
ги, обеспечивающие авиаперевоз-
ку, авиакомпании должны будут 
осуществлять повышение тарифов, 
что, в свою очередь, может привес-
ти к снижению пассажиропотока
— Виталий Савельев,
гендиректор «Аэрофлота»,  
в письме вице-премьеру  
Аркадию Дворковичу от 24 марта

с1
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Совладелец ИД Hearst Shkulev 
Media Виктор Шкулев закрыл 
сделку по покупке одного из 
 наиболее популярных женских 
сайтов в стране — Woman.ru — 
у Вероники и Бориса Белоцер-
ковских. С аудиторией 6 млн 
россиян в месяц этот актив стал 
самым посещаемым интернет-
ресурсом в структурах Hearst 
Shkulev Media. Его стоимость 
участники рынка оценивают 
в 300–500 млн руб.

Владельцем 51% в учредителе 
Woman.ru ООО «Ивент-Медиа» стало 
ООО АМЭ, на 100% принадлежащее 
Виктору Шкулеву, следует из данных 
Kartoteka.ru. Остальными 49% владеет 
его жена Тамара Шкулева. Господин 
Шкулев отказался от комментариев. 
По словам источника в Hearst Shkulev 
Media, сейчас идет процесс интегра-
ции Woman.ru в структуру издатель-
ского дома. В Hearst Shkulev Media, 
80% которого принадлежат господину 
Шкулеву, а 20% — американской 
Hearst Corporation, также входят жур-
налы и сайты Elle, Maxim, Marie Claire, 
«Счастливые родители», Psychologies, 
«Антенна-Телесемь», Starhit и др.

Woman.ru основан в 1998 году, а с 
2006 года принадлежал Веронике 
Белоцерковской и ее партнерам. По-
мимо форума на сайте есть редакци-
онный раздел с текстами и новостя-
ми на темы красоты, моды и отноше-

ний, фотогалереями. Как сообщал 

”
Ъ“ в декабре, в прошлом году 

Woman.ru предлагался ряду инвес-
торов и оценивался продавцами в 
сумму от $4–5 млн до $10 млн. Топ-
менеджер крупной медиакомпании 
оценивает выручку Woman.ru за 
2015 год не более чем в 200 млн руб., 
а стоимость всего сайта — по муль-
типликатору 1,7–2,5 выручки. Таким 
образом, актив может стоить около 
300–500 млн руб.

В декабре госпожа Белоцерков-
ская снизила долю до 51%, а 33,58% 
компании приобрела Тамара Шку-
лева, остальное оставалось у Инессы 
Гаевской, издателя проектов ИД 
«Топ-50» Вероники и Бориса Бело-
церковских, включающих также 
журнал и сайт «Собака». В офисе го-
сподина Белоцерковского вчера не 
смогли с ним связать.

Woman.ru — один из самых попу-
лярных женских сайтов в стране, его 
аудитория в апреле составила 
5,96 млн пользователей (данные TNS 
Russia среди россиян 12–64 лет). Со-
вокупная аудитория всех интернет-
проектов Hearst Shkulev Media с уче-
том Woman.ru составляет 13,6 млн, 
причем этот сайт стал наиболее по-
пулярным среди всех интернет-ре-
сурсов издательского дома.

Hearst Shkulev Media уже управля-
ет сетью женских сайтов Women’s 
Network, в которую входят семь он-

лайн-проектов: Elle.ru, Wday.ru, 
Starhit.ru, Marieclaire.ru, Ellegirl.ru, 
Parents.ru, Psychologies.ru. В отли-
чие, например, от деловых медиа, у 
женских сайтов аудитория практи-
чески не продается точечно, а только 
в совокупности с сетью, отмечает 
первый заместитель гендиректора 
Rambler & Co Максим Тадевосян. 
«Она продается, когда есть большая 
емкость, поскольку компании 
FMCG, основные рекламодатели та-
ких сайтов работают по принципу 
покупки аудитории за минималь-
ную стоимость, копируя телевизион-
ную модель, при которой высокое 
проникновение телевидения обес-
печивает охват. Это единственная 
модель конкуренции интернета и ТВ 
в этом сегменте рекламодателей»,— 
объясняет он. Недавнее партнерство 
Woman.ru с «Леди Mail.Ru» обеспечи-
вает такой охват и «сразу позволяет 
говорить о совокупном бюджете со 
стороны рекламодателей», заключа-
ет господин Тадевосян.

«Женщины более активные потре-
бители, чем мужчины, им интересно 
существенно большее количество то-
варов. Если сайт организован вокруг 
форума, посетитель проводит там 
больше времени и у него больше шан-
сов увидеть баннер»,— добавляет 
управляющий директор агентства 
OMD Resolution Вадим Мельников.

Анна Афанасьева

Виктор Шкулев  
оформил отношения с Woman.ru
Сделка по продаже сайта закрыта

В «Главмосстрое», подконтроль-
ном «Базэлу» Олега Дерипаски, 
суд ввел процедуру наблюдения 
по иску контрагентов. Банкрот-
ства застройщика сейчас доби-
ваются несколько компаний, 
в числе которых «Евроцемент» 
Филарета Гальчева. Только пра-
вительству Москвы «Главмос-
строй» задолжал 1,6 млрд руб.

Арбитражный суд Москвы ввел 
процедуру наблюдения в отноше-
нии ОАО «Компания 

”
Главмос-

строй“«, говорится в сообщении са-
мой компании. Решение было при-
нято в рамках рассмотрения заявле-
ния, поданного ООО «Федеральная 
транспортная компания» (ФТК) в 
апреле 2015 года. Наблюдение введе-
но до 23 ноября этого года. По словам 
представителя «Главмосстроя», пре-
тензии контрагента изначально бы-
ло связаны с задолженностью за ока-
занные транспортные услуги на сум-
му около 1 млн руб.

• «Главмосстрой» создан в 1954 году, 
в 1992-м компания была акциониро-
вана, а в 2005-м перешла под контр-
оль компании «Базэл» Олега Дерипа-
ски. В 2014 году выручка компании 
от основной деятельности соста-
вила 5,5 млрд руб. Отчетность 
за 2015 год не раскрывалась.

Впервые сложности у застройщи-
ка начались в кризис 2009 года, ког-
да «Главмосстрой» просрочил плате-
жи по кредитам сразу нескольким 
банкам. Иски о банкротстве структу-
ры подавали ОАО «Стром холдинг» и 
Альфа-банк. В итоге с кредиторами 
удалось договориться и компания 
получила новый заем на 2,1 млрд 
руб. от подконтрольного на тот мо-
мент городу Банка Москвы. Но в сен-
тябре 2014 года стало известно о но-
вых проблемах застройщика: След-
ственный комитет возбудил уголов-
ное дело по факту невыплаты зар-
плат сотрудникам компании, на тот 
момент общий долг оценивался в 
размере 76 млн руб. Сейчас в «Глав-
мосстрое» указывают, что задолжен-
ностей по зарплате у компании нет.

Но ФТК — не единственный креди-
тор «Главмосстроя». Заявление о бан-
кротстве компании ранее также пода-
вали группа «Евроцемент» и несколь-
ко мелких контрагентов. В базе Арби-
тражного суда самым крупным креди-
тором «Главмосстроя» значится прави-
тельство Москвы, которое в мае обра-
тилось с иском о взыскании с компа-
нии 1,69 млрд руб. «Это неустойка по 
контракту по строительству жилого 
комплекса 

”
Эмеральд“ (244 тыс. кв. м) 

на Ленинском проспекте, 105»,— по-

ясняет источник 
”
Ъ“, знакомый с си-

туацией. В «Главмосстрое» ухудшение 
финансового положения компании 
связывают с падением спроса на стро-
ительный подряд, отсутствием аван-
сирования по контрактам, подорожа-
нием кредитов и расходных материа-
лов. По словам представителя компа-
нии, сумма общего долга будет извест-
на после появления заключения вре-
менного управляющего.

В «Главмосстрое» указывают, что 
компания продолжит работу и рас-
считывает завершить обязательства 
по всем текущим проектам. Партнер 
адвокатского бюро А2 Наталья Ряси-
на отмечает, что на деятельность 
компании будет наложен ряд огра-
ничений: акционеры компании не 
смогут выделить и передать кому-ли-
бо свою долю, обязательства органи-
зации не будут прекращены путем 
зачета, выплата дивидендов и рас-
пределение прибыли производить-
ся не будут, управляющий должен 
будет согласовывать сделки, предпо-
лагающие отчуждение имущества 
или движение денежного потока. По 
ее словам, производство может быть 
прекращено, если все долги компа-
нии будут погашены и по ходатайст-
ву временного управляющего.

Александра Мерцалова

«Главмосстрой» попал под наблюдение
У компании опять проблемы с партнерами

Владелец Национальной резерв-
ной корпорации Александр Ле-
бедев займется строительством 
фермерских магазинов и выра-
щиванием овощей в Подмоско-
вье. Минимальные инвести-
ции в проекты составят около 
500 млн руб. Сейчас бизнесмен 
уже является крупнейшим в Рос-
сии производителем картофеля.

Александр Лебедев, состояние ко-
торого в 2015 году Forbes оценил в 
$400 млн, рассказал 

”
Ъ“ о перегово-

рах с властями Московской области 
по финансированию строительства 
двух магазинов «Фермер Подмоско-
вья» в Чехове и Домодедово. Общие 
вложения оцениваются в 50 млн руб., 
сроки открытия магазинов предпри-
ниматель не уточнил.

О проекте «Фермер Подмосковья» 
власти области объявили в 2015 году. 
За три года предполагалось создать 
сеть из 47 павильонов площадью от 
800 до 1,4 тыс. кв. м, где будут прода-
ваться товары местных производи-
телей. До сих пор найти инвестора 
даже на один проект не удалось, го-
ворили 

”
Ъ“ в областном минсельхо-

зе в апреле. Его глава Дмитрий Сте-
паненко тогда же сообщал, что участ-
ки под строительство магазинов по-
добраны в Балашихе, Реутове, Коро-
леве, Подольске, Домодедово и Элек-
тростали. Но господин Лебедев пока 
ограничится двумя городами. Кон-
сультант Jos De Vries The Retail 
Company Ирина Болотова считает, 
что участие бизнесмена в проекте 
подстегнет интерес со стороны дру-
гих инвесторов. По мнению экспер-
та, количество магазинов такого 
формата в регионе недостаточно для 
удовлетворения спроса.

Другим подмосковным проектом 
Александра Лебедева станет выращи-
вание в Чеховском районе картофеля 
и других овощей. Соответствующие 
переговоры, по его словам, также ве-
дутся с местными чиновниками. Дру-
гих подробностей проекта он не рас-
крыл. «Москва — крупнейший рынок 
сбыта, а инвесторы в АПК Московской 
области сейчас могут получить землю 
на очень выгодных условиях — пра-
ктически бесплатно»,— комментиру-
ет планы Александра Лебедева испол-
нительный директор Национального 
союза производителей овощей Миха-
ил Глушков. По его словам, для начала 
производства картофеля необходимо 
не менее 1 тыс. га. Первоначальные 
инвестиции в проект без учета строи-
тельства хранилища и переработки 
эксперт оценивает в 400 тыс. руб. на 
1 га. Таким образом, минимальные 
вложения в новое производство могут 
составить 400 млн руб.

В минсельхозе Московской обла-
сти вчера подтвердили, что участие 
господина Лебедева в проекте сети 

«Фермер Подмосковья» сейчас обсу-
ждается. Информация о возможных 
площадках под производство карто-
феля предпринимателю предостав-
лена, сказал представитель мини-
стерства, добавив, что проект также 
на стадии обсуждения.

Александр Лебедев уже знаком с аг-
рарным бизнесом: через Националь-
ную резервную корпорацию и другие 
структуры ему принадлежит контр-
ольная доля в Национальной земель-
ной компании (НЗК), специализирую-
щейся на животноводстве, выращива-
нии зерновых и овощей. НЗК также 
принадлежит ООО «Максим Горький», 
которое, по оценке господина Глушко-
ва, является крупнейшим производи-
телем картофеля в России. По данным 
Картофельного союза, «Максим Горь-
кий» ежегодно выращивает более 
120 тыс. тонн картофеля на 40 тыс. га в 
Тульской, Брянской и Калужской об-
ластях. Мощность перерабатывающе-
го производства — 7 тыс. тонн. Выруч-
ка ООО в 2014 году — 1,8 млрд руб., чи-
стая прибыль — 190,8 млн руб.

Продукция «Максима Горького» по-
ставляется, в частности, на принадле-
жащий PepsiCo завод Frito Lay (выпу-
скает чипсы Lay’s) в подмосковной Ка-
шире, в магазины X5 Retail Group 
(«Пятерочка», «Перекресток», «Кару-
сель»), «Дикси», «Билла», «Магнит» и 
плодовоовощные базы Москвы и об-
ласти. Директор по коммуникациям 
PepsiCo Марина Зибарева рассказала, 
что ежегодно компания закупает у 
«Максима Горького» около 30 тыс. 
тонн картофеля. Всего PepsiCo сотруд-
ничает с 55 российскими производи-
телями картофеля и заинтересована в 
увеличении поставок.

Анатолий Костырев

НРК станет ближе к земле
Александр Лебедев начинает сельхозпроекты в Подмосковье

Среди используемых публичных 
почтовых сервисов первенствует 
Mail.ru (64%), второе место занимает 
сервис «Яндекс» (26%), третье место у 
Rambler (7%), затем идет Gmail (2%). 
Общедоступную почту продолжают 
использовать для служебной перепи-
ски, пересылки документов, работы в 
системе госзакупок и прочего 67% фе-
деральных органов власти, 63% сило-
вых структур (ФСБ, ФСО, ФСКН, СКР). 
Впрочем, есть ряд ведомств и мини-
стерств, где применение внутренних 
почтовых сервисов, наоборот, прео-
бладает над использованием публич-
ных. К их числу относятся Минфин, 
Минкомсвязь, Минэкономики, реги-
ональные департаменты и министер-
ства по информатизации и информа-
ционным технологиям.

Власти уже несколько лет обсужда-
ют возможность ограничений на ис-
пользование чиновниками популяр-
ных почтовых сервисов. В августе 
2014 года запретить госслужащим 
пользоваться электронной почтой на 
общедоступных серверах в служеб-
ных целях предложила глава комите-
та Госдумы по безопасности и проти-
водействию коррупции Ирина Яро-
вая. Тогда же чиновникам столичной 
мэрии, префектур и управ на рабочем 
компьютере разрешили использовать 
только почту, заканчивающуюся на 

домене @mos.ru. Спустя год внимание 
к использованию чиновниками ино-
странных сервисов (Google, Yahoo! и 
WhatsApp) для решения служебных 
вопросов привлек секретарь Совбеза 
РФ Николай Патрушев. По его словам, 
с увеличением числа компьютерных 
атак на информационные системы ор-
ганов власти «отмечается наличие в 
системах программных средств ино-
странных технических разведок».

Почтовые аккаунты на публич-
ных сервисах — «отличный источ-
ник информации о рабочей деятель-
ности чиновников», что не раз дока-
зывала хакерская группировка 
«Шалтай-Болтай», говорит аналитик 
InfoWatch Сергей Хайрук, напоми-
ная, как в сети оказывалась служеб-
ная переписка чиновников прави-
тельства и администрации прези-
дента РФ. Если не брать в расчет гео-
политические риски и то, что ино-
странные почтовые сервисы по тре-
бованию спецслужб могут предо-
ставлять доступ к переписке пользо-
вателей, то публичные почтовые сер-
висы гораздо менее защищены по 
сравнению с внутрикорпоративны-
ми, согласен консультант по безопас-
ности Cisco Алексей Лукацкий. Чи-
новников можно понять: использо-
вание корпоративных сервисов в ор-
ганах госвласти по всему миру «заре-
гулировано с технической точки зре-
ния намного жестче, чем в обычной 

бизнес-среде», продолжает менед-
жер по развитию бизнеса «Лаборато-
рии Касперского» Кирилл Керценба-
ум. «Доступ к почте получить слож-
нее, аутентификация намного более 
строгая, мобильный доступ, как пра-
вило, не предоставляется, и это пол-
ностью оправданно»,— говорит он.

По словам господина Лукацкого, 
вопрос конфиденциальности разби-
вается на две части — хранение и пе-
редачи e-mail. С точки зрения пере-
дачи разницы между публичными и 
внутренними почтовыми сервиса-
ми нет: данные передаются в откры-
том виде, и перехватить их при опре-
деленной квалификации возможно, 
говорит он. «Но с точки зрения хра-
нения риск доступа к почтовым 
ящикам чиновников на публичных 
сервисах гораздо выше,— продолжа-
ет эксперт.— Как со стороны адми-
нистраторов самих сервисов, так и 
злоумышленников, подобравших 
или перехвативших пароль к почто-
вому ящику, где, как показывает 
история с Хиллари Клинтон, могут 
храниться даже сведения, составля-
ющие гостайну». Ситуация усугубля-
ется тем, что законодательных требо-
ваний к использованию «почтови-
ков» нет, как нет и закона о служеб-
ной тайне, хотя о необходимости его 
принятия говорят уже лет десять, на-
поминает Алексей Лукацкий.

Роман Рожков

@Чиновник.ru
с1

ЦИТАТА

Интерес инвесторов АПК  
к Подмосковью постоянно растет, 
мы открыты к предложениям 
 разных участников рынка
— Денис Буцаев,
заместитель председателя правительства 
Московской области, в октябре 2015 года

Его поздравляет министр Российской Федерации по де-
лам Северного Кавказа Лев Кузнецов:
— Уважаемый Олег Петрович, поздравляю вас с днем ро-
ждения! Желаю крепкого здоровья, благополучия и даль-

нейших успехов в вашей деятельности по развитию ту-
ризма и укреплению имиджа российских курортов сре-
ди граждан нашей страны и жителей других государств. 
Всего самого доброго вам и вашим близким!

Его поздравляет губернатор Воронежской области 
Алексей Гордеев:
— Уважаемый Филарет Ильич! Примите самые искрен-
ние поздравления с днем рождения! Вы вносите значи-
мый вклад в развитие и повышение конкурентоспособно-
сти российской промышленности строительных матери-
алов, принимаете непосредственное участие в разработке 
и реализации основополагающих стандартов отрасли. Со-
зданный вами холдинг «Евроцемент груп» сегодня являет-

ся одним из лидирующих и системообразующих пред-
приятий нашей страны. За время работы вы заслужили 
всеобщее уважение как эффективный руководитель, 
опытный промышленник, энергичный и принципиаль-
ный человек. Уверен, ваши знания, профессионализм и 
неисчерпаемый энтузиазм помогут вам и в дальнейшем 
успешно решать важнейшие производственные и соци-
альные задачи. Крепкого здоровья, добра и успехов во 
всех ваших делах и начинаниях на благо России!

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Сегодня исполняется 53 года  
председателю совета директоров холдинга «Евроцемент груп» 
Филарету Гальчеву

Сегодня исполняется 47 лет  
руководителю Федерального агентства по туризму 
Олегу Сафонову



культура

В прокат выходит эпическое фэнтези 
«Варкрафт» — экранизация одноимен-
ной популярной многопользовательской 
онлайн-игры, снятая Данканом Джон-
сом. Противостояние людей с орками 
и постановка масштабных битв выгля-
дят более чем достойно, считает ЕЛЕНА 
КРАВЦУН.

После «Властелина колец» Питера Джек-
сона соразмерной фэнтезийной франши-
зы в кино не появлялось. Но «Варкрафт» мо-
жет наконец эту брешь закрыть. Потенци-
ал игровой вселенной, некогда разработан-
ной компанией Blizzard Entertainment, ог-
ромен — если перенести на широкий экран 
всех этих гномов, эльфов, гоблинов, орков, 
троллей трудной судьбы, то материала хва-
тит хоть на сто продолжений. В мире ком-
пьютерных игр «World of Warcraft» не зря 
приравнивают к кокаину, эффект она произ-
водит примерно тот же — гигантская поль-
зовательская аудитория, затягивающий про-
цесс, летальные случаи от многосуточного 
бдения у компьютера, даже самоубийства 
на игровой почве. Однако сегодня популяр-
ность «WoW» заметно снижается, особенно 
это заметно на фоне успехов другой игры — 
«Dota 2», по которой устраивают мировые 
киберспортивные турниры с многомилли-
онным денежным фондом.

О том, что Blizzard Entertainment хочет 
увидеть битвы Альянса и Орды на большом 
экране, впервые заговорили десять лет на-
зад. Режиссером «Варкрафта» в итоге стал 
Данкан Джонс, автор «Луны 2112» и «Исход-
ного кода», по совместительству сын Дэви-
да Боуи. Джонс сам фанат игры, кому, как не 
ему, было браться за материализацию столь 

разветвленной вселенной. Вместе с ним над 
сценарием работал не чужой для Blizzard 
Крис Метцен — гейм-дизайнер и игровой 
визионер.

В центре сюжета — начало истории войны 
между людьми и орками, расой скалозубых 
гигантов зеленых кровей, называющих себя 
Ордой. Неряшливые орки свою планету прев-
ратили в непригодную для жизни свалку, по-
этому единственный выход для них — пере-
селиться куда-то еще, и их шаман Гулдан та-
кое место находит. С помощью магического 

портала первые отряды воинов Орды отправ-
ляются на планету Азерот, на которой среди 
лесов и полей в мире соседствуют люди, гно-
мы и эльфы. Первыми удар принимают на се-
бя воины королевства Штормград, среди ко-
торых храбростью особенно выделяется ко-
мандующий Лотар (Трэвис Фиммел, он по по-
вадкам, кстати, очень уж напоминает толкие-

новского Арагорна). Людской клан призыва-
ет на помощь хранителя Медива (Бен Фостер), 
но силы у него уже не те, да и опаздывает он 
подозрительно к началу важных битв. Неожи-
данных союзников Лотар обретает в лице ма-
га-недоучки Кадгара и соблазнительной, не-
смотря на выпирающие клыки, полукровки-
полуорка Гароны (Пола Пэттон).

Данкан Джонс уверен, что гонка вооруже-
ний сегодня происходит в киноиндустрии 
и именно она толкает разработчиков на раз-
витие — при создании фильма в ход пошли 
и технология захвата движения, и CGI-гра-
фика. Вселенная «Варкрафта» славится под-
черкнуто дорогим дизайном и стильной гра-
фикой. В многобюджетном фильме это ощу-
щение удалось сохранить и даже умножить, 
хотя игроманы всегда смогут придраться 
к тому, что уши у орков недостаточно острые 
или броня не того тона. Создатели задейство-
вали в сюжете действительно сильные и раз-
нообразные характеры, множество интерес-
ных локаций и детализировано показали 
особенности рас. Чего фильму определенно 
не хватает, так это юмора — большинство ди-
алогов здесь произносится, что называется, 
на очень «серьезных щах» — и яркой запоми-
нающейся музыки. Все фанаты «WoW» зна-
ют, насколько качественным был саундтрек 
игры, в фильме же натужные оркестровки 
Рамина Джавади (пусть он и автор тем «Игры 
престолов») до нужного уровня не дотягива-
ют — ни пронзительных рулад, ни боевых 
гимнов, ни даже гулкой барабанной дроби. 
Возможно, с ними смотреть на рыцарей, хру-
стящих непрактичными доспехами под мо-
лотами орков в ближнем бою, было бы еще 
приятнее.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Киносеанс одновременной игры
«Варкрафт» перебирается с мониторов на большие экраны
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В Швейцарии одновременно поставили две оперы о Роланде.  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

В Новосибирске прошел теа-
траль ный фестиваль «Ново-Си-
бирский транзит» — один из важ-
нейших российских театральных 
форумов, объединяющий теа-
тры Урала, Сибири и Дальнего 
Востока. Рассказывает РОМАН 
ДОЛЖАНСКИЙ.

Фестиваль-конкурс в Новосибир-
ске, придуманный и образцово ор-
ганизованный знаменитым театром 
«Красный факел», не зря считают 

своего рода филиалом «Золотой ма-
ски» по разделу драматического теа-
тра: здесь строго следуют професси-
ональным принципам отбора, ра-
ботают экспертный совет критиков 
и жюри. Да и как неформальный фо-
рум-платформа, собирающий акте-
ров, режиссеров, менеджеров и кри-
тиков со всей страны, «Транзит» не 
знает себе равных за пределами двух 
столиц. В них, в столицах, разговоры 
о том, что процесс омоложения ре-

жиссуры на дальних просторах стра-
ны идет плодотворно и что в послед-
ние годы то там, то здесь возникают 
новые месторождения театра, мно-
гие воспринимают скептически. Но 
в течение фестивальной недели пра-
воту этих утверждений каждый же-
лающий может почувствовать чуть 
ли не физически. И вердикт «тран-
зитного» жюри — особенно на фо-
не охранительно-осторожных ре-
шений недавней «Золотой маски» — 

если и не фиксирует, то уж точно под-
держивает тренд на быструю смену 
поколений и трансформацию теа-
трального пейзажа. Так, без наград 
остались не только признанные ма-
стера, например новосибирец Сер-
гей Афанасьев и Алексей Песегов из 
Минусинска (притом что оба режис-
сера показали весьма сильные и со-
держательные работы — «Ревизора» 
и «Колыбельную для Софьи»). Но и из 
тех, кто еще вчера был совсем моло-
дым, а сейчас, молодым и оставаясь, 
составляет костяк новой режиссуры, 
отмечен только Роман Феодори за 
постановку «Биндюжника и короля» 
в Красноярском ТЮЗе. Всего лишь 
приз за лучшую мужскую роль вто-
рого плана взял прославленный Ом-
ский театр драмы. А в двух главных 
номинациях победили театры из го-
родов, не считающихся театральны-
ми центрами,— Серова Свердлов-
ской области и Улан-Удэ. И постави-
ли их режиссеры, чьи фамилии по-
ка знают даже не все театральные 
эксперты,— Андреас Мерц-Райков 
и Сергей Левицкий, худрук Русского 
театра из столицы Бурятии.

Андреас Мерц-Райков приехал 
в Россию из Германии. В Берлине он 
работал в знаменитом театре «Фолькс-
бюне» под руководством Франка Кас-
трофа. Даже если не знать этого био-
графического факта, знакомство ре-
жиссера с творчеством немецкого ма-
стера можно легко «высмотреть» из 
спектакля Серовского театра драмы 
«Трамвай 

”
Желание“». Как и во мно-

гих спектаклях Кастрофа, в лица геро-
ев здесь время от времени впивается 
беспощадная видеокамера — и зри-
тель на мониторах видит такие под-
робности, какие обычно от него скры-
ты. (Да и домик-вагончик, в котором 
поселены герои, напоминает о сце-
нических конструкциях Берта Ной-
мана — в уменьшенном, конечно, ва-
рианте.) Впрочем, вторжение относи-
тельно новой технологии в спектакль 
не так властно, как в берлинских ори-
гиналах, да и прием настолько при-
своен многими сценами мира, что 
говорить о заимствовании не прихо-
дится. Тем более что Мерц-Райков во-
все не ломает отстраняющими прие-
мами привычную театральность: ак-
терам оставлено место, с одной сторо-
ны, и для шутливых вставок в духе не-
винного капустника, с другой — для 

зон подробного, психологического 
погружения в диалоги. Они неизмен-
но напоминают публике, что мы все-
таки находимся в России.

В России, причем именно в горо-
де Серове, происходит, собственно 
говоря, и действие всего спектакля. 
И здесь обнаруживается не внешняя, 
а более существенная «прививка» не-
мецкого театра, сделанная режиссе-
ром. Она — в остроте социального 
анализа и критического взгляда на 
обстоятельства: не меняя структуры 
пьесы и имен героев, Андреас Мерц-
Райков пытается говорить со зрите-
лями о том, что им понятно и близ-
ко. И здесь Стэнли Ковальски впол-
не может быть металлургом с местно-
го завода, играющим в любительской 
рок-группе, и тема стесненности жиз-
ненного пространства вполне понят-
на как проблема жилищного фонда. 
Но и оптика отношения к героям от 
такого взгляда меняется — и вот уже 
Бланш Дюбуа перестает казаться толь-
ко лишь невинной жертвой, и тот же 
Стэнли если не оправдан, то показан 
как закономерный феномен в знако-
мых нам обстоятельствах.

Сергей Левицкий обстоятельства, 
в которых происходит действие пье-
сы Анны Батуриной «Фронтовичка», 
не меняет — в истории из послево-
енной жизни о возвращении с фрон-

та молодой женщины все слова и по-
вороты сюжета вроде бы на своих 
местах. «Фронтовичку» до Левицко-
го ставили много раз, но всегда при-
мерно одинаково — в реалистиче-
ском ключе, с попытками как мож-
но более правдоподобно и достовер-
но вжиться в характеры героев. Моло-
дой режиссер интуитивно понял, что 
правдой «проживания» сегодня к сер-
дцу зрителя не пробиться — особенно 
если речь идет о военной теме, отрав-
ленной ложью и бездушием казенно-
го официоза.

В Театре имени Бестужева из Улан-
Удэ «Фронтовичка» поставлена как 
искаженное, гротескное воспомина-
ние, клонящееся то в страшный сон, 
то в удалой танец под звуки живого 
оркестра. Этот почти эпический чело-
веческий пейзаж лишен какой-либо 
победной эйфории, потому что мир 
навеки испорчен и искорежен вой-
ной — как мятое железо, из которого 
сделан двухэтажный барак, где живут 
герои. Сергей Левицкий придумыва-
ет выразительные и буквально бью-
щие наотмашь сценические метафо-
ры, как, например, рояль, используе-
мый, кажется, как угодно, но только 
не в качестве музыкального инстру-
мента. Война осталась в людях навсег-
да, она кружит их и дурачит, не давая 
вернуться к обычной жизни и опять 
научиться счастью; так что эта мощ-
ная улан-удэнская «Фронтовичка», 
можно сказать, поставлена о насущ-
ном — о чудовищной цене, которую 
приходится платить простым людям 
за чужие победные фанфары.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

История с бараком
Прошел фестиваль «Ново-Сибирский транзит»

РЕОРГАНИЗАЦИЯ

РОСИЗО объединят с ГЦСИ
Государственный музейно-выставочный центр РОСИЗО 
объединят с Государственным центром современного 
искусства (ГЦСИ). Об этом вчера сообщил министр куль-
туры РФ Владимир Мединский. По его словам, в России 
есть несколько крупных центров классического искусст-
ва и лишь несколько центров, посвященных современ-
ному искусству. Министр отметил, что РОСИЗО и ГЦСИ 
имеют сходные задачи — они представляют современ-
ное искусство в России и за рубежом, сотрудничают с му-
зеями и критиками, поэтому логично было создать еди-
ный центр поддержки современного искусства. Глава 
ведомства сообщил, что возглавит новую структуру, ко-
торая будет создана на базе РОСИЗО, нынешний глава 
этой организации Сергей Перов. При этом ГЦСИ станет 
его структурным подразделением. Генеральный дирек-
тор ГЦСИ Михаил Миндлин, соответственно, покинет 
свой пост. «Мы благодарим его за вклад в развитие Цен-

тра современного искусства, ему было сделано несколь-
ко интересных предложений, думаю, скоро мы увидим 
Миндлина в новом интересном качестве»,— сказал ми-
нистр. Владимир Мединский также подчеркнул, что со-
кращений в ГЦСИ не будет, поскольку Минкультуры 
«ставит новые задачи перед ГЦСИ, все сотрудники будут 
трудоустроены». РОСИЗО ведет свою историю с 1959 го-
да. Как сказано на его сайте, это «многопрофильная ор-
ганизация, которая разрабатывает и реализует масштаб-
ные и оригинальные проекты в партнерстве с ведущи-
ми мировыми музейными и культурными учреждени-
ями, профессиональный исполнитель самых разноо-
бразных и сложных проектов своего учредителя — Ми-
нистерства культуры России». ГЦСИ — музейно-выста-
вочная и научно-исследовательская организация. При-
каз о ее создании был выпущен Минкультуры 11 авгу-
ста 1992 года, а 16 августа 1994 года ГЦСИ был учрежден 
и начал свою деятельность. ТАСС

Сергей Левицкий поставил 
«Фронтовичку» как искаженное  
воспоминание, похожее  
на страшный, но разудалый 
сон  ФОТО СЕРГЕЯ ПРИМАКОВА

Многобюджетный фильм «Варкрафт» 
сохранил стильную графику и дорогой 
дизайн одноименной игры

FI
LM

Z
.R

U



спорт / футбол
12 kommersant.ruКоммерсантъ   l   Четверг 26 мая 2016 №91   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

В случае победы над «Сент-Луисом»  
«Сан-Хосе» станет первым  
финалистом Кубка Стэнли

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Хоккей

Россия показала Европе лигу
Как наш чемпионат смотрелся на фоне лучших на континенте

Завершившийся в минувший уик-
енд очередной чемпионат Рос-
сии по футболу, если исходить 
из совокупной трансферной сто-
имости участвующих в нем клу-
бов,— шестой по силе в Европе. 

”Ъ“ сравнил его итоги с итогами 
чемпионатов, которые состав-
ляют «большую пятерку» — ан-
глийским, испанским, немецким, 
итальянским и французским,— 
и обнаружил, что в некоторых ас-
пектах Российской футбольной 
премьер-лиге (РФПЛ) даже есть 
чем гордиться.

Чемпионы
Завершившийся европейский фут-
больный сезон, если брать борьбу 
именно за титул, стал торжеством 
стабильности. «Ювентус» в Италии 
взял золото в пятый раз подряд, «Бава-
рия» в Германии и ПСЖ во Франции 
— в четвертый, а «Барселона» в Испа-
нии защитила прошлогоднее звание. 
ЦСКА вполне вписывается в общую 
тенденцию. В прошлом году чемпио-
ном России был «Зенит», однако если 
брать последнее четырехлетие, то до-
минирование в отечественном чем-
пионате армейцев, трижды занимав-
ших первое место и однажды второе, 
неоспоримо. Особняком тут, естест-
венно, стоит английский «Лестер», 
который взял золото впервые в исто-
рии, за сезон поменяв аутсайдерский 
статус на чемпионский.

Постоянство и стабильность — 
это вообще, можно сказать, девиз 
ЦСКА, чей президент Евгений Ги-
нер по всем вопросам старается из-
бегать шараханий из стороны в сто-
рону, отличаясь терпением и после-
довательностью. Показательно, что 
у армейцев в «чемпионском списке» 
наивысший показатель продолжи-
тельности работы главного трене-
ра. Леонид Слуцкий находится на 
своем посту намного дольше, чем 
его коллеги,— с осени 2009 года. В 
этом смысле с россиянином не мо-
гут сравниться ни Пеп Гвардиола с 
Лораном Бланом, возглавившие «Ба-
варию» и ПСЖ летом 2013-го, ни тем 
более Луис Энрике и Массимилиано 
Аллегри, вставшие у руля «Барсело-
ны» и «Ювентуса» в 2014-м. Что каса-
ется Клаудио Раньери, пришедшего 
в «Лестер» лишь летом прошлого го-
да, то данный факт лишний раз под-
черкивает «неформатность» лестер-
ского достижения.

Еще более «неформатным» его де-
лает тот факт, что деньги сыграли 
в нем не слишком заметную роль. 
Портал Transfermarkt оценивает сто-
имость состава «Лестера» в €127 млн, 
и по этому показателю он позади 11 
клубов английской премьер-лиги, 
наиболее дорогой среди которых 
«Манчестер Сити» — €501,75 млн. По-
зади он, кстати, и ЦСКА (€131,6 млн), 
который, между прочим, также не 
первый в своей лиге. Армейцев пре-
восходит «Зенит» (€196,2 млн), полу-
чивший на этот раз бронзу.

В четырех странах дороговиз-
на состава с цветом медалей кор-
релируется более явно. «Бавария» 
(€572,63 млн), ПСЖ (€414,75 млн) и 
«Ювентус» (€397,3 млн) — лидеры 
по этому показателю. «Барселона» 
(€693 млн) идет в Испании второй, 
но практически вровень с «Реалом» 
(€697,9 млн).

Уровень конкуренции
Минувший сезон опроверг стере-
отип, согласно которому в россий-
ском футболе существует серьезное 
расслоение команд по классу. С этой 
точки зрения РФПЛ выглядела даже 
монолитнее, чем европейские лиги. 
А в плане остроты борьбы за важные 
места в турнирной таблице она од-
нозначно перещеголяла всех.

«Бавария» завоевала золотые ме-
дали за один тур до финиша, «Ле-
стер» — за два, «Ювентус» — за три, 
а ПСЖ установил национальный ре-
корд, который, по всей видимости, 
будет держаться не один год,— га-
рантировал себе золото за восемь ту-
ров до конца первенства.

Лишь в Испании судьба первого 
места, на которое кроме «Барсело-
ны» до последнего момента рассчи-
тывал «Реал», решилась в заключи-
тельном туре — так же, как и в РФПЛ. 
Зато там заранее определился один 
из трех неудачников турнира — «Ле-
ванте». В России же до прошлой суб-
боты на две путевки в первый диви-
зион и две на участие в переходных 
матчах «претендовали» сразу пять 
команд, причем «Уфа», занимавшая 
перед финальным туром предпо-
следнее место, в решающем для се-
бя матче обыграла «Спартак» и в ито-
ге не только не вылетела напрямую, 
но и избежала необходимости отста-
ивать свое место в элите в «стыках».

Любопытно, что «золотая» интри-
га, будоражившая весной воображе-
ние болельщиков из Москвы, Росто-

ва-на-Дону и Санкт-Петербурга, при-
сутствовала не весь сезон. Скажем, 
когда после 14-го тура преимущест-
во армейцев над «Ростовом» и «Ло-
комотивом» достигло девяти очков, 
а над «Зенитом» — десяти, многие 
считали исход турнира предрешен-
ным. Однако затем ЦСКА притормо-
зил, набрав в четырех следующих 
турах всего один балл. Именно это 
в совокупности с очень стабильным 
выступлением «Ростова» в середине 
чемпионата обеспечило его эффект-
ную концовку.

Если исходить из процентных по-
казателей очков, набранных лиде-
рами и аутсайдерами, то можно сде-
лать вывод, что конкуренция в рос-
сийском чемпионате выше, чем в пя-
ти остальных (см. схему). Ближе все-
го к РФПЛ стоит испанское первен-
ство, однако там «Барселона» и «Ре-
ал» на голову сильнее не то что аут-
сайдеров, а середняков. Достаточ-

но сказать, что каталонцы одержа-
ли с крупным счетом более полови-
ны своих побед — 17 из 29, а мадрид-
цы — 13 из 28. Лучший показатель в 
российском чемпионате — 7 из 16 — 
имеет «Краснодар», занявший в тур-
нирной таблице четвертое место, а 
ЦСКА, одержавший 20 побед, выиг-
рал с крупным счетом лишь дважды.

Градус сенсационности
Количество неожиданных результа-
тов — и успешных, и провальных — 
тоже может считаться показателем, 
характеризующим чемпионат. Чем 
менее устойчива иерархия, тем боль-
ше поводов перед очередным сезо-
ном верить в интригу. Российский 
чемпионат по этому пункту, как пра-
вило, уступал пятерке конкурентов. 
Но нынешнее первенство явно не 
укладывается в представления о нем 
как о чемпионате, в котором расклад 
сил нетрудно просчитать заранее.

Если какой-то из пяти чемпио-
натов и превзошел российский, то 
только английский. Золото «Лестера» 
превратилось даже не в локальный, 
а, кажется, в мировой хит. Первые по-
лосы ему посвящали и французская 
L’Equipe, и издания из других стран 
континентальной Европы. О «Лесте-
ре» с удовольствием писали и снима-
ли телевизионные сюжеты в Амери-
ке. Но его взлет — это еще не все ин-
тересное, что случилось в Англии. 
Невозможно, например, не обратить 
внимания на довольно посредствен-
ное выступление целой группы клу-
бов, которые принято относить к 
клубам-«олигархам», обладающим 
колоссальными финансовыми воз-
можностями. «Манчестер Сити» — 
четвертый, «Манчестер Юнайтед» — 
пятый, то есть вне Лиги чемпионов. 
А «Челси» еще ниже — на десятом ме-
сте, даже без Лиги Европы. В самом 
же подвале таблицы — бренд почти 

такой же солидный, как и названные 
выше: для «Астон Виллы» ее вылет из 
высшего дивизиона стал первым за 
три десятка лет.

Громких событий в остальных 
чемпионатах почти не было. В Испа-
нии, скажем, каким бы бурным ни 
был финишный отрезок, состав топ-
тройки — «Барселона», «Реал» и «Ат-
летико» — вышел совершенно тра-
диционным, а из падений можно от-
метить разве что 12-е место играв-
шей в Лиге чемпионов «Валенсии». 
В Италии кому-то может показаться 
странным скромная седьмая пози-
ция «Милана». Но он уже довольно 
давно, примерно полдесятилетия, 
отнюдь не тот «Милан», что когда-то 
брал приз за призом. В Германии в 
«зоне вылета» очутились три извест-
ных клуба — франкфуртский «Айн-
трахт», «Штутгарт» и «Ганновер», од-
нако лоск они, как и миланцы, поте-
ряли отнюдь не в этом сезоне. Фран-
цузских обозревателей если что-то 
и удивило в родном первенстве, то 
блеклое выступление неплохо уком-
плектованного «Марселя», который 
завершил чемпионат 13-м.

Российский футбол на этом фо-
не — почти что английский парад 
сюрпризов. Ну, во-первых, в нем об-
наружился свой «Лестер». «Ростов», 
не имея подбора игроков, сопоста-
вимого с составами грандов по гром-
кости имен, их трансферной стои-
мости (Transfermarkt оценивает ее 
всего в €40,1 млн — как девятую в 
РФПЛ), смог благодаря грамотной ра-
боте тренера Курбана Бердыева, дис-
циплине, самоотдаче взобраться на 
вторую строчку и попасть в квалифи-
кацию главного еврокубка, оставив 
позади и «Зенит», и «Спартак» с «Ло-
комотивом».

Во-вторых, обнаружилась в чем-
пионате России и собственная «Ас-
тон Вилла». «Динамо» впервые в сво-
ей истории покинуло элитный диви-
зион, что вряд ли кто-то мог предпо-
ложить, даже узнав прошлым летом 
о «переформатировании» клуба, ко-
торый в связи с санкциями со сторо-
ны Союза европейских футбольных 
ассоциаций (UEFA) за нарушения фи-
нансового fair-play решил расстаться 
с подавляющим большинством веду-
щих игроков. Подвигов от «Динамо» 
никто не ждал, но в серединке табли-
цы он должен был по идее удержать-
ся: в российских реалиях звучность 
бренда, наличие влиятельных бо-
лельщиков часто значат больше, чем 
деньги. Динамовцев они не спасли.

Зрелищность
Футбол привлекателен в первую оче-
редь голами, а между средними по-
казателями результативности и по-
сещаемостью наблюдается прямая 
связь. Тут российский чемпионат 
уступает грандам.

На его матчи, в которых в среднем 
забивалось по 2,45 гола за игру, при-
ходило всего лишь около 11 тыс. бо-
лельщиков. Это катастрофически ма-
ло по сравнению с лидером в обеих 
номинациях — немецкой бундесли-
гой (2,82 гола, около 42 тыс.). Намно-
го выше средняя результативность 
(см. справку) в Испании и Англии 
— как и посещаемость игр (28 тыс. 
и 36 тыс. человек). Относительно не-
подалеку в плане частоты пораже-

ния ворот — Италия и Франция. Но 
и в этих странах футбольная ауди-
тория гораздо более внушительная 
(22 тыс. и 20 тыс. человек в среднем 
на каждом матче).

Похожая картина и в рейтинге 
лучших бомбардиров. Российский 
Федор Смолов из «Краснодара» отли-
чился 20 раз. По меркам российско-
го чемпионата это не так уж и мало. В 
четырех предыдущих сезонах нико-
му не доводилось забивать более 18 
голов. Но все равно до снайперов за-
рубежных ему далековато. Ближай-
ший среди них — Гарри Кейн из ан-
глийского «Тоттенхема» — имеет в 
активе 25 голов.

Финансовая устойчивость
Это единственный пункт, в кото-
ром лучшие европейские лиги бьют 
РФПЛ не просто с существенным, а с 
подавляющим преимуществом. В ян-
варе компания Deloitte опубликова-
ла свой очередной Money League — 
рейтинг клубов в зависимости от ге-
нерируемых ими доходов. Топ-20 це-
ликом и полностью сформирован из 
представителей «большой пятерки». 
Российских команд рядышком нет. 
Рейтинг составлен по итогам преды-
дущего сезона, но нет оснований ду-
мать, что в очередном что-то принци-
пиально изменилось. Прорывов ни в 
области реализации телевизионных 
прав, ни в области продажи билетов, 
ни в области маркетинга РФПЛ и ее 
члены не совершили. Отечествен-
ные клубы по-прежнему, за редким 
исключениями — такими, как ЦСКА, 
научившийся зарабатывать на транс-
ферах и призовых,— зависят от ще-
дрости спонсоров, часто бывающих 
непостоянными. Пример — то же 
«Динамо», чья «перезагрузка» свелась 
фактически к сокращению бюджета.

При этом по объему новостей, от-
носящихся к финансовой сфере, рос-
сийский чемпионат, строго говоря, 
не уступал конкурентам. Только это 
были новости совершенно разные 
по оттенку. Италия обсуждала, про-
даст или нет Сильвио Берлускони 
китайцам «Милан» и правильно ли, 
что клуб оценили в €750 млн; Англия 
— сколько принесет «Лестеру» его 
чемпионство: больше или меньше 
£200 млн; Испания — спонсорский 
контракт «Реала» с Adidas на €1,4 мл-
рд и будущий договор «Барселоны» с 
Nike на схожих условиях.

В России такого рода новости бы-
ли совсем другими. Сможет или нет 
«Кубань», которой сократили финан-
сирование, доиграть сезон до кон-
ца? Выполнят или нет футболисты 
«Мордовии» угрозу забастовки в свя-
зи с многомесячными задержками 
зарплаты? Откажется или нет РЖД 
от «Локомотива»? Даже про «Ростов» 
говорили не только в контексте его 
замечательной игры, но и в контек-
сте финансовых проблем — скажем, 
появившегося зимой иска о банкрот-
стве клуба, чья задолженность перед 
кредиторами вплотную приблизи-
лась к 100 млн руб. А самая свежая 
информация, касающаяся бюдже-
та ростовского клуба,— про то, что в 
следующем сезоне, несмотря на по-
падание в Лигу чемпионов, его бюд-
жет увеличится не более чем на 20%.

Евгений Федяков, 
Алексей Доспехов

Статистика европейских чемпионатов
Страна Отрыв чемпиона Средняя Количество голов Совокупная Самый Самый 
 от серебряного  результативность у лучшего бомбардира трансферная дорогой клуб дешевый клуб 
 призера   стоимость лиги (€ млн) (€ млн) 
    (€ млрд)

Англия 10 очков 2,70 гола 25 (Гарри Кейн («Тоттенхем»)) 4,41 «Манчестер Сити» (501,75) «Сандерленд» (85,75)

Испания 1 очко 2,74 гола 40 (Луис Суарес («Барселона»)) 3,24 «Реал» (697,80) «Лас-Пальмас» (30,40)

Италия 9 очков 2,58 гола 36 (Гонсало Игуаин («Наполи»)) 2,57 «Ювентус» (397,30) «Фрозиноне» (31,80)

Германия 10 очков 2,82 гола 30 (Роберт Левандовский («Бавария»)) 2,40 «Бавария» (572,63) «Дармштадт» (25,15)

Франция 31 очко 2,53 гола 38 (Златан Ибрагимович (ПСЖ)) 1,55 ПСЖ (414,75) «Аяччо» (17,35)

Россия 2 очка 2,45 гола 20 (Федор Смолов, «Краснодар»)) 0,89 «Зенит» (196,20) «Мордовия» (13,00)
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К О Н Т Е К С Т Ф У Т Б О Л И С Т Ы  « Р О С Т О В А »  Н Е  П О Л У Ч А Ю Т  З А Р П Л А Т У

Футболистам «Ростова» не выплачивалась зарплата с марта. Если 
с игроками не рассчитаются до 27 мая, главный тренер команды 
Курбан Бердыев не будет продлевать контракт с клубом. Об этом 
сообщил источник, близкий к клубу.

«Последняя зарплата, которая выплачивалась игрокам, была 
за февраль, а персоналу клуба — за январь. Кроме того, никто 
из футболистов не получил положенные премии за второе место 

в чемпионате России»,— сказал источник. Собеседник пояснил, 
что главный тренер «Ростова» Курбан Бердыев поставил ультиматум 
перед руководством клуба: «Если деньги не будут выплачены до пят-
ницы, он не будет продлевать контракт».

Тренер «Ростова» Виталий Кафанов, в свою очередь, сообщил, 
что руководство клуба обещало погасить долги по зарплате перед 
командой в четверг. ТАСС

«Лестер» сенсационно выиграл чемпионат Англии (слева на переднем плане 
главный тренер команды Клаудио Раньери), несмотря на то что по стоимости 
состава занимал лишь 12-е место в премьер-лиге     ФОТО AP

Футболисты ЦСКА (справа Ахмед Муса) и «Ростова» (слева Сесар Навас) до последнего тура вели друг с другом 
ожесточенную борьбу за золото чемпионата России     ФОТО СЕРГЕЯ ИВАНОВА
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